
Клементина Черчилль 

в гостях 

у Иосифа Сталина

Чиновников обяжут 
включать в декларации
даже неходовые авто 
и съемные квартиры 

Страница 9

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 31 марта 2015. № 66(6637)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Владимир Баршев

1 АПРЕЛЯ вступают в силу оче-
редные поправки в закон об 
ОСАГО. Теперь пострадавшим в 
ДТП будут выплачивать до 500 
тысяч рублей вместо прежних 
160 тысяч. А расчет будет про-
изводиться по специальным 
формулам за ту или иную трав-
му и до выставления счета на 
лечение. Эта поправка касается 
только тех, кто заключил дого-
вор ОСАГО после 1 апреля. 

Однако в связи с этими но-
вовведениями страховщики по-
вышают базовый тариф на оп-
лату их услуг на 40—60 процен-
тов. Это повышение вступит в 
силу с 12 апреля. 

Даже при скромном знании 
математики можно сделать вы-
вод, что стоимость ОСАГО вы-
растет более чем на 100 процен-
тов. Ведь тариф, как правило, 

умножается на огромное коли-
чество коэффициентов. Напри-
мер, по территориальности для 
Москвы он составляет 2. То есть 
40—60 процентов уже можно 
умножать на два. 

Для молодых водителей, 
стаж которых ниже трех лет, для 
водителей, возраст которых 
ниже 22 лет, установлены свои 
коэффициенты, которые подни-
мают стоимость страховки 
более чем в полтора раза. А есть 
еще коэффициенты по мощно-
сти двигателя, по количеству 
аварийных случаев. В общем, 
мало не покажется никому. 

Насколько обосновано 
такое повышение стоимости 
полиса? Об этом рассказали эк-
сперты различных организаций 
на «круглом столе», который 
прошел в стенах редак-
ции «Российской газе-
ты».

КОШЕЛЕК Завтра вырастут 
выплаты по ОСАГО

Гражданка меняет 
ценники

Татьяна Зыкова

ПАРТНЕРЫ по бизнесу смогут 
получать друг о друге гаранти-
рованно проверенные данные. И 
риск нарваться на фирму-однод-
невку или фиктивную компанию 
станет существенно меньше. 
Значит, и у потребителей будет 
меньше поводов для волнений, 
что их заказ не выполнят или 
продадут некачественный товар. 

С момента опубликования и 
вторым этапом с января 2016 
года вступят в силу поправки 
сразу в несколько законов, каса-
ющихся госрегистрации юрлиц 
и индивидуальных предприни-
мателей. Большинство измене-
ний касаются Федеральной на-
логовой службы. Об этом «РГ» 
рассказал заместитель руково-
дителя ФНС Сергей Аракелов.

Сергей Ашотович, зачем понадо-
бились изменения? С 2013 года 
закон и так обязывает проверять 
данные компаний, можно даже 
возражать против их регистра-
ции, если обнаружены ошибки. 
СЕРГЕЙ АРАКЕЛОВ: Легальный бизнес 
хочет быть уверен в истинном су-
ществовании своих контраген-
тов, в том, что они не исчезнут, 
как только нужно будет испол-
нять обязательства. И получать 
реальную  информацию о факти-
ческом состоянии юридического 
лица. Фиктивные фирмы не спо-
собствуют инвестиционной при-
влекательности  нашей экономи-
ки. Зачастую именно непрозрач-
ность корпоративных структур, 
наличие теневых компаний отпу-
гивают иностранный 
бизнес от работы на на-
ших рынках. 

Василий Миронов

РОССИЙСКИЕ банки в этом 
году не будут «рушиться» так же 
активно, как в 2014-м. Даже не-
смотря на то что в этом году их 
финансовое состояние окажется 
куда более тяжелым. Такой про-
гноз сделали эксперты «Россий-
ской газеты». При этом любой 
вкладчик, не желающий пускать 
судьбу своих денег на самотек, 

может предугадать закрытие 
своего банка, уверяют они. 

Количество прибыльных бан-
ков в этом году сократится с 700 
до 600, ожидают в Центральном 
банке. Там отмечают, что даже 
сильные крупные организации в 
этом году вряд ли смогут похва-
стать хорошими финансовыми 
показателями. Что бу-
дет с банками помень-
ше, вопрос.

БИЗНЕС Российский рынок 
очистят от фирм-однодневок 

Зицпредседатель 
сдает дела
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Только в «РГ» Глава Роскосмоса Игорь Комаров 
представил уникальный российско-американский эксперимент 

Трое — в космос, 
не считая близнеца

Тарас Фомченков

С 
1 апреля в силу вступит 
еще несколько докумен-
тов, касающихся земель-

ных отношений. Например, опре-
делен новый промежуток време-
ни, в течение которого чиновни-
ки смогут забирать участки для 
государственных и муниципаль-
ных нужд. Если раньше у собст-
венника был год, чтобы обгово-
рить условия изъятия земли, то 
теперь остается три месяца. 

Если в течение этого времени  
сторговаться не получается, дело 
передается в суд. И тогда земель-
ный участок может быть изъят 
принудительно, по той цене, ко-
торую он установит. 

А вчера вступило в силу пра-
вило определения цены продажи 
федеральных земель для граждан 
и компаний.  

Она будет ограничена 60 про-
центами кадастровой стоимости 
участка. Но только при сделке 
без проведения торгов. В доку-
менте, который вчера опублико-
ван на сайте кабинета мини-
стров, прямо указывается, для 
каких земель эта цифра будет за-
фиксирована. 

Она будет конечной для «зе-
мельного участка, предоставлен-
ного для ведения личного под-
собного, дачного хозяйства, садо-
водства, индивидуального гараж-
ного или индивидуального жи-
лищного строительства, гражда-

нину, являющемуся собственни-
ком здания или сооружения. Так-
же планка в 60 процентов будет 
действовать для земельного 
участка, предоставленного юри-

дическому лицу — собственнику 
здания или сооружения, являю-
щихся объектами федерального 
или регионального значения». 

В то же время цена продажи 
участков, предоставляемых юри-
дическому лицу или некоммер-
ческой организации, созданной 
для индивидуального жилищного 
строительства или для ведения 
дачного хозяйства, и относящих-
ся к имуществу общего пользова-
ния, определяется в размере все-
го 2,5 процента от кадастровой 
стоимости. Единственное уточ-
нение — и это правило будут дей-
ствовать при заключении догово-
ра купли-продажи зе-
мельного участка без 
проведения торгов.

Ксения Колесникова,
Наталия Ячменникова

О 
чем три часа говори-
ли на космодроме 
Байконур руководи-
т е л ь  Р о с к о с м о с а 
Игорь  Комаров  и 

глава НАСА Чарльз Болден? Как 
будет развиваться МКС? Как да-
леко в космос смотрит Россия? 
Об этом на «Деловом завтраке» 
рассказал глава Федерального 
космического агентства Игорь 
Комаров, который приехал в ре-
дакцию «РГ» после успешного 
старта уникальной российско-
американской экспедиции на 
МКС. 

Игорь Анатольевич, двое из но-
вого экипажа — российский кос-
монавт Михаил Корниенко и 
американский астронавт Скотт 
Келли — будут работать на стан-
ции год (третий — Геннадий Па-
далка — вернется через полго-
да). Как руководители космиче-
ских ведомств оценивают зна-
чение их полета?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Для россиян это не 
первый столь длительный полет 
— пятый. А вот у американцев 
это вообще первый подобный 
эксперимент. И Россия, и США 
придают ему большое значение. 
Это не просто длительное нахо-
ждение на орбите. НАСА будет 
изучать, как воздействует кос-
мос, невесомость, микрограви-
тация на Скотта Келли. У него 
есть брат-близнец Марк, тоже 
астронавт, который будет полу-
чать аналогичные нагрузки 
по ряду экспериментов на Зем-
ле. Наверное, в истории миро-
вой науки это будет первый 
такой опыт. За время годового 
полета будут проведены более 
70 научных экспериментов, из 
них около 50 принципиально 
новых. Программа обширная, 
предполагающая совместную 
работу и совместное использо-
вание оборудования, обмен ре-
зультатами исследований. Пла-
нируем, что это повысит эффек-
тивность научных эксперимен-
тов. Такая задача стоит и перед 
НАСА, и перед Роскосмосом, и 
перед  Европейским 
космическим агентст-
вом.

ДОКУМЕНТ По какой цене будут продавать россиянам земли 
из федеральной собственности
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РАССЕКРЕЧЕНО

ПРОГНОЗ Прибыльных банков 
в России станет на 100 меньше, 
чем год назад

Трудный процент
Игорь Комаров: «Освоение дальнего космоса и защита Земли от космических угроз — задачи общечеловеческие».

Андрей Сафронов —
о больших деньгах 
в российском 
хоккее
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Австралийский доллар  44,9883
Азербайджанский манат  55,7387
Армянский драм**  12,3996
Белорусский рубль****  39,7716
Болгарский лев  32,4261
Бразильский реал  17,9912

Венгерский форинт**  21,1421
Вон Республики Корея***  52,8286
Датская крона*  84,9192
Доллар США  58,4643
Евро  63,3695
Индийская рупия**  93,3115

Казахский тенге**  31,4654
Канадский доллар  46,3120
Киргизский сом**  91,2898
Китайский юань*  94,1788
Молдавский лей* 32,0792
Новый румынский лей  14,4164

Новый туркменский манат  16,7089
Норвежская крона*  73,1993
Польский злотый  15,4930
СДР  81,0461
Сингапурский доллар  42,5473
Таджикский сомони  10,2130

Турецкая лира  22,3675
Узбекский сум***  23,4778
Украинская гривна*  24,9719
Фунт стерлингов  86,8429
Чешская крона*  23,0947
Шведская крона*  68,0450

Швейцарский франк  60,6225
Южноафриканский рэнд*  48,3744
Японская иена**  48,8240

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.03.15 
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ЦИФРА

7,2
ПРОЦЕНТА
земель в России находятся в част-
ной собственности
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ВИЗИТ Сергей Нарышкин 
в Армении говорил 
об уроках Второй 
мировой войны

Правда 
без купюр 

Татьяна Замахина, Ереван

СПИКЕР Госдумы Сергей Нарышкин вчера прибыл с 
двухдневным визитом в Армению. Российские парла-
ментарии приняли участие в конференции, посвящен-
ной 70-летию Победы в Великой Отечественной войне, в 
ходе которой народы России и Армении сражались пле-
чом к плечу. Но побежденный тогда фашизм сегодня 
опять поднимает голову.

Визит начался символично — с возложения венка к 
Вечному огню, зажженному в память жертвам Второй 
мировой войны перед монументом «Мать Армения». 

Антироссийски настроенные силы в разных странах 
предпринимают попытки переписать историю, говори-
ли участники конференции в Российско-армянском 
(Славянском) университете. «Мы обязаны сохранить и 
передать потомкам правду о войне без купюр и искаже-
ний», — сказал в своем выступлении Сергей Нарышкин. 

По его словам, разгром германского фашизма поло-
жил конец страшной идеологии, разрушавшей основы 
человеческой цивилизации. «В 1945 году казалось, что 
это навсегда», — напомнил спикер. Однако, подчеркнул 
он, «сегодня мы видим, что угроза неонацизма реальна и 
появляется в самых разных частях мира и Европы». В 
пример он привел отказ США, Канады и Украины голосо-
вать за резолюцию Генеральной ассамблеи ООН, направ-
ленной против реабилитации нацизма. По оценке На-
рышкина, это кощунство по отношению к миллионам и 
миллионам тех, кто отдал свои жизни в борьбе против 
этого страшного зла.

Спикер Госдумы подчеркнул, что 9 мая «мы будем с 
гордостью отмечать нашу общую Победу, завоеванную 
людьми разных национальностей». Именно поэтому, от-
метил Нарышкин, «дико слышать пассажи некоторых за-
падных политиков» о том, что, например, узников кон-
цлагеря Аушвиц-Биркенау освобождали украинцы». 
Это, по его словам, «попытки посеять межнациональную 
рознь между потомками тех, кто воевал плечом к плечу» 
на фронтах войны. Участники конференции призывали 
не дать разделить Великую Победу на «национальные ку-
сочки».

Глава Национального собрания Армении Галуст Саа-
кян отметил «геополитически модную тенденцию на от-
речение». А ведь это неуважение к памяти тех, кто ковал 
победу и погиб ради нее, уверен политик. Самое страш-
ное, что ксенофобия может привести к геноциду, заявил 
Саакян, напомнив о трагических уроках из прошлого 
Армении. Речь о геноциде армян — в апреле националь-
ной катастрофе исполнится сто лет.  Сергей Нарышкин 
сообщил, что в памятных мероприятиях примет участие 
президент РФ Владимир Путин.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Регионам отсрочат выплаты по отдельным бюджетным кредитам

Долг в долг
Владимир Кузьмин

В 
ближайшие три года регио-
ны смогут реструктуриро-
вать бюджетные кредиты 

на сумму в 94 миллиарда рублей.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев подписал постановле-
ние о реструктуризации долгов 
субъектов Федерации по ранее 
выданным бюджетным креди-
там. «В нынешнем финансовом 
положении всем непросто, но 
отдельная проблема касается 
долговой нагрузки, которую 
имеют регионы, — заявил пред-
седатель правительства на сове-
щании со своими заместителя-
ми. — Для того чтобы решать эту 
задачу, для улучшения сбалан-
сированности и устойчивости 
бюджетов регионов я подписал 
постановление о проведении ре-
структуризации задолженности 
по бюджетным кредитам. Речь 
идет о тех деньгах, которые 
были предоставлены, в том чи-
сле, на строительство и рекон-
струкцию автодорог общего 
пользования».

Реструктуризацией задол-
женности сможет воспользо-
ваться 71 регион. Они получат 
отсрочку по выплатам с возмож-
ностью погасить кредиты в пери-
од с 2025 по 2034 год. «Минфин 
должен заключить дополнитель-
ные соглашения и организовать 

эту работу», — распорядился 
Медведев.

По словам вице-премьера 
Дмитрия Козака, в 2015 году 
предполагается реструктуриро-
вать кредиты на общую сумму 
51,7 миллиарда рублей, в 2016 
году — 39,7 миллиарда, в 2017 
году — еще на 2,4. По условиям 
подписанного постановления за-
емные средства обойдутся всего 
в 0,1 процента годовых. «Это су-
щественное снижение расходов 

субъектов Федерации по этому 
виду долгов», — считает зампред 
правительства.

— С долгами нужно разбирать-
ся. Вообще, по-хорошему, их и на-
капливать в таком объеме неже-
лательно, — заметил глава кабми-
на. — Понятно, что когда эконо-
мика растет, хочется брать все 
больше и больше, но относиться 

к этому нужно максимально вни-
мательно.

Два других постановления, 
подписанных премьером, каса-
ются развития Дальнего Востока. 
Одним документом утвержден 
перечень инвестиционных про-
ектов в регионе, которые получат 
государственную поддержку. 
«Речь идет о целом ряде предпри-
ятий по добыче и переработке зо-
лота на Камчатке, в Амурской об-
ласти, о строительстве горно-
обогатительного комбината в 
Якутии, о строительстве ком-
плекса для перевалки угля в Ха-
баровском крае и о ряде других 
предприятий», — коротко пере-
числил Медведев, выразив над-
ежду, что эти и другие новые про-
изводства позволят создать на 
Дальнем Востоке новые рабочие 
места и увеличат доходную базу.

Вторым постановлением гла-
ва кабмина передал министерст-
ву по развитию Дальнего Востока 
функции контроля за созданием 
в регионе территорий опережаю-
щего развития (ТОР). «Надеюсь, 
все-таки этот институт себя 
оправдает, поможет реально раз-
вивать Дальний Восток», — ска-
зал премьер.

Сегодня идет работа по созда-
нию трех ТОРов — двух в Хабаров-
ском крае и одной в Приморье. 
Два десятка территорий могут 
быть доведены до готовности уже 

в 2015 году, а всего таких проек-
тов — 40. «В коротком списке в 
ближайшее время будут рассма-
триваться еще семь территорий. 
Мы надеемся их рассмотреть уже 
в апреле, — сообщил вице-пре-
мьер, полпред президента в Даль-
невосточном федеральном окру-
ге Юрий Трутнев. — Честно гово-
ря, на сегодняшний день эта ра-
бота ограничивается уже не ко-
личеством и качеством подготов-
ки проектов, а тем, что необходи-
мо будет изыскивать дополни-
тельные бюджетные средства, 
если мы хотим продолжать пере-
чень таких проектов».

Из перечня конкретных инве-
стпроектов для Дальнего Востока 
правительство уже поддержало 
шесть с общим объемом инвести-
ций в 127 миллиардов рублей. «52 
миллиарда, или 40 процентов, 
уже вложены инвесторами, — зая-
вил вице-премьер. — Объем пла-
нируемых госсредств — 16,8 мил-
лиарда. В результате до 2025 года 
будет получено 89,5 миллиарда 
рублей налоговых сборов. То есть 
бюджетные инвестиции за этот 
период окупятся пятикратно».

К проблемам дальневосточ-
ных территорий Дмитрий Мед-
ведев намерен вернуться уже на 
этой неделе — в субботу глава 
правительства проведет соот-
ветствующее совещание в Хаба-
ровске.

Президент Владимир Путин проверил ход весенне-полевых работ

Кредит для фермера

Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
министром сельско-
го хозяйства поддер-
жку аграриев, в том 
числе «зигзаги» кре-

дитования.
«Весенне-полевые работы, 

как мы знаем, имеют даже не от-
раслевое, а, пожалуй, общенаци-
ональное значение», — подчер-
кнул Владимир Путин.

«Посевная кампания идет 
полным ходом в силу наступле-
ния весны раньше, чем в прош-
лом году, и все графики финанси-
рования из бюджета, кредитова-
ния в меньшей степени тоже 
идут с опережением того, что 
было в прошлом году», — отчи-
тался Николай Федоров. «Хотя 
определенная волатильность, 
зигзаги в кредитовании и финан-
сировании из регионального или 
федерального бюджета имеют-
ся», — не скрывал он. «Они связа-
ны с тем, что та же самая ранняя 
весна приводит к тому, что очень 
быстро меняется ситуация», — 
объяснил министр.

«Но в целом бюджетная под-
держка очень своевременна, с 
опережением прошлогодних по-
казателей даже в разы. Вот, ска-
жем, в этом году было перечи-
слено в регионы на эту дату где-
то 105 млрд рублей, а в прошлом 
году было 32 млрд рублей», — ар-
гументировал глава минсельхо-
за. «Если в прошлом году была 
доведена до сельхозтоваропро-
изводителей, до конкретных по-
лучателей одна сумма, то в этом 
году в два раза больше эта сум-
ма. То же самое происходит в 
финансировании из региональ-

ного бюджета по всем направле-
ниям», — подчеркнул он.

Обеспеченность семенами 
выше прошлогоднего уровня, как 
и их кондиционность, а значит, и 
урожайность. Крестьяне привы-
кают к новым условиям, осваива-
ют антикризисные меры. По 
прошлому году по сезонным по-
левым работам возмещали по 
кредитам 5,7 процента из госказ-
ны. В январе правительство при-
няло новые решения, и сейчас 
компенсируют 14,7 процента. 
«Поскольку добавляют еще реги-
ональные бюджеты 2—3 процен-
та, получается, что эффективная 
ставка, реальная ставка для агра-
риев от 3 до 6—7 процентов кре-
дитования в банках», — подсчи-
тал Федоров.

Важный момент — обновление 
сельхозтехники. Проведена дока-
питализация «Росагролизинга» 
на два млрд рублей. Это позволя-
ет в этом году закупить и пере-
дать на приемлемых условиях по-
рядка 4000 единиц сельхозтехни-
ки.

«Какова ситуация по удобре-
ниям?» — поинтересовался Пу-
тин. По словам Федорова, хоро-
шая — ассоциация производите-
лей и все заводы пошли навстре-

чу и заключили «джентльмен-
ское соглашение». Скидка — 30—
33 процента по самым востребо-
ванным видам. Хорошая ситуа-
ция по автобензину: примерно 
минус 3,6 процента по сравне-
нию с прошлым годом. А вот по 
дизельному топливу цена скачет. 
«Мне думается, здесь нефтепере-
рабатывающие заводы рассчи-
тывают на то, что аграрии никуда 
не денутся, все равно купят по 
любой цене», — посетовал ми-
нистр. И есть регионы и компа-
нии, которые «задирают» цену 
на 20 процентов. «Вместе с минэ-
нерго мы работаем, приходится, 
как вы говорите, в ручном режи-

ме иногда поправлять», — доба-
вил он.

«Вы начали с финансирова-
ния и сказали, что идет кредито-
вание опережающим порядком, 
— заметил президент. — Но у меня, 
к сожалению, несколько другие 
данные. Они говорят о том, что, 
наоборот, чуть ли не на 25 про-
центов по отношению к прошло-
му году объем кредитования 
меньше и конкретные финансо-
вые учреждения его сокращают: 
Россельхозбанк — на 30 процен-
тов, Сбербанк, по-моему, на 6—8 
процентов, и так далее».

«Эти цифры колеблются 
ежедневно», — объяснил собесед-
ник. «Мы отслеживаем, работаем 
в ежедневном режиме с банками 
и с губернаторами, с аграриями, 
для того чтобы проблем с креди-
тованием не было», — заверил он. 
«На самом деле условия кредито-
вания очень приемлемые», — оце-
нил Федоров.

«Тем не менее они выросли на 
сколько в среднем?» — уточнил 
Путин.

«Сбербанк предоставляет и 
декларирует предоставление 

кредита от 19 до 22 процентов, 
Россельхозбанк декларирует 
22—23,5 процента», — перечи-
слил Федоров. «И вот реальная 
ставка получается от трех, но для 
очень надежных заемщиков, у 
которых есть инвестиционные 
проекты, от 3 до 6—7 процентов», 
— сказал он.

«С учетом 17-процентного 
субсидирования?» — конкретизи-
ровал президент. «Да. Это не 
хуже, чем в прошлом году, в ряде 
случаев даже лучше», — заключил 
министр.

Президент, беседуя с Николаем 
Федоровым, особо вникал в «зиг-
заги» кредитования аграриев.

Премьер счел необходимым 
облегчить регионам долговую 
нагрузку.

Акцент

 Бюджетная поддержка 
очень своевременна, с опере-
жением прошлогодних 
показателей даже в разы
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Сергей Нарышкин возложил венок к Вечному огню у мону-
мента «Мать Армения» и посадил дерево.
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КСТАТИ
Владимир Путин поздравил 
Ислама Каримова с победой на 
выборах президента Узбекиста-
на. Итоги голосования подтвер-
ждают высокий авторитет 
политика и свидетельствуют 
о признании его заслуг, считает 
он.

МЕЖДУ ТЕМ

Цензура недопустима, но государство вправе ожидать 

корректных постановок, заявил «РГ» пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков, комментируя предложение 

замглавы кремлевской администрации Магомедсалама 

Магомедова ввести предварительный просмотр репер-

туара государственных театров. «Неоднократно говори-

лось, что государство, которое через бюджетные субси-

дии, гранты и так далее выделяет государственные день-

ги на производство кинематографической продукции, 

постановки в театрах, конечно, вправе ожидать от твор-

ческих коллективов корректных постановок, как мини-

мум, как это было справедливо отмечено, не вызываю-

щих такую обостренную реакцию общественного мне-

ния», — пояснил Песков. «Вместе с тем это никоим обра-

зом не должно восприниматься как попытки введения ка-

кой-то цензуры. Творческая цензура, конечно, недопу-

стима», — сказал он.

Россия не нарушала международные нормы в сфере ВТС с 

Сирией, заявил журналистам пресс-секретарь президента, 

комментируя интервью сирийского лидера Башара Асада 

«РГ». Песков также отметил позитивные сигналы из Лозан-

ны, с переговоров «шестерки» по Ирану. Кроме того, он 

сказал, что Москва изучит предложение «Нафтогаза» про-

длить «зимний пакет» поставок газа. В Кремле также при-

звали не политизировать уборку цветов на месте гибели 

Бориса Немцова.

КРЕМЛЬ

Владимир
Путин оценил
инвестиции

ИНТЕРЕСЫ 
СОВПАДАЮТ

Кира Латухина

ВЧЕРА президент встретился с 
главой Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) Кирил-
лом Дмитриевым.

«Проблемы для партнеров за-
ключаются не только в том, что 
рынки некоторые наши закры-
лись, я имею в виду, прежде всего 
аграрные, но и в том, что возни-
кли проблемы с финансировани-
ем, в том числе и по тем направле-
ниям, в развитии которых наши 
европейские партнеры сами за-
интересованы, и, конечно, это вы-
зывает неудовольствие, — сказал 
Владимир Путин. — Вместе будем 
работать над тем, чтобы и эти 
проблемы были преодолены».

Иностранные инвесторы «ра-
ботают тоже со своими прави-
тельствами, чтобы донести до 
них тот урон, который немец-
кий, итальянский, французский 
бизнесы чувствуют от санкций», 
— подтвердил Дмитриев. «Над-
еемся, что с итальянцами, с 
французами уже в этом году осу-
ществим знаковые сделки», — 
сказал он.

Глава РФПИ подвел итоги 
года: проинвестировано 180 
млрд рублей, из которых 20 млрд 
— вклад РФПИ, а 160 млрд — пар-
тнеров. Всего с начала работы 
привлечено 400 млрд рублей (50 
млрд — деньги фонда). Из них 165 
млрд пошло в высокотехнологи-
ческие отрасли и в инфраструк-
турные проекты, свыше 40 млрд 
— на Дальний Восток, более 25 
млрд — в экспортно ориентиро-
ванные отрасли. Дмитриев рас-
сказал о проектах, в частности, 
один из них позволяет снизить 
потери электроэнергии до 15 
процентов и годовая экономия 
составит до 55 млрд рублей в 

масштабах страны. Особый ин-
терес к России проявляют араб-
ские и китайские партнеры.

Президент также обсудил с 
вице-премьером Александром 
Хлопониным актуализацию ли-
цензионных соглашений. В фев-
рале глава государства подписал 
соответствующее поручение 
сроком до конца 2016 года. «В 
ходе работы вскрылось три клю-
чевых блока», — сообщил вице-
премьер. Первое — это лицензи-
онные соглашения, которые 
трудно выполнить в связи с из-
менившимися экономическими 
условиями на рынке и введени-
ем санкций, усложнением досту-
па к кредитным ресурсам. «В 
основном это в области углево-
дородного сырья, около 800 ли-
цензий, над которыми надо опе-
ративно работать, для того что-
бы предприятия дальше могли 
развиваться, чтобы у них лицен-
зии не отзывали», — пояснил он.

«Мы провели выборку из 600 
лицензионных соглашений — 
просто брали подряд лицензион-
ные соглашения, — из них 165 ли-
цензий оказались вообще с тех-
ническими ошибками по коор-
динатам», — продолжил чинов-
ник. Принят закон, который по-
зволяет исправлять эти ошибки. 
«Но колоссальный пласт лицен-
зий — это третье направление, — 
которые были выданы еще до 90-
го года», — отметил Хлопонин.

«По этим трем направлениям 
все поручения даны», — подыто-
жил зампред правительства. «По 
антикризисным направлениям 
мы быстрее приступим, в этом 
году уже сделаем определенную 
работу, проведем и будем вам до-
кладывать раз в полгода», — заве-
рил он. Хлопонин уверен, что за-
дача решаема. «Что делать с 
теми, кто лицензии взял, но ус-
ловия лицензий не исполняются 
и вообще, мягко говоря, ничего 
не делается?» — поинтересовался 
Путин. По словам вице-премье-
ра, за короткий «льготный» пе-
риод они могут заплатить долги. 
Иначе лицензии отзовут. «Нуж-
но только, чтобы нарушения, 
связанные с исполнением лицен-
зий, подвергались объективно-
му анализу и исключали то, что 
является причинами объектив-
ного характера, не связанными с 
деятельностью самого обладате-
ля лицензии, — предупредил гла-
ва государства. — Потому что 
есть ведь вещи, которые от него 
не зависят, а он не может рабо-
тать, потому что государство не 
предоставляет определенных ус-
ловий для исполнения».

Президент 
призвал 
объективно 
анализировать 
исполнение 
лицензий

МЕТРО Сергей Собянин:
Станцию «Хорошевская»
сдадут в 2016-м 

По контуру

Сергей Жуков

СТРОИТЕЛЬСТВО первого участка Третьего пересадоч-
ного контура столичного метро (ТПК) завершено более 
чем на 50%, сообщил вчера журналистам мэр Москвы 
Сергей Собянин, осмотрев на севере столицы строящую-
ся станцию «Хорошевская».

— Мы находимся на первом участке ТПК, его протя-
женность — 12 км, — сказал он. — Это не радиус метропо-
литена, а именно часть кольца, которое пройдет через 
ряд районов Москвы, улучшая их транспортную доступ-
ность.

Как рассказал генеральный директор компании-под-
рядчика Сергей Кидяев, «Хорошевскую» достроят в ноя-
бре будущего года. Она соединит Малое кольцо железной 
дороги, второе кольцо метро и наземный транспорт, став 
одним из крупных транспортно-пересадочных узлов сто-
лицы. Пока же на месте будущей станции на Хорошев-
ском шоссе, между улицами Куусинена и 4-й Маги-
стральной, развернута масштабная стройка. Работы 
идут точно по графику, говорит Кидяев, при этом боль-
шая часть из них подходит к финишу. Сейчас рабочие 
прокладывают инженерные коммуникации, а недавно 
начали обратно засыпать станцию. Ее строительство ве-
дется открытым способом, так как «Хорошевская» — 
мелкого заложения. 

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ПРАВО Требования и экзамены 
для кандидатов в судьи
станут строже

Оставят с честью

Владислав Куликов

Н О В Ы Й  закон вводит более 
строгие правила для тех, кто хо-
чет стать судьей. Например, по-
лучить мантию сможет человек 
лишь с полным комплектом юри-
дического образования: бака-
лавр-магистр.

В Совет Федерации направле-
ны принятые Госдумой поправ-
ки в Закон «О статусе судей в 
РФ». Документ вносит важные 
коррективы в деятельность эк-
заменационных комиссий, про-
веряющих знания кандидатов в 
судьи. В частности, особо пропи-
сывается, что  экзаменационная 
комиссия принимает экзамены 
у кандидата только в том случае, 
если заключение о рекоменда-
ции на должность относится к 
полномочиям квалификацион-
ной комиссии судей данного ре-
гиона.

Если говорить простым язы-
ком, желающий стать судьей 
сможет сдать экзамен только в 
том регионе, где собирается ра-
ботать в будущем. Более строже 
станут требования и к неподго-
товленным кандидатам. Уйти 
молча и вернуться через день в 
надежде на более счастливый 
билет не получится. Новый шанс 
дадут лишь через полгода. Такое 
правило распространяется не 
только на получивших неуд, но и 
на кандидатов, приступивших к 
ответу и отказавшихся от даль-
нейшей сдачи квалификацион-
ного экзамена.

Экзаменационные билеты 
будут содержать три теоретиче-

ских вопроса по различным от-
раслям права, две задачи по во-
просам судебной практики и 
письменное задание по подго-
товке процессуального доку-
мента по макету дела. Результа-
ты экзамена признаются дейст-
вительными в течение трех лет.

Формулировать экзаменаци-
онные вопросы и утверждать за-
дачи по вопросам судебной пра-
ктики и задания по подготовке 
процессуального документа бу-
дет Высшая экзаменационная 
комиссия по согласованию с  
Верховным судом России.

Закон прописывает и поря-
док формирования экзаменаци-
онных комиссий. 

Согласно закону, на дол-
жность судьи не смогут претен-
довать юристы-бакалавры. К 
участию в экзамене будут допу-
скаться лишь обладатели дипло-
мов специалиста или магистра в 
области права. Но магистру раз-
решат претендовать на мантию 
лишь в том случае, если и ди-
плом бакалавра защищен также 
по юриспруденции.

Напомним, что пока от пре-
тендентов требуется просто на-
личие высшего юридического 
образования. Но высшим счита-
ется и образование бакалавра, 
между тем, как полагают в юри-
дическом сообществе, его явно 
недостаточно для должности су-
дьи. 

Трудный процент
В первые два месяца 
2015 года 30 крупней-
ших банков РФ получи-

ли убыток 22,76 миллиарда ру-
блей. Тогда как в тот же период 
прошлого года они получили 
прибыль 131,54 миллиарда ру-
блей. Большая часть потерь при-
шлась на вторую по величине в 
России группу банков, неудач-
ные показатели которой связаны 
с резкими скачками курса валю-
ты в 2014 году. Но и большинство 
других банков также демонстри-
руют снижение рентабельности.

Казалось бы, вкладчикам сто-
ит начинать беспокоиться. Ведь 
первое, что приходит в голову — 
если банк не получает прибыль, 
значит, он скоро может обанкро-
титься. Но не все так страшно, 
объясняют эксперты. В этом году 
российские банки уже не будут 
закрываться такими же быстры-
ми темпами, как в прошлом, счи-
тает профессор кафедры фондо-
вого рынка и рынка инвестиций 
Высшей школы экономики Алек-
сандр Абрамов.

По его словам, самой сложной 
проблемой для российского бан-
ковского сектора станет потреб-
ность в докапитализации. То есть 
собственники банков (в том чи-
сле государство) должны будут 
увеличивать их капитал, чтобы 
соблюдались необходимые нор-
мативы ЦБ. Прежде всего доста-
точности капитала (отношение 
собственных средств банка и его 
активов), который определяет, 
насколько банк устойчив к воз-
можным убыткам.

«Крупным банкам государст-
во сейчас помогло. Но проблема 
никуда не исчезла и будет стоять 
только острее ближе к концу 
года», — говорит эксперт. И хотя 

сейчас объемы активных опера-
ций банков серьезно снизились, 
и это негативно скажется на их 
прибыли, ЦБ предотвратил худ-
ший из возможных сценариев 
развития событий.

«Конечно, какие-то банки бу-
дут уходить с рынка. Но это не бу-
дет массовым явлением. Высокая 
ключевая ставка ЦБ удерживает 
банки от кредитования. Кредиты 
по большому счету не выдаются 
уже в течение квартала. Это пре-
пятствует росту невозвращае-
мой задолженности», — рассу-
ждает собеседник «РГ». Опа-
сность «раскачивания» ситуа-
ции вернется, когда ЦБ снова по-
низит ключевую ставку до преж-
них уровней, и банки захотят на-
верстать недополученную при-
быль. Некоторые из них могут на-
чать вести слишком рискован-
ную политику.

«Это естественное явление, 
что во время кризиса снижается 
прибыль банков, а некоторые из 
них становятся убыточными. Мо-
жет увеличиться количество слу-
чаев отзыва лицензий, но не обя-
зательно, поскольку появление 
убытков само по себе не является 
для этого основанием. Во всяком 
случае, нет оснований для массо-
вого банкротства банков»,  - до-
бавляет завкафедрой «Регулиро-
вание деятельности финансовых 
институтов» РАНХиГС Алек-
сандр Турбанов. По его словам, 
сокращение количества банков 
может и не является целью ЦБ. 
Но «несостоятельных и недобро-
совестных» игроков с рынка уби-
рать нужно, считает он.

Помимо сокращения количе-
ства выдаваемых кредитов, кли-
енты банков вряд ли сильно заме-
тят все эти процессы, считает Аб-

рамов. Держателям вкладов, за-
страхованных по системе страхо-
вания вкладов на 1,4 миллиона 
рублей, волноваться вообще не 
стоит. Если же депозит больше — 
стоит поглядывать на показатели 
банка. Каким бы он крупным ни 
был, статистика говорит сама за 
себя. Прежде всего стоит обра-
щать внимание на норматив до-
статочности капитала. Он дол-
жен быть не ниже 11 процентов 
(минимальное пороговое значе-
ние — 10 процентов). Также на-
сторожить клиента должно то, 
что банк в течение долгого вре-
мени терпит убытки. Рано или 
поздно, у него перестанет хватать 
денег на обслуживание своей 
жизнедеятельности, говорит эк-
сперт. Еще подозрение должны 
вызывать слишком высокие став-
ки по депозитам. От хорошей 
жизни такие не предлагают. ЦБ 
регулярно публикует ставки по 
вкладам 10 крупнейших банков. 
И внимательно следит, если кто-
то превышает их более чем на 2 
процента. Такое же правило сто-
ит взять и себе на вооружение.

А вот тем, кто брал кредит в 
разорившемся банке, не стоит 
расслабляться. То, что при бан-
кротстве кредитной организации 
заемные деньги можно не отда-
вать — миф. Долгами таких клиен-
тов будет заниматься временная 
администрация. А если и она не 
добьется выплаты, то должника-
ми занимаются коллекторы. 
«Эта цепочка работает очень чет-
ко», — рассказывает эксперт.

В ИТАЛИИ платные дороги, обозначаемые зеленым знаком, ох-

ватывают почти всю территорию Апеннин. Они все без исключе-

ния принадлежат частным лицам или компаниям. Ими, как прави-

ло, пользуются все, кто хочет быстро и без проблем доехать до 

пункта назначения. Для того чтобы не стоять в очереди на оплату, у 

многих итальянцев имеется в машине специальное устройство 

Telepass, с помощью которого автоматически открывается ба-

рьер. Счет за проезд приходит на домашний адрес. Плата за ис-

пользование автомобильных дорог зависит от категории тран-

спортного средства и пройденного расстояния. Оплате также 

подлежит проезд по некоторым тоннелям. К примеру, стоимость 

проезда по частной дороге Генуя — Милан (137 км) обойдется ав-

товладельцу приблизительно в 10 евро. Самым дорогим удоволь-

ствием станет поездка из Милана в Неаполь (768 км) — почти 55 

евро. В случае если государство задумает провести железную до-

рогу либо построить автостраду, пролегающую через частные 

земли, оно обязано, исходя из местного законодательства, ком-

пенсировать владельцу рыночную стоимость изъятого под строи-

тельство участка. 

В ПОЛЬШЕ отчуждение частного земельного участка под госу-

дарственные или муниципальные нужды может происходить 

только после предварительных переговоров с владельцем о про-

даже. В случае если владелец готов свой участок продать, он не 

обязан платить налог с продажи — местное законодательство ос-

вобождает его от этой обязанности. Исключением является ситу-

ация, когда с момента покупки земли ее нынешним владельцем 

прошло меньше двух лет, и он просит за нее сумму, в два раза пре-

вышающую изначальную цену. Что касается цены, ее, как правило, 

определяет специалист по оценке собственности с учетом ее ры-

ночной стоимости. В случае если переговоры с владельцем о по-

купке участка были проведены, но не увенчались успехом, а обще-

ственная необходимость такая, как строительство автомобиль-

ной или железной дороги, не может быть реализована в обход это-

го участка, муниципальные власти начинают процесс принуди-

тельного отчуждения собственности с обязательной выплатой 

компенсации. У местных администраций есть возможность пре-

доставить владельцу другой участок земли взамен отчуждаемого, 

разумеется, с его согласия, но, как показывает практика, не всегда 

есть свободная земля, которую они могли бы предложить.  

Подготовили Нива Миракян, Ариадна Рокоссовская

А КАК У НИХ?

ПРОЕКТ

Задержанного 
запретят 
допрашивать 
без адвоката

СЛОВО К ДЕЛУ 
НЕ ПРИШЬЮТ

Владислав Куликов

ГРУППА сенаторов предлагает 
лишить юридический силы лю-
бые показания задержанного, 
которые он дал до составления 
официального протокола о за-
держании. Чтобы человек ни 
рассказал, это не будет считать-
ся доказательством.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Уголовно-
процессуальный кодекс. Законо-
проект разработали члены Сове-
та Федерации Константин Доб-
рынин, Вадим Тюльпанов и Анд-
рей Клишас. Документ  дополня-
ет статью 92 УПК РФ положени-
ем, что «любые сведения, полу-
ченные от задержанного до со-
ставления протокола задержа-
ния в порядке настоящей статьи, 
без участия защитника, являют-
ся недопустимыми доказатель-
ствами, если в дальнейшем они 
не были подтверждены в поряд-
ке, установленном настоящим 
кодексом». 

Иными словами, нельзя 
просто так взять человека, при-
вести его в полицию и жестко по-
говорить без протоколов, чтобы 
он признался. Даже если у право-
охранителей есть все основания 
подозревать гражданина, они 
должны действовать в строгом 
соответствии с законом, это 
даже не обсуждается.

Как рассказал журналистам 
один из авторов законопроекта, 
заместитель председателя коми-
тета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательст-
ву и государственному строи-
тельству, сенатор Константин 
Добрынин, инициатива может 
стать существенным барьером, 
препятствующим нарушению 
прав задержанных.

 «Наша с коллегами очеред-
ная поправка направлена на де-
тализацию уголовного процесса 
и устранения из него так называ-
емой «жегловщины», — сказал 
он, — когда, например, подбро-
шенные кошельки, ножи и пи-
столеты становятся допустимы-
ми доказательствами наряду с 
выбитыми без адвоката призна-
ниями вины и, как следствие, на-
казания без вины. Это то, что не-
обходимо законодательно выпа-
лывать из уголовного процесса, 
чтобы ни у следователей, ни у 
оперативников не было соблаз-
на играть без правил».

В момент задержания человек 
часто находится в шоке и не мо-
жет давать оценку своим дейст-
виям. Поэтому, полагают авторы 
проекта, ему необходима юриди-
ческая консультация защитника. 
Кстати, у бывалых уголовников 
подобных психологических про-
блем при задержании нет. Для 
них это дело привычное. Зато за-
конопослушный гражданин мо-
жет даже оговорить себя, попав 
под жесткий разговор. Ведь не у 
всех крепкие нервы. 

«Как показывает сложивша-
яся практика, органы предвари-
тельного следствия в момент 
задержания, оказывая на задер-
жанного психологическое дав-
ление, используя его процессу-
альную неосведомленность, мо-
гут склонить последнего к на-
писанию явки с повинной», — 
говорится в пояснительной за-
писке.

Между тем авторы инициати-
вы указывают, что согласно УПК 
«бремя доказывания обвинения 
и опровержения доводов защиты 
лежит на стороне обвинения». 
Когда на человека просто падает 
подозрение, это еще не значит, 
что он виноват. Грамотная защи-
та нужна не только для того, что-
бы спасти невиновного. Ведь 
следствие тоже заинтересовано 
в том, чтобы установить истину. 
Фактически, указывая слабые 
места обвинения и доказывая, 
что арестован не тот, адвокат по-
могает и следователям лучше ра-
зобраться в деле.

Документ запрещает дол-
жностным лицам органов пред-
варительного следствия прово-
дить какие-либо следственные 
действия с подозреваемым без 
участия защитника до составле-
ния протокола задержания.

Виллами по земле

В России таких земель, 
которые находятся в 
федеральной собствен-

ности, конечно, больше, чем в 
частной. Почти во всех странах 
Запада физические лица владеют 
от 60 до 90 процентами угодий. 
В России же на данный момент 
общая площадь земель составля-
ет  более 1,7 миллиарда  гектаров, 
а в частной собственности из них 
(включая земли сельскохозяйст-
венного назначения) находится 
всего около 123 миллионов гек-
таров. Это порядка 7,2 процента 
от общей площади. С другой сто-
роны, право частной собственно-
сти на землю в России действует 
не так  и давно, так что доля част-
ных владений не является серьез-
ным показателем. 

Другое дело, что при этом до-
вольно большая доля федераль-
ных земель официально не раз-
граничена.  Хотя и тут тоже есть 
нюансы. Если, например, гово-
рить о лесном фонде, то он с точ-

ки зрения границ «учтен» пра-
ктически полностью. А вот ситуа-
ция с сельскохозяйственными 
угодьями не так близка к идеалу, 
как хотелось бы. 

В целом, уверена директор 
Центра агропродовольственной 
политики РАНХиГС Наталья Ша-
гайда, этот документ вполне 
можно считать техническим.  
«Он обязан был выйти в свет по-
сле утверждения поправок в Зе-
мельный кодекс, в которых было 
написано, что в отношении 
участков, находящихся в собст-
венности государства, нужно 
определить правила ценообразо-
вания», — объяснила эксперт 
«Российской газеты».

При этом, по мнению Натальи 
Шагайды, указанная в документе 
планка в 60 процентов не являет-
ся такой уж небольшой. «После 
того как кадастровые цены силь-
но выросли, 60 процентов — это в 
целом не самая маленькая цена. 
Особенно если учитывать земли, 

находящиеся неподалеку от раз-
витых областных центров или 
крупных объектов инфраструк-
туры», — уверяет она.  

И добавляет: так как отсутст-
вует ясность, почему именно 60 
процентов, откуда была выведе-
на эта доля, то вполне возможно, 
что она будет изменяться после 
того, как документ, что называет-
ся, начнет работать «в поле». 
Хотя, подчеркивает эксперт, ка-
саться он будет совсем не многих 
участков. Правило «шестидесяти 
процентов» относится только к 
землям, находящимся в феде-
ральной собственности, на кото-
рых есть сооружения или объек-
ты инфраструктуры и одновре-
менно, по тем или иным причи-
нам, возникли, например, дач-
ные поселки или гаражно-строи-
тельные кооперативы. «По мое-
му мнению, это затронет очень 
небольшой круг собственников 
таких домов и сооружений», — ре-
зюмировала Наталья Шагайда. 

В случае изъятия земли для государственных нужд собственнику дается три месяца на то, чтобы обговорить условия ее изъятия и цену компенсации. 

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

НОРМА — ПАТОЛОГИЯ
ЕСЛИ НЕМЕЦКИЙ аэробус сознательно уничтожил вто-
рой пилот (кстати, расследование заняло меньше недели 
— ср. с историей крушения «Боинга» над Донбассом, слу-
чившимся почти год назад!), то этого Любица вполне 
можно считать «шахидом», а уничтожение самолета — 
терактом. Вскрыть его «черный ящик», конечно, уже не-
возможно, но, судя по всему, он не имел религиозных или 
иных идеологических сверхценных идей, был «просто» 
психически болен (хотя вполне вменяем), но от этого 
«шахидом» быть не перестает — налицо массовое убийст-
во людей ценой собственной жизни.

Это преступление не уникально. Как выяснилось, в 
2003 — 2012гг. в США 8 летчиков покончили с собой, на-
правив самолеты в землю. Как правило, это были малень-
кие машины, и число жертв было не больше 10… Был похо-
жий случай и в СССР: в 1976 г. в Новосибирске (около аэ-
ропорта Новосибирск-Северный) летчик поссорился с же-
ной и врезал одноместный самолет в дом, где она жила — 
погибли 5 человек.

Понятна преступ-
ная халатность не-
мецкой авиакомпа-
нии — больной, кото-
рый лечился, допу-
щен к работе пилота! 
Вот такой ordnung… 
Остается надеяться, 
что виноватые будут 
наказаны и такие ди-
кие проколы больше 
не повторятся. Хотят 
принять и более об-
щие меры — регуляр-
но проверять психи-
ку летчиков, «прави-
ло двух», чтобы в ка-
бине пилот не мог 
оставаться в гордом 

одиночестве, наедине со своими идеями...
Впрочем, на 100% уберечься от безумцев ни в воздухе, 

ни на земле, ни в воде в принципе невозможно. И здесь 
встает интересный вопрос.

Все мы живем согласно неписаному «общественному 
договору» — не только в отношениях с властью, но и друг с 
другом. 

Идя к парикмахеру, мы уверены, что он будет нас 
стричь, но не полоснет по горлу. Стоя у края платформы, 
знаем, что сосед не толкнет под колеса подъезжающей 
электрички. Садясь в такси, не думаем, что водитель спе-
циально направит машину в стенку. Как и водитель, уве-
рен, что цель пассажира — доехать, а не перехватить у него 
руль. И т. д. 

Мы — в основном бессознательно — исходим из «ПРЕ-
ЗУМПЦИИ НОРМЫ», выполнения социальной нормы, 
принятой в обществе. Считаем эти нормы столь же непре-
ложными, как и физические законы — предметы не возни-
кают из ничего, существуют причинно-следственные свя-
зи и т. д. Такова система социально-ментальных координат, 
в которой существуют опять же «нормальные люди». Те, 
кто боится парикмахеров, официантов, видят вокруг себя 
«врагов» и т.д., — сами больны, страдают паранойей.

Безусловно, закон любой социальной Системы таков, 
что есть (обязаны быть!) и отклонения от этого закона. В 
любом обществе встречается и немотивированная быто-
вая агрессия. Массовые убийства в школах в США — один 
из самых очевидных примеров. Но в некотором смысле по-
чти любое убийство — пример немотивированной (недо-
статочно мотивированной) агрессии. В большинстве слу-
чаев риски от таких преступлений просто несопоставимы 
с выгодой или «кайфом», полученным в результате. Даже 
если речь идет не просто о «хулиганских побуждениях» 
(иное название НЕМОТИВИРОВАННОЙ жестокости), а о 
«корысти» — это нерациональная корысть. Ведь, как пра-
вило, те же выгоды почти всегда можно получить куда 
меньшим насилием и риском.

Так или иначе в любом социуме есть ясная «норма», а 
есть «патология», «отклоняющееся поведение». И «нор-
ма» доминирует, встречается на порядки чаще, чем второе. 
Так что полагаясь на «презумпцию нормы», мы правы — 
просто по теории вероятности (хотя сами, конечно, об 
этом не задумываемся). Но чем сложнее, чем более «идео-
логически приподнято» поведение, тем сложнее провести 
грань между нормой и патологией. Вот «Исламское госу-
дарство». Средневековые казни «неверных», уничтоже-
ние музеев, массовые убийства — без всякой «цели», без 
«смысла», в понятном нам значении этих слов. И туда спе-
шат тысячи добровольцев из Европы — убивать, умирать. 
Есть среди них и белые, перешедшие в ислам. Зачем? Что 
это за «ИГ-лихорадка»? Жажда приключений? Групповой 
психоз? Немотивированная жестокость, ищущая легити-
мацию? 

Масса доброволь-
цев летит в Донбасс — 
причем и на «ту», и 
на «эту» стороны. И 
среди них тоже люди 
самых разных нацио-
нальностей, гра-
жданств. Что это? 
Убеждения? Какие? 
Желание «поохо-
титься»? Мода? Скука?

Это — первые примеры из Интернета. Их легко умно-
жить — практически всегда найдутся те, кто спешит на звук 
выстрелов («стреляли…»). Да и сами военные конфликты — 
очень наивно и поверхностно сводить их причины к «день-
гам», «геополитике», «политическим играм». Конечно, 
это всегда есть, но, как и в случае бытовых насильственных 
преступлений, есть и что-то другое — манящий кайф нена-
висти, у которой нет рациональных оправданий, их заме-
няют лишь идеологические бирки. «Все, все, что гибелью 
грозит, для сердца смертного таит неизъяснимы наслажде-
нья». Да, механизмы саморазрушения (и иммунитета про-
тив них) вмонтированы в любую сложную Систему, вклю-
чая, конечно, человеческое Общество. А вот их реализация 
— в руках отдельных людей-разрушителей. Что же ими дви-
жет? «Бес вселился»? Но где тут «норма», а где «патоло-
гия» — ведь многие «борцы с бесами» кажутся еще более 
одержимыми! А то, что вчера было нарушением нормы, за-
втра может стать нормой… И сакральные идеологии боль-
шинства тоже меняются на 180 градусов — иногда быстро. 
Значит социально-идеологическая «норма» и «патология» 
всегда и везде относительны? На очень большом проме-
жутке времени — возможно, но «здесь и теперь» их все-та-
ки можно различить, хотя бы интуитивно. Идеология «пер-
вой свежести» пахнет правдой, фактами, здравым смы-
слом; «второй свежести» — истеричной ложью. Может, это 
— один из важных критериев, который поможет отличить 
«норму» от «патологии»?

Мы — в основном 
бессознательно — 
исходим 
из «ПРЕЗУМПЦИИ 
НОРМЫ», выполне-
ния социальной 
нормы, принятой 
в обществе

В любом обществе 
встречается и немо-
тивированная быто-
вая агрессия

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ЦИФРА

70
ТЫСЯЧ
с лишним адвокатов имеют дейст-
вующий статус. По данным Мини-
стерства юстиции РФ.
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Все о реформе судебной 
власти в России читайте 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/114

Как россиянам избежать 
проблем с безналичными 
платежами — советы 
экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1100696
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СНОС ЧАСТНОГО ДОМА — ДОРОГОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ
В Германии, если дорога проходит через населенный 
пункт и необходимо будет сносить дома, инициато-
ры строительства — министерство транспорта 
ФРГ, соответствующие министерства и ведомства 
земель или администрации городов — должны выку-
пить земельные участки и компенсировать жителям 
переезд на новое место. Как правило, предлагаемая 
цена значительно превышает реальную стоимость 
участка и жилья. Если жители не согласны и подадут 
в суд, то издержки за длительные судебные разбира-
тельства могут сделать проект нерентабельным. 
Для строительства необходимо также получить 

юридическое разрешение и пройти проверку на эколо-
гическую допустимость. Проект также должен быть 
обязательно выставлен на всеобщее обсуждение. 
Все курсирующие по дорогам страны грузовики 
должны платить в среднем около 15 евроцентов за 
километр. С 2016 года будет взиматься пошлина за 
проезд по автобанам с владельцев всех зарегистриро-
ванных в стране 44 миллионов «легковушек» и всех 
иностранных автомобилей. Для иностранцев она 
составит от 5 до 15 евро за десять дней. Для граждан 
ФРГ пошлина будет рассчитываться так же, но не 
превышать 130 евро в год.
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КОМПАНИИ «Аэрофлот» прочно 
закрепился в первой 
европейской пятерке

Отличник 
воздушной 
экономики

ПОГОДА До конца недели Москва 
будет жить в облаке пыли

Ледяной ветер 
с начинкой 

ПРОБЛЕМА Когда в России 
разрешат игру, которая 
легализована во многих 
цивилизованных странах?

Госстандарт 
для покера

Константин Германов

ПОКЕР — одна из самых популярных игр на планете. Рос-
сия не является исключением. По данным опроса ВЦИ-
ОМ, опыт игры в покер имеет 17 миллионов россиян, а 
85 процентов интернет-пользователей признали покер 
интеллектуальной игрой. Порядка 100 игроков-профес-
сионалов представляют Россию на международной аре-
не, в их числе есть чемпионы мира и Европы. Российские 
игроки в покер по праву считаются одними из лучших в 
мире, что постоянно подтверждается их победами на 
международных покерных турнирах. 

Хотя покер требует от профессионального игрока со-
четания математического расчета с талантом психолога, 
умения быть хладнокровным и не допускать в себя азарт, 
фактически же его отнесли к азартным играм, а значит 
играть в него сегодня можно только в казино, располага-
ющихся в специальных игорных зонах. Было так не всег-
да: между 2007 и 2009 годом официально существовал 
особый вид спорта «спортивный покер», но когда запре-
щали казино и все азартные игры, то покер попал, как го-
ворят в народе, «под одну гребенку». Нет, не то чтобы его 
вообще однозначно запретили. Но нигде и не оговорили, 
что он разрешен. 

Что остается делать любителям покера, которым — 
учитывая размеры нашей страны — недосуг доехать до 
игорной зоны «Азов-Сити», где имеются официальные 
покер-клубы? Самый простой путь — играть в Интернете. 
Соответственно встает вопрос необходимости правово-
го регулирования именно онлайн-покера, тем более 
опросы общественного мнения ВЦИОМ показали, что 
более половины россиян считают, что у жителей нашей 
страны должно быть право играть в покер легально, при-
чем среди интернет-аудитории так считает 84%.

В прошлом году 
правительство при-
влекло экспертное 
сообщество к вопро-
су регулирования 
покера. Свое мнение 
на эту темы высказа-
ли многие автори-
тетные организации. 
Так, в заключении 
НИУ «Высшая школа 
экономики» гово-
рится, что, посколь-
ку выигрыш в дан-
ной карточной игре 
зависит не столько 
от удачи, сколько от 

мастерства игрока, то покер нельзя отнести к обычным 
азартным играм и для него, как и для других азартно-ин-
теллектуальных игр, нужно разработать отдельное зако-
нодательство. 

Со своей стороны, эксперты Института законодатель-
ства и сравнительного правоведения при правительстве 
РФ обратили внимание на то, что легализация покера в 
Интернете потребует разработки дополнительных ин-
струментов лицензирования и надзора. Минфин же пока 
встал на позиции сохранения статус-кво. Между тем, по-
тенциально индустрия онлайн-игр может стать мощной 
бизнес-отраслью. В Евросоюзе, по данным на 2012 год, 
оборот онлайн-игр составлял 12 млрд евро.

Недавно крупнейшая в мире покерная онлайн-пло-
щадка PokerStars была куплена за 4,9 млрд долларов. Ее 
покупатель — компания Amaya не располагала данной 
суммой, однако она смогла привлечь для финансирова-
ния сделки крупнейшие инвестиционные компании и 
банки мира. Те поверили в перспективу бизнеса, по-
скольку основатель Amaya Дэвид Баазов предложил хо-
рошую стратегию: добиться того, чтобы доход от игр со-
ставлял не более 50% от общего дохода компании. 89 млн 
клиентов PokerStars могут не только играть в покер, но и 
быть потребителями других дистанционных услуг. Уни-
кальная по своей сути сделка сделала 34-летнего выход-
ца из Советского Союза Дэвида Баазова самым влиятель-
ным человеком в мире интернет-игр. «Российский бюд-
жет сейчас ничего не получает от российских граждан, 
которые играют в Интернете. Правильно отстроенная 
политика с крупнейшими онлайн-покерными порталами 
может принести в РФ новые источники налоговых посту-
плений», — отмечает председатель Московской арби-
тражной и налоговой коллегии адвокатов «Люди Дела» 
Борис Федосимов.

По-видимому, по «покерному» вопросу еще предсто-
ят жаркие экспертные дискуссии. И тут Россия не оди-
нока: процесс легализации покера во всем мире идет 
непросто. В большинстве стран Евросоюза онлайн-по-
кер легализован, однако во многих из них это произош-
ло лишь несколько лет назад. При этом государство ак-
тивно регулирует эту сферу, лицензирует организато-
ров игр и надзирает за их деятельностью. Например, в 
Италии действует уникальная централизованная элек-
тронная система контроля за всеми игровыми площад-
ками. 

Более сложная ситуация в США, где онлайн-покер ле-
гализован только в трех штатах. В борьбе против интер-
нет-покера сплотились политики-консерваторы и лобби-
сты из Лас-Вегаса. 81-летний миллиардер Шелдон Адель-
сон, владелец крупнейшего в мире игорного оператора 
Las Vegas Sands считает азартные игры в Интернете 
«аморальными» и, по его словам, «готов потратить 
столько, сколько потребуется», чтобы их запретить. О 
том, что собой представляют противники новых техно-
логий в покере, недвусмысленно говорит такой факт — 
один из союзников Шелдона Адельсона и главный лоб-
бист Лас-Вегаса сенатор-республиканец Линдсей Грэхем 
гордится тем, что ни разу в жизни не пользовался элек-
тронной почтой.

Свои сторонники и противники покера есть и в Рос-
сии. И поэтому в правительстве пока внимательно изуча-
ют мнения экспертов. «По некоторым подсчетам доходы 
казны от налогов с покер-румов и самих игроков могут 
составить до 5 миллиардов рублей в год, — отмечает стар-
ший партнер консалтинговой группы «Беспалов и пар-
тнеры» Александр Беспалов. — С другой стороны, вызы-
вает большие сомнения готовность владельцев вирту-
альных покер-румов легализоваться. Смогут ли власти 
получить экономический эффект от этой инициативы, 
зависит от того, насколько аккуратно они подойдут к со-
ставлению проекта соответствующего закона и насколь-
ко сумеют принять во внимание интересы владельцев иг-
ровых площадок и игроков». 

Тем не менее сам факт дискуссии на высоком экспер-
тном уровне говорит о том, что у российских поклонни-
ков этой игры есть надежда уже в этом году услышать 
взвешенное правовое решение о судьбе покера. Хочется 
верить, что в скором времени Россия присоединится к 
общемировому тренду и выработает свою формулу лега-
лизации интеллектуальных карточных игр, которая по-
зволит энтузиастам покера пользоваться российскими 
площадками и платить налоги. 

Зицпредседатель 
сдает дела

П р и  п о м о щ и  та к и х 
фирм недобросовест-
ные лица легко уходят 

от взятых на себя обязательств, 
обманывая партнеров по бизне-
су и государство. В итоге те, кто 
использует мошеннические схе-
мы, получает необоснованные 
конкурентные преимущества пе-
ред добросовестными бизнесме-
нами. Этого допускать нельзя. 

Да, Гражданский кодекс в 
2013 году зафиксировал норму о 
проверке достоверности сведе-
ний реестров, но она оставалась 
по большей части декларатив-
ной. Никакой процедуры провер-
ки законодательно не прописано.

Оставалось неясным, как и ка-
ким способом качественно про-
верить достоверность представ-
ляемых налоговому органу све-
дений, если для регистрации до-
кументов отведено всего пять 
дней. А что делать, если ложные 
данные выявлены уже после вне-
сения записи в публичные  рее-
стры: Единый госреестр юриди-
ческих лиц и  Единый госреестр 
индивидуальных предпринима-
телей? На все эти вопросы и отве-
чает закон, конкретизирует, как 
должна проходить проверка до-
стоверности и каковы ее послед-
ствия. Введена и новая норма, по-
зволяющая дополнять реестры 
записями о недостоверности тех 
или иных сведений.

Не станет ли это еще одной бю-
рократической процедурой, ме-
шающей бизнесу?
СЕРГЕЙ АРАКЕЛОВ: Нет. Не станет. До-
бросовестным бизнесменам се-
годня как раз мешает ложная ин-
формация в публичном реестре. 
Выгодна такая ситуация только 
мошенникам. О каких-либо пре-
пятствиях в ведении легального 
бизнеса речи вообще нет. А за-
пись о недостоверности исклю-
чается из реестра сразу после 
внесения правильных сведений. 

Тем, кто просто по ошибке 
или невнимательности «забыл» 
их внести, налоговый орган об 
этом сначала напомнит. И можно 
будет представить правильные 
данные в течение месяца с мо-
мента выставления уведомлений 
о недостоверности. Если кто-то 
не согласен с уже внесенной в ре-
естр записью о недостоверности, 
всегда можно до суда подать жа-
лобу в вышестоящий налоговый 
орган.

В каких случаях ФНС теперь 
обязана проводить «досмотр» 
сведений перед регистрацией?
СЕРГЕЙ АРАКЕЛОВ: Во-первых, при 
возникновении обоснованных 

сомнений в их подлинности на 
основании документов, имею-
щихся у налогового органа. 

Во-вторых, при поступлении 
заявлений от заинтересованных 
лиц, возражающих против пред-
стоящей госрегистрации или из-
менений устава юрлица, или 
включения сведений в реестр.

Если налоговый орган устано-
вит, что данные неверны, в реги-
страции откажут.

Какие санкции грозят за фальси-
фикацию сведений? Они ужесто-
чаются?
СЕРГЕЙ АРАКЕЛОВ: Нет, речь идет не 
об ужесточении, а о дифференци-
ации ответственности и обеспе-
чении ее неотвратимости для ви-
новных в фальсификациях.

Так, согласно изменениям в 
Уголовный кодекс теперь под-
ставным лицом будет считаться 
не только тот, кого якобы «обма-
нули» организаторы фирмы, сде-
лав «зицпредседателем», но и 
тот, кто стал подставным дирек-
тором осознанно. Упорядочена и 
административная ответствен-
ность. За систематическое или 
умышленное представление 
ложных сведений для регистра-
ции теперь предусмотрена толь-
ко дисквалификация до 3 лет, 
уйти от которой наложением не-
большого штрафа будет уже 
нельзя.

Добавлены новые основания 
для отказа в государственной ре-
гистрации. Физлица, которые од-
нажды уже злоупотребили свои-
ми гражданскими правами — 
были замешаны в нарушении за-
конодательства, создании или де-
ятельности фиктивных фирм, со-
знательно внесли в реестры недо-
стоверные сведения, будут огра-
ничены в создании новых юрлиц.

Навсегда?
СЕРГЕЙ АРАКЕЛОВ: Ограничение не 
будет пожизненным — через три 
года можно вновь вести бизнес 
через юридическое лицо, то есть 
на условиях ограниченной ответ-
ственности. 

При этом нарушители не ли-
шаются права на занятие пред-
принимательской деятельнос-
тью, например, в качестве инди-
видуального предпринимателя. 
То есть на условиях личной от-
ветственности, когда нельзя 
просто «бросить» бизнес и за-
быть таким образом про своих 
кредиторов, про долги перед го-
сударством и неуплаченные на-
логи.

А что будете делать со сведения-
ми, которые уже есть в реестрах? 
Задним числом можно бороться 
с фальшивками?
СЕРГЕЙ АРАКЕЛОВ: Да, в случае выяв-
ления недостоверности данных 
запускается  процедура внесения 
соответствующей записи в ре-
естр. 

Закрывают ли новые законода-
тельные поправки пробелы по 
процедурам ликвидации юрлиц?
СЕРГЕЙ АРАКЕЛОВ: Да. Теперь креди-
торы могут быть уверены, что 
успеют заявить свои требования, 
и должник не будет ликвидиро-
ван до окончания суда и взыска-
ния с него долгов. 

Поможет это и государству 
при проведении контрольных 
мероприятий, нельзя будет ис-

пользовать ликвидацию для 
уклонения от уплаты налогов.

В интересах кредиторов вве-
дена и  процедура предваритель-
ного уведомления о предстоя-
щем изменении места нахожде-
ния юридического лица. Теперь, 
когда компания не просто пере-
езжает в другой офис, а делает 
местом своего нахождения дру-
гой населенный пункт, а чаще 
всего и субъект Федерации, кре-
диторы или ее клиенты узнают 
об этом заранее. Это может быть 
очень важным, так как от места 
нахождения юрлица зависит, на-
пример, то, в каком суде придет-
ся с ним судиться, а также подве-
домственность совершения ряда 
других действий, например, ис-
полнительного производства.

Какие еще важные новшества, на 
ваш взгляд, внесены в закон?
СЕРГЕЙ АРАКЕЛОВ: В законе о реги-
страции теперь зафиксировано, 
что любой заинтересованный че-
ловек сможет получить офици-
альные сведения из реестров с 
электронной подписью реги-
стрирующего органа бесплатно. 
Для этого надо зайти на сайт 
ФНС и сделать запрос по любой 
интересующей вас фирме или 
индивидуальному предпринима-
телю.

В совокупности со всеми дру-
гими сведениями, которые се-
годня размещены на nalog.ru. А 
это самый широкий спектр ин-
формации — от сведений о массо-
вых адресах, о тех, кто то не пла-
тит налоги, кто дисквалифици-
рован, до тех, кого нельзя найти 
по юридическому адресу и кто 
не представляет налоговую от-
четность, можно составить пол-
ный портрет компаний или ин-
дивидуальных предпринимате-
лей.

1

Сергей Аракелов: Многие новшества заработают после 1 января 2016 года.

Акцент

 Предпринимателю запретят 
заниматься бизнесом 
до трех лет, если он умышлен-
но даст ложные сведения 
для реестра
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Ирина Огилько

СИЛЬНЫЙ порывистый ветер в 
центральной части страны, при-
ведший к падению деревьев и об-
рушению рекламных конструк-
ций, стихнет лишь к концу недели. 
Об этом сообщила «РГ» главный 
специалист Метеобюро Москвы и 
области Татьяна Позднякова.

По ее словам, на востоке цен-
тра России господствует мощ-
ный антициклон, на западе — ци-
клон. В пространстве между вы-
соким и низким давлением обра-
зовался плотный ветер, скорость 
которого достигает 14, а в поры-
вах и до 19 метров в секунду. 
Именно он вторые сутки власт-
вует в столичном регионе, а так-
же на юге страны.

Это он сдул в Ростовской об-
ласти с трассы два пассажир-
ских автобуса. В столичном ре-
гионе подобных ЧП, к счастью, 
пока не было, но автомобили в 
ряде районов города пострадали 
от падения деревьев и реклам-
ных конструкций.

— Усугубляет ситуацию то, 
что в марте в Московском регио-
не было очень мало осадков. 
Снег же полностью сошел, ого-
лив верхний слой почвы, в ре-
зультате в воздух легко поднима-

ется пыль, — рассказала Поздня-
кова. — Вчера утром город был 
окутан пыльной мглой, анало-
гичные пылевые завесы могут 
быть во вторник и среду. Впро-
чем, в эти дни мы ожидаем снег, 
но кардинально ситуацию он 
вряд ли исправит. Температура 
воздуха останется слабо отрица-
тельной.

В четверг, по прогнозу синоп-
тиков, антициклон начнет разру-
шаться, уходя на восток, и поры-
вы ветра уже не превысят 15 ме-
тров в секунду. В пятницу они 
снизятся до 5—7 метров в секун-
ду, но плотный характер и «пыль-
ная» начинка ветра сохранятся.

— Для марта в столице подоб-
ные градиентные ветры не ха-
рактерны, — заключила Поздня-
кова. — Чаще они случаются в 
июле, но тогда пыли от них быва-
ет меньше, так как газоны уже 
покрыты травой, а город ежед-
невно поливают водой. Сейчас 
же при низкой температуре воз-
духа это делать опасно, так как 
можно спровоцировать гололед.

По долгосрочному прогнозу 
Гидрометцентра РФ, к выходным 
температура воздуха в Москве и 
пригороде потеплеет до +7 в 
дневные часы, но ночью сохра-
нятся слабые заморозки. 

Ирина Мансурова

ВЕДУЩИЙ российский авиапе-
ревозчик «Аэрофлот» вошел в 
первую пятерку авиакомпаний 
Европы по выполненному пасса-
жирообороту и темпам его ро-
ста. Это следует из отчета авто-
ритетного отраслевого издания 
Airline Business, специализирую-
щегося на деятельности глобаль-
ной гражданской авиации во 
всем мире. 

Нынешняя высокая оценка 
российской компании является 
шагом к реализации ее основных 
стратегических планов. Так од-
ним из них является вхождение 
Группы «Аэрофлот» к 2025 году 
в топ-5 европейских перевозчи-
ков по пассажиропотоку и вы-
ручке. К настоящему времени 
«Аэрофлот» уже прочно удержи-
вает позиции в первой европей-
ской пятерке по ключевым пока-
зателям, что доказывает пра-
вильность управленческой по-
литики, которую избрали топ-
менеджеры компании.   

Сегодня показатели «Аэроф-
лота» стабильно высоки несмо-
тря на экономический кризис, 
финансовую нестабильность и 
неустойчивость курсов валют. 
По данным отчета «Аэрофлот» 
выполнил пассажирооборот в 
размере 67,12 млрд пассажиро-
километров — это на 11,4% боль-
ше, чем в предыдущем году. При 
этом авиакомпания уже не в пер-
вый раз получает международ-
ное признание специалистов: в 
ведущей европейской пятерке 
она уже третий год подряд и 
остается единственным россий-
ским перевозчиком в ее составе. 

Согласно данным Airline 
Business по абсолютному значе-
нию компания находится на 5-м 
месте в Европе, а по темпам ро-
ста — на 4-м, опережая таких ги-
гантов, как Air France — KLM, 
Lufthansa, British Airways. В сред-
нем по Европе рост пассажироо-
борота составил 6,2% (включая 
показатели бюджетных перевоз-
чиков). «Аэрофлот» вошел также 
в европейский топ-5 по показате-
лям предельного пассажирообо-
рота: в 2014 г. это 85,82 млрд кре-
сло-километров, что на 12,3% 
больше значения 2013 года.  

На общем фоне падения рын-
ка авиаперевозок и значительно-

го сокращения полетов показа-
тели «Аэрофлота» выглядят 
весьма внушительно. Уровень 
загрузки пассажирских кресел 
составил у компании 78,2%. Это 
значит, что даже в крайне тяже-
лых условиях для отечественной 
отрасли «Аэрофлот» сохраняет 
свои позиции как на внутрен-
нем, так и на международном 
рынке. 

По некоторым пунктам ОАО 
«Аэрофлот», а также Группа ком-
паний «Аэрофлот» даже заметно 
превосходят общемировые по-
казатели. Например, за 2014 год 
«Аэрофлот» перевез 23,6 млн 
пассажиров — на 13% больше, 
чем в 2013 году. Общее количе-
ство пассажиров, перевезенных 
всеми авиакомпаниями Группы, 
составило 34,7 млн, что на 10,7% 
выше результата предыдущего 
года. В то же время, по данным 
Airline Business, средний рост 
пассажиропотока в более чем 60 
крупнейших авиагруппах мира 
составил лишь 4,9%.

Производственные показате-
ли «Аэрофлота» растут, не нано-
ся никакого урона финансовой 
стороне бизнеса компании: дол-
говая нагрузка не увеличивает-
ся. В 2014 году зафиксирован 
рост выручки Группы «Аэроф-
лот» по МСФО на 9,9% — до 319,8 
млрд рублей. Операционная 
прибыль составила 11,3 млрд ру-
блей. В результате преимущест-
венно «бумажных» корректиро-
вок, в том числе из-за курсовых 
колебаний, Группа показала 
убыток в размере 17,1 млрд ру-
блей. Но без их учета результа-
том становится чистая прибыль 
в размере 10,8 млрд рублей.

Всего в течение 2014 года 
«Аэрофлот» удостоен свыше 30 
отечественных и международ-
ных наград, а также высоких по-
зиций в отраслевых рейтингах. В 
том числе второй год подряд он 
признан лучшей авиакомпанией 
Восточной Европы по версии 
престижной премии Skytrax 
World Airline Awards. Среди 
главных успехов 2014 года — за-
пуск в составе группы компаний 
бюджетного перевозчика «Побе-
да»; крупный вклад авиакомпа-
нии в триумфальное проведение 
XXII Олимпийских зимних игр и 
XI Паралимпийских зимних игр 
2014 года в Сочи; фактическое 
признание предприятия лучшей 
авиакомпанией Европы по каче-
ству сервиса в соответствии с 
данными авторитетного между-
народного рейтинга. 

В 2015 году «Аэрофлот» про-
должает держать позиции. За 
первые два месяца он перевез 
5,1 млн пассажиров, что на 
15,7% больше аналогичного пе-
риода предыдущего года. Недав-
но перевозчик был удостоен же-
ланного приза в современной 
индустрии путешествий — в тре-
тий раз подряд признан лучшей 
российской авиакомпанией по 
версии самой авторитетной пре-
мии в сфере туризма — «Выбор 
читателей Cond  Nast Traveller». 

В течение 2014 года 
«Аэрофлот» удосто-
ен свыше 30 отече-
ственных и между-
народных наград, 
а также высоких 
позиций в отрасле-
вых рейтингах

Легализация 
покера в Интернете 
потребует разработ-
ки дополнительных 
инструментов 
лицензирования 
и надзора

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Головинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности; 
— мировых судей — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Мещанский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 6 должностей;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1должность; 
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2  должности;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд: 
— заместителя предсе-
дателя суда 

— 1 должность;

— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4  должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5  должностей;
Чертановский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности за-
местителя председателя, судей районных су-
дов и мировых судей судебных участков го-
рода Москвы принимаются по 06.04.2015 г. 
в понедельник, четверг с 14 часов 15 минут 
до 17 часов по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22(станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
8(495) 691 — 55 — 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных 
должностей заместителя председателя, судей районных судов и мировых судей:

Президент России вчера подписал  поправки в законы «О государственной 

регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей», «Об 

обществах с ограниченной ответственностью», Основы законодательства о 

нотариате, Уголовный кодекс и Кодекс об административных правонаруше-

ниях. 

Большинство изменений относится к регистрации юридических лиц, которую 

осуществляет ФНС. Впервые внесены комплексные изменения во все необхо-

димые законодательные акты в части злоупотреблений в сфере государствен-

ной регистрации юридических лиц.

Самый важный эффект, которого ждут в Федеральной налоговой службе, — это 

повышение достоверности реестра юрлиц. 

Поэтому и вводятся механизмы как ограждающие от мошенников и фиктивных 

фирм, так и предоставляющие максимальный доступ к достоверным информа-

ционным базам данных.

ЗАКОН ПОДПИСАН

Как все ожидаемые новации изменят деловой климат в стране?
Сергей Аракелов | Реестры юрлиц и индивидуальных предпринимателей — са-

мый востребованный федеральный информационный ресурс, на котором каж-

дый гражданин при необходимости может узнать, с кем имеет дело. В них сегод-

ня сосредоточены данные более чем о 8 миллионах юрлиц и индивидуальных 

предпринимателей. 

Максимальная публичность реестров — это залог движения к здоровым гра-

жданским отношениям, к доверию в бизнес-среде.

Эти усилия государство предпринимает в рамках общего направления на улуч-

шение и упрощение условий ведения бизнеса, открытости процедур регистра-

ции. Снижаются расходы времени и денежных средств при открытии своего 

дела, что отражается в рейтингах Всемирного банка. Здесь, напомню, Россия за 

последний год существенно повысила позиции по направлению «регистрация 

предприятий».

Работа в этом направлении идет и дальше. Буквально 27 марта Госдума приняла 

в третьем чтении закон, которым отменяется обязательное использование юри-

дическими лицами печатей. Теперь для того, чтобы начать бизнес, не нужно бу-

дет проходить процедуру изготовления каких-либо штампов — это будет исклю-

чительно на добровольных началах.

Когда начнут действовать изменения по закону о достоверности реестров в 
полную силу?
Изменения в части уголовной и административной ответственности вступят в 

силу в ближайшее время, сразу после опубликования закона. Так же, как и нор-

мы против злоупотреблений при ликвидации компаний.

Основная же часть новшеств заработает после 1 января 2016 года. Так что и биз-

нес, и государство смогут подготовиться к столь серьезным изменениям в реги-

страционных правилах.

ВВЕРХ ПО РЕЙТИНГУ
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ЗДОРОВЬЕ Минздрав подготовит 
инструкции, как снимать 
хронические боли

С запасом на 5 дней

Марина Грицюк

РОССИЙСКИХ врачей научат 
помогать тяжелобольным, кото-
рые испытывают хроническую 
боль. Региональные службы 
«Скорой помощи», а также меди-
ки первичного звена получат на 
этот счет обновленные дол-
жностные инструкции.

Кроме того, в ближайшее вре-
мя будет усовершенствована си-
стема обеспечения таких боль-
ных обезболивающими лекарст-
вами. Об этом вчера стало из-
вестно на заседании совета при 
правительстве РФ по вопросам 
попечительства в социальной 
сфере под председательством ви-
це-премьера Ольги Голодец. Как 
выяснилось, сегодня далеко не в 
каждом регионе врачи могут по-
мочь таким больным. И проблема 
не в отсутствии специальных ле-
карств, они в наличии есть. А в 
системе обеспечения этими ме-
дикаментами, которая сейчас не-
совершенна. Например, есть 
приказ минздрава, по которому 
при выписке из стационара чело-
века должны обеспечивать обез-
боливающими на пять дней. Но 
этот приказ выполняется в еди-
ничных случаях, уверяют в Рос-
здравнадзоре. Отчасти из-за 
того, что врачи не знают, как от-
читываться об использовании 
этих наркосодержащих препара-
тов. По тому же приказу, реше-
ние, выдавать ли больному обез-
боливающие при выписке домой, 
должен принимать главврач. Но 
не определены четкие критерии, 
на основании чего и в каких слу-
чаях он должен это делать. Сей-
час ведомство подготовило разъ-
яснительные письма руководи-
телям органов здравоохранения 
и главам регионов на эту тему. 

«Нужно сделать, чтобы система 
заработала, и если есть положе-
ния в законах и приказах, они 
должны выполняться», — сказала 
Ольга Голодец.

Лучше всего система паллиа-
тивной помощи, в том числе 
обеспечение обезболивающими 
тяжелых больных, работает в Мо-
скве, отметили эксперты. И это 
несмотря на то, что в последнее 
время в столице произошло не-
сколько самоубийств онкоболь-
ных, не выдерживавших острой 
боли. По словам представителя 
департамента здравоохранения 
Москвы, анализ показывает, что 
на протяжении пяти лет количе-
ство таких самоубийств не меня-
ется, а значит, ситуация в городе 
как минимум не ухудшилась. 

Отрабатывается в столице и 
механизм работы врачей «Ско-
рой помощи» с этой категорией 
больных. Подготовлен приказ де-
партамента здравоохранения 
Москвы, которым утверждено 
положение об обеспечении на-
ркотическими средствами и пси-
хотропными веществами онко-
больных при их выписке из хо-
списов. Врачам и выездным па-
тронажным бригадам хосписов 
разрешена выписка рецептур-
ных бланков на наркотические 
средства и психотропные веще-
ства. Важно, что этим приказом 
хосписы прикрепляются к аптеч-
ным организациям, которые и 
будут обеспечивать больных ле-
карствами. В других регионах та-
кие схемы еще не отработаны, им 
только предстоит перенять опыт 
столицы.

НАУКА Россия открывает 
на Северном полюсе 
дрейфующую станцию 

Идем в Арктику

Татьяна Смольякова

18 АПРЕЛЯ начнет работать сезонная научная дрейфую-
щая станция «Северный полюс-2015». Она будет распо-
ложена на льдине примерно в 10 километрах от северной 
макушки Земли. Об этом сообщил журналистам ми-
нистр природных ресурсов и экологии Сергей Донской. 
Планируется, что экспедиция продлится 2,5—3 месяца. В 
программе широкий спектр научных работ — в области 
гидрологии, метеорологии, гидрохимии, биологии моря 
и другое.

На льдину уже завезена часть техники и оборудова-
ния. «Подобная станция — уникальная возможность для 
нашей страны проявить свое присутствие в Арктике. Это 
геополитически очень важно», — заявил Сергей Донской.

АКТУАЛЬНО Фонд развития 
моногородов начал 
заключать соглашения
с регионами 

Вытащить город
из « красной 
зоны»

Петр Губанов

ОДИН из самых проблемных моногородов России Кра-
снотурьинск получил шанс на восстановление производ-
ственной инфраструктуры. 28 марта правительство Свер-
дловской области подписало соответствующее соглаше-
ние с уполномоченной федеральной организацией. Фонд 
развития моногородов (ФРМ) примет активное участие в 
создании индустриального парка «Богословский». Но ра-
ботой в Краснотурьинске фонд не ограничится. 

Первое в России соглашение о поддержке моногорода  
подписано в Екатеринбурге.  Как отметил первый зампред 
областного правительства, министр инвестиций и разви-
тия Алексей Орлов, «с точки зрения снятия социальной 
напряженности этот проект крайне важен. И жители му-
ниципалитета его очень ждут». Министр подчеркнул, что 
путь к соглашению был долог: «О проекте мы говорим с 
сентября 2012 года, когда начались проблемы у Богослов-
ского комбината. Тогда возникла идея индустриального 
парка. В течение двух лет это дело ограничилось лишь со-
гласованием. Наконец  был создан Фонд моногородов. Се-
рьезные работы им были проведены сразу». 

По словам Орло-
ва, участники согла-
шения запланирова-
ли привлечь 1,5 млрд 
рублей инвестиций. 
Данные средства по-
могут развить ин-
фраструктуру, доста-
точную не только для 
оживления экономи-
ческой жизни Кра-

снотурьинска. «Рассматриваем эту площадку как новые 
возможности для трудоустройства жителей Карпинска, 
Волчанска, может быть, Североуральска», — заявил он. 

Мэр Краснотурьинска Александр Устинов в телефон-
ном разговоре с нашим корреспондентом также говорил о 
перспективах, которые открывает проект. В частности, о 
снижении критической зависимости от одного работода-
теля.  Устинов также рассказал о том, как ФРМ подходит к 
развитию подотчетных территорий. «Фонд не просто дал 
деньги, — констатировал мэр. — Он именно развивает го-
род, а не только размещает производства. Более глубокое 
сотрудничество охватывает культурное направление, за-
нятость молодежи, поддержку малого предприниматель-
ства, трудоустройство, обучение. Это целый комплекс 
мер, которые позволяют населению чувствовать себя не 
хуже, чем в областном или районном центре».

Со своей стороны, глава фонда Дмитрий Скриванов 
выразил уверенность в том, что, «работая совместно с ру-
ководством региона и городского округа, удастся достичь 
всех заявленных результатов. В первую очередь речь идет, 
конечно, о создании новых рабочих мест».  

Глава ФРМ подчеркнул: несмотря на главный показа-
тель — количество трудоустроенных — не менее важно и 
достижение кумулятивного эффекта, который «создаст 
условия для перехода города из так называемой «красной 
зоны» в зону устойчивого социально-экономического по-
ложения».

«Красная зона» — это моногорода с особенно сложной 
социально-экономической ситуацией. На сегодняшний 
день таковых в России 75. Ими-то в первую очередь и при-
зван заниматься фонд.

После Краснотурьинска делегация фонда посетила Ке-
меровскую область, где подписала соглашение о развитии 
Юрги и Анжеро-Судженска. Всего же в текущем году ФРМ 
заключит 7 аналогичных соглашений. Кроме того, фонду 
предстоит подготовить 50 высококвалифицированных 
управленцев, способных эффективно работать в сложных 
условиях моногородов.

В планах ФРМ  создать за 2015—2017 годы несколько 
десятков тысяч новых рабочих мест. Федеральная казна в 
ближайшие три года выделит на решение масштабной за-
дачи 29,6 млрд рублей. И часть этих денег уже работает в 
Краснотурьинске. 

СОТРУДНИЧЕСТВО В странах Евросоюза рекордный 
спрос на российскую продукцию

Заправиться 
по полной 
Игорь Зубков

С
лабый рубль подхлестнул 
интерес к российским то-
варам в странах Евросою-

за. Так, поставки российского 
продовольствия в Польшу увели-
чились на 79 процентов, подвело 
предварительные итоги за 2014 
год министерство сельского хо-
зяйства и развития села этой 
страны. 

Эти данные не учитывают при-
граничную торговлю, которую 
можно сравнить с поездкой в да-
лекий гипермаркет. Ехать далеко, 
зато там все дешево и есть смысл 
потратить час на дорогу, чтобы за-
купиться на неделю. Товары для 
личного пользования не деклари-
руются, соответственно, нет ни-
какой официальной статистики 
на этот счет ни у российских, ни у 
европейских таможенных орга-
нов. 

К примеру, сейчас у жителей 
Эстонии гораздо больше стиму-
лов гнать машину на заправку в 
Россию. Эстонцы ездят на россий-
ские АЗС с 90-х годов, но сейчас 
разница в стоимости бензина осо-
бенно высока: в Эстонии литр Аи 
95 стоит 1,15 евро, в России — не 
более 60 евроцентов. 

То же можно сказать о других 
сопредельных странах. Так, если 
финнам раньше был смысл везти 
из России только сигареты и алко-
голь, то теперь фактически любые 
продукты. 

Правда, глубина проникнове-
ния приграничной торговли об-
ычно небольшая и существенно 
повлиять на региональную эконо-
мику не в состоянии, говорит ди-
ректор Центра исследований ме-
ждународной торговли РАНХиГС 
Александр Кнобель. Хотя ближай-
шим к границе населенным пун-
ктам она, конечно, оказывает под-
держку. 

К тому же на ввозимые в стра-
ны Евросоюза товары установле-
ны ограничения по стоимости и 
количеству. Например, в Эстонию 

нельзя беспошлинно ввести из 
России более одного литра водки, 
а бензин можно провести только в 
топливном баке и 10-литровой ка-
нистре. Да и то если не сновать че-
рез границу часто. И правила для 
пересечения границы на автомо-
билях постепенно ужесточаются. 

Торговля с ЕС могла бы разви-
ваться значительно быстрее, если 
бы действовал упрощенный поря-
док пересечения границы для 
приграничного населения, какой 
установлен на границах России с 
большинством стран СНГ. Ведь 
приграничная торговля может 
осуществляться небольшими ор-
ганизациями в силу незначитель-
ных транспортных издержек и по-
этому очень гибко реагирует на 
конъюнктуру, отмечает Алек-
сандр Кнобель. 

Если эстонцам, финнам и по-
лякам стало выгоднее закупаться 
в России, то россияне к шоп-ту-
рам, напротив, потеряли интерес. 

Так, в 2014 году поток тури-
стов в Финляндию из России 
уменьшился на 58 процентов, и не 
в последнюю очередь за счет 
участников шоп-туров, говорит 
исполнительный директор Ассо-

циации туроператоров России 
Майя Ломидзе. 

В других регионах похожая 
картина. Так, в январе и феврале 
заметно сократилось количество 
выездов граждан РФ в сопредель-
ные страны из Калининградской 
области, рассказали «РГ» в пресс-
службе правительства самого за-
падного региона России. Еще не-
давно столь популярные у росси-
ян поездки за покупками в сосед-
нюю страну стали просто невы-
годными, потому что подорожали 
не только сами товары, но и про-
езд, и размещение. 

Значительно меньше коснулся 
спад продаж дорогого сегмента: 
состоятельные люди зачастую 
едут в близлежащую страну не по-
тому что там дешевле, а потому, 
что в России не могут найти нуж-
ных вещей, объясняет Майя Ло-
мидзе.

ИНИЦИАТИВА

«Газпром» 
обратится в 
правительство 
за скидкой 
для Украины

ГАЗ 
НЫНЧЕ ДЕШЕВ

Тарас Фомченков

ПРАВИТЕЛЬСТВО в ближай-
шее время примет решение по 
продлению для Украины скидки 
на газ. Размер ее будет равен ве-
личине экспортной пошлины на 
период с 1 апреля, об этом сооб-
щил глава Минэнерго России 
Александр Новак. 

«К нам поступило обраще-
ние от Еврокомиссии, от госпо-
дина Шефчовича. В свою оче-
редь «Нафтогаз» направил офи-
циальный запрос в «Газпром» с 
просьбой инициировать вопрос 
рассмотрения в правительстве 
возможной скидки по экспор-
тной пошлине. В настоящее вре-
мя вопрос рассматривается в 
правительстве», — об этом рос-
сийский министр энергетики 
рассказал в эфире телеканала 
«Россия 24». 

При этом решение о скидке 
«будет принято правительством 
вовремя с учетом сроков окон-
чания действия предыдущего по-
становления», — цитируют ин-
формационные агентства пресс-
секретаря премьер-министра 
Дмитрия Медведева Наталью Ти-
макову. 

«Газпром» также самостоя-
тельно обратился к правительст-
ву с просьбой рассмотреть воз-
можность предоставления скид-

ки «Нафтогазу Украины» во вто-
ром квартале текущего года. Об 
этом сообщил глава российского 
газового холдинга Алексей Мил-
лер. Он заявил, что речь идет о 
скидке «для поставок газа на Ук-
раину сроком на три месяца. Мы 
считаем трехмесячный срок оп-
тимальным». 

При этом цена на газ для Кие-
ва уже с 1 апреля может соста-
вить порядка 250 долларов за 
тысячу кубометров. В эфире те-
леканала «Россия 24» Алексей 
Миллер отметил, что возмож-
ность представления скидки для 
Украины предусмотрена дейст-
вующим контрактом между 
«Газпромом» и «Нафтогазом Ук-
раины», напомнив, что такая 
скидка была предоставлена в ок-
тябре 2014 года на пять месяцев. 
И ее срок заканчивается как раз 
сегодня, 31 марта. 

В инициативе запросить для 
Украины скидку на топливо вид-
но две стороны, уверен прези-
дент Российского газового союза 
Сергей Чижов, прокомментиро-
вавший ситуацию для «Россий-
ской газеты». 

«Во-первых, понятно, что без 
скидки Киев не сможет закупать 
топливо в необходимых объе-
мах. Во-вторых, недавно ими 
было заявлено, что, возможно, 
скоро Украина сможет совсем 
отказаться от российского газа и 
будет закупать нужные объемы в 
Европе», — перечислил он.  

По мнению эксперта, необхо-
димость предоставления скидки 
вполне объясняется тем фактом, 
что стоимость газа привязана к 
цене на нефть с определенным 
дисконтом. 

«Как мы видим, стоимость не-
фти падает, отсюда объективно, 
должна снижаться и цена на 
газ», — резюмировал он. 

Напомним, что после трех-
сторонней встречи по газу в 
Брюсселе глава минэнерго 
Александр Новак заявил, что 
«цена на газ для Украины с 1 
апреля составит 348 долларов 
за тысячу кубометров», доба-
вив, что правительство РФ до 1 
апреля рассмотрит вопрос о 
предоставлении скидки в слу-
чае запроса с украинской сто-
роны. При текущей цене скидка 
может составить на 2-й квартал 
100 долларов за тысячу кубоме-
тров. 

Одновременно с этим россий-
ская сторона рассчитывает на 
Евросоюз. 

«Со стороны Еврокомиссии 
мы ожидаем встречных дейст-
вий, в том числе по оказанию 
при необходимости помощи 
украинской стороне по финан-
сированию покупки необходи-
мого объема газа», — заявил гла-
ва министерства энергетики 
Александр Новак.

После старта на Байко-
нуре, говорят, вы три 
часа общались с госпо-

дином Болденом. Это правда?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да. И с учетом того, 
что количество участников на-
шего разговора было ограниче-
но, ваша информированность 
вызывает приятное удивление.

Насколько мы знаем, на фоне 
жестких экономических сан-
кций руководители Роскосмоса 
договорились о продолжении эк-
сплуатации МКС до 2024 года?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Станция не исчер-
пала свой ресурс, и было бы пра-
вильно продлить ее эксплуата-
цию до 2024 года. Это наше об-
щее мнение. Я со своей стороны, 
а Чарльз Болден — со своей будем 
докладывать об этом правитель-
ствам России и США. Этот во-
прос мы обсуждали и с Европей-
ским космическим агентством, и 
они тоже положительно отне-
слись к продлению работы стан-
ции. Они будут рассматривать 
такую возможность в 2016 году.
Американские коллеги предпо-
ложили привлекать к ним круп-
ных промышленников. Мы тоже 
будем рассматривать эту воз-
можность. Я уверен, что не все 
крупные корпорации знают об 
экспериментах, которые можно 
проводить на МКС. А они касают-
ся и медицины, и биологии, и хи-
мии, и металлургии…

Также мы говорили о будущих 
проектах. МКС, понятно, не веч-
на. Это первое. И второе: фунда-
ментальные научные исследова-
ния и программы полета к Луне, 
Марсу требуют колоссальных за-
трат. Вместе мы можем решить 
гораздо больше задач, меньше 
нагружая бюджет. Поэтому есть 
общее понимание, что междуна-
родное сотрудничество нужно 
продолжать. Тем более что освое-
ние дальнего космоса и защита 
Земли от космических угроз — за-
дачи общечеловеческие.

У американцев было предложе-
ние провести целую серию годо-
вых полетов. Планируется ли их 
продолжение?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Понятно одно: что-
бы готовиться к длительным эк-
спедициям, к марсианским, к 
другим миссиям, надо более под-
робно и серьезно изучить воз-

можность воздействия на челове-
ка условий, с которыми он стол-
кнется. Однако о конкретных 
планах пока говорить рано. 

Вы больше говорите о сотрудни-
честве. А в чем мы реальные кон-
куренты с американцами? 
И ГО Р Ь  К О М А Р О В : Практически во 
всем. Например, в эффективно-

сти использования ракет-носите-
лей и космических двигателей. И 
здесь мы чувствуем себя очень 
хорошо. Практически половина 
всех ракет-носителей, которые 
сейчас есть, используют двигате-
ли, которые произведены в Рос-
сии. И  порядка трети всех пусков 
ракет-носителей, которые суще-
ствуют в мире, также делаем мы. 

Если же говорить о таких направ-
лениях, как группировка косми-
ческих аппаратов, производство 
космических аппаратов, здесь 
нам нужно очень серьезно пора-
ботать. Частично это связано с 
тем состоянием, в котором у нас 
находилась микроэлектроника.

Из-за отказа США поставлять 
России микросхемы для спутни-
ков увеличились их сроки изго-
товления. Где сейчас закупаются 
микросхемы? Как решается про-
блема импортозамещения?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Мы понимаем, что 
нужно организовывать произ-
водство в РФ, чтобы обеспечить 
импортонезависимость по клю-
чевым направлениям. Надо ска-
зать, что ни одна страна в мире не 
производит полностью весь на-
бор комплектующих, которых в 

ракете может быть до 10 тысяч. 
По космическому аппарату это 
сделать просто невозможно ни в 
США, ни в Европе. Используется 
мировая кооперация. Но по клю-
чевым узлам или компонентам 
мы хотим быть импортонезави-
симыми, иметь таких партнеров, 
с которыми вряд ли что-то прои-
зойдет принципиальное, что по-
меняло бы наши планы. И это 
особенно важно в связи с тем, что 
ракетная техника разрабатыва-
ется небыстро — пять и более лет. 
А по ряду проектов и того дольше. 

Для жителей ЕС продукты 
из России подешевели в два раза.

Акцент

 Я уверен, что не все крупные 
корпорации знают об экспе-
риментах, которые можно 
проводить на МКС 

В кредитовании активизиро-

вались мошенники / стр. 2

Европейские производители 

одежды сокращают постав-

ки в Россию / стр. 8

В НОМЕРЕ

В «красную зону» 
входят 75 наиболее 
проблемных моно-
городов России

Цена на газ 
для Украины уже 
с 1 апреля 2015 года 
может составить 
около 250 долларов 
за тысячу кубоме-
тров

«РГ»-советы: Как получить 
сильные обезболивающие 
для онкобольных 
www.rg.ru/art/1091064

1

Читайте также: Санкции 
ЕС заставили фермеров 
Эстонии выливать молоко 
на землю 
www.rg.ru/art/1098100
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Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1100861

Трое — в космос, 
не считая близнеца
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Брат-близнец Скотта Келли — 
астронавт Марк Келли — остался 
на Земле ради научного опыта.

Судьба накопительной части пенсий будет решена в апреле — начале мая, когда 

начнут обсуждать бюджет на следующий год. А программу материнского капи-

тала планируется продлить, рассказала Ольга Голодец.  

Она добавила, что при любом раскладе, хоть при сохранении обязательной на-

копительной пенсии, хоть при ее отмене, правительство будет разрабатывать 

меры поддержки добровольного пенсионного страхования.

ПЕНСИИ
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ПРОЕКТ Депутаты готовят 
водителям сухой закон

Последняя 
капля 

Юрий Гейко, ведущий «Авторадио»

ДЕПУТАТ Госдумы предложил вернуть нулевое промил-
ле для водителей. Однако аргументы этого депутата 
оставляют желать лучшего. 

Я докажу вам, что ничего катастрофического за цифра-
ми, которые депутат выхватил из ежегодного статистиче-
ского отчета ГИБДД по аварийности, нет.

В прошлом году, после введения в законодательство по-
нятия «возможная суммарная погрешность измерений» 
допустимого содержания алкоголя для водителей, в «пья-
ных» ДТП погибло аж на 40 процентов людей больше, чем 
в году позапрошлом — при «абсолютном нуле».   Отсюда 
вывод: народ наш опять воспринял допустимые 0,3 про-
милле как разрешение выпить за рулем и начал усиленно, 
день и ночь, квасить. 

Да, такие цифры в статотчете ГИБДД есть. Но есть там и 
другие, которые ревнителей стопроцентной трезвости не 
заинтересовали. Например, по статье КоАП 12.8, то есть 
«водитель в состоянии опьянения», в прошлом году — сни-
жение на 9 процентов по отношению к году позапрошлому. 
А за 9 лет так мы — мировые лидеры: на 42 процента пья-
ных водителей было выявлено меньше.

По статье КоАП 12.26, то есть — по отказникам от медо-
свидетельствования тоже прогресс за 9 последних лет оче-
видный: их стало меньше на 37 процентов. Если учесть, что 
львиная доля отказников — тоже выпившие и  незначитель-
ное их количество обмануто инспекторами, то, сложив, 
получим фантастические 75 процентов снижения количе-
ства водителей, выпивающих за рулем.

И вот финальный аккорд: количество «пьяных» ДТП за 
последние девять лет снизилось на 43 процента. Так, может 
быть, все эти достижения получены именно за три года «аб-
солютной трезвости», а остальные шесть лет были проваль-
ными?  Наоборот, только за эти почти три года «абсолют-
ной трезвости» количество «пьяных» ДТП увеличилось на 
14 процентов. Зато во все остальные годы, при ноль три 
промилле оно — снижалось.  И все это, заметьте, при увели-
чении автопарка России за эти же девять лет — на треть.

А количество погибших в «пьяных» ДТП резко увеличи-
лось в прошлом году потому, что с позапрошлого года ин-
спекторам при оформлении любой аварии предписано 
проверять на алкоголь поголовно всех водителей.

Данные первых двух месяцев уже этого года показыва-
ют: на 19,2 процента снизилось количество «пьяных» 
ДТП. Погибших в них — снизилось на 37,4 процента. Ране-
ных — на 20,8 процента.

 Сколько тысяч людей пострадало от «абсолютного 
ноля»? У меня перед глазами телефон человека, которого 
суд лишил прав за тысячные доли промилле! И еще двоих, 
у которых признали опьянение: у одного веществом, выз-
вавшим его, назван в протоколе никотин, а у второго — ко-
феин! Я эти документы в свое время лично на стол главно-
му наркологу страны Евгению Брюну клал! О том, что в 
природе ничего абсолютного, кроме глупости человече-
ской, не бывает. Я уж не упоминаю.

Хочется верить, что государство не наступит на те же 
грабли второй раз.  Время покажет.

Гражданка меняет ценники 
Сергей Канаев, 
 руководитель 
Федерации 
автовладельцев России.

— Все знают, что по распоря-
жению правительства 77 процен-
тов должно уходить на выплаты 
по урегулированию убытков и 23 
процента — страховщикам на 
мелкие нужды: охрана, скрепки, 
канцпринадлежности, аренды 
офисов, зарплаты. 

Но за 11 лет страховщики ни 
разу не выполнили свои обяза-
тельства, ни разу не выплатили 
эти 77 процентов.

Давайте посмотрим расходы и 
доходы. По данным РСА, на 2014 
год от продажи полисов они полу-
чили 150 миллиардов 292 милли-
она рублей. Вычитаем 23 процен-
та — 34 миллиарда 567 миллио-
нов рублей, остается 115 милли-
ардов рублей. Это наши расчеты. 
Отчеты РСА — открытые данные 
— общая сумма страховых выплат 
составляет 88 миллиардов 816 
миллионов рублей. Это не все 
расходы. Мы знаем, что есть еще 
выплаты по здоровью, и мы ее, 
как и РСА, выносим в отдельную 
графу. Но это составляет менее 
одного процента, в данном слу-
чае в прошлом году за денежной 
выплатой обратились 2200 чело-
век. Было выдано 81 миллион 300 
тысяч рублей.

 На конец года у них остались 
долги по страховым выплатам за 
2014 год. Таковых 20 тысяч. Если 
учитывать среднюю выплату по 
прошлому году, равную 35 тыся-
чам, на погашение нерегулируе-
мых случаев понадобится 716,5 
миллиона рублей. 

Итак, что мы получаем? 150 
миллиардов рублей минус 23 
процента — 34 миллиарда 567 
миллионов. Выплаты по «желе-
зу» — 88 миллиардов 816 миллио-
нов рублей. 813 миллионов — вы-
платы по здоровью. 0,7 миллиар-
да — резерв на неурегулирован-
ные выплаты. Остаток — 25 мил-
лиардов 379 миллионов рублей.

Михаил Порватов, 
начальник управления 
методологии Российского союза 
автостраховщиков

— Я не актуарий, хотя больше 
15 лет в страховании. Но мое стра-

ховое образование, моя страховая 
практика позволяют мне сделать 
однозначный вывод о том, что та 
методология, которую сейчас оз-
вучил Сергей Канаев, в принципе 
неправильна. Расчет страховых 
тарифов — это высшая математи-
ка, а не арифметика, которую мы 
только что услышали. Из 90 мил-
лиардов выплат в год его специа-
листы запланировали только два с 
половиной миллиарда резервов на 
следующий год! Выплаты по дого-
вору, заключенному в 2014 году, 
могут быть не только в 2015-м, но 
еще и в 2016-м, и в 2017 году. Это 
очень сложный расчет. Я знаю, что 
такое тарифные исследования. 
Это документ больше ста страниц. 
С огромными формулами, кото-
рые я понять не в состоянии. Про-
стейшая арифметика здесь непри-
емлема. 

12 апреля вступит в силу по-
становление Центробанка об уве-
личении тарифа на ОСАГО. Он не 
менялся 12 лет. Сейчас примерно 
в 40 субъектах РФ есть реальные 
проблемы с покупкой полиса 
ОСАГО. Либо страховщики уходят 
из этих регионов, просто закрыва-
ют филиалы. Либо страховщики 
продают ОСАГО, навязывая до-
полнительные услуги. Причина на 
самом деле одна — недооценка та-
рифа. Произошло перераспреде-
ление портфеля ответственных 
страховщиков в сторону не столь 
ответственных. 

Поэтому мы ожидаем бан-
кротств и существенного увеличе-
ния нагрузки на компенсацион-
ный фонд РСА, из которого осу-
ществляются выплаты за компа-
нии, в которых была отозвана ли-
цензия, которые стали банкрота-
ми. Вплоть до того, что мы просчи-
тываем сценарий, когда этих трех 
процентов отчислений в компен-
сационный фонд РСА не хватит. И 
страховщикам придется доскиды-
ваться в компенсационный фонд. 
Такого развития событий мы не 
исключаем. 

— Почему? Ведь тарифы были 
увеличены после увеличения ли-
мита выплат «по железу»?
МИХАИЛ ПОРВАТОВ: С 1 октября уве-
личились лимиты по убыткам, 
связанным с причинением вреда 
имуществу потерпевших. В этой 
связи был увеличен страховой 
тариф. Но уже на тот момент 

было очевидно, что страховой та-
риф недооценен. На 1 октября 
2014 года, когда были увеличены 
лимиты по имуществу, базовый 
тариф уже был недооценен при-
мерно на 25—30 процентов. И это 
было до того, как резко упал 
рубль. Поэтому инфляция в лю-
бом случае была недооценена. 
Лимит по жизни и здоровью с 1 
апреля увеличивается до 500 ты-
сяч. А самое главное, меняется 
конструкция осуществления 
страховых выплат.

Те выплаты, которые осу-
ществляли страховщики до сего 
момента по жизни и здоровью, 
это просто копейки. Меньше од-
ного процента. Связано это было 
с тем, что в случае смерти фикси-
рованная сумма 135 тысяч ру-
блей выплачивалась, только если 
погиб кормилец.

Что произойдет с 1 апреля? В 
случае смерти практически в ка-
ждом случае выплаты будут осу-
ществляться, потому что расши-
рен круг приобретателей. Теперь 
выплаты фиксированные, в раз-
мере 475 тысяч будут получать 
ближайшие родственники погиб-
шего. Что касается причинения 
вреда здоровью, то выплаты бу-
дут осуществляться фиксирован-
ные, по таблице выплат, которую 
уже утвердило правительство 
РФ. Сейчас страховщики в очень 
интересном положении. Недопу-
стима ситуация, когда после та-
кого увеличения тарифов страхо-
вые выплаты будут урезаться. А с 
другой стороны, у страхователей 
не должно быть проблем с покуп-
кой полиса ОСАГО. Решить эти 
проблемы кардинально можно 
одним способом: установив стра-
ховой тариф, адекватный сло-
жившейся убыточности. 

Николай Тюрников, 
руководитель Ассоциации 
защиты страхователей

 — В том, что касается выплат по 
жизни и здоровью, действительно 
система меняется в лучшую сто-
рону, безусловно. Она становится 
сколько-нибудь приемлемой для 
автовладельцев. Потому что до 
этого все 11 лет выплату по жизни 
и здоровью получить было невоз-
можно практически. Потому что 
человек должен был собирать 

справки и потом еще доказывать, 
что это не входит в программу 
ОМС. Поэтому и был только один 
процент от выплат по жизни и здо-
ровью. Из этого одного процента 
практически все приходилось на 
самом деле на выплаты по смерти. 
Сейчас система действительно за-
работает. И я прогнозирую, что 
выплаты будут на уровне: в пер-
вый год десять-пятнадцать милли-
ардов. 

У нас все одинаково из года в 
год: травмы в ДТП получают око-
ло 300 тысяч человек. Половина 
из них виновата, половина нет. 
Значит, 150 тысяч получат от 
страховой компании деньги. У нас 
каждый год гибнет 27 тысяч чело-
век. Половина из них получит вы-
платы. Все это перемножается и 
получается 15 миллиардов. Я хо-
тел сказать о другом. Что происхо-
дит с этими резервами? Это не те 
деньги, которые зависли в возду-
хе. Они либо высвобождаются, 
становятся прибылью страховой 
компании, либо они выплачива-
ются потерпевшему. В законе про-
писано, что 77 процентов должно 
идти на выплату страхователям. 
МИХАИЛ ПОРВАТОВ: Простой пример. 
Каждая компания должна выпла-
чивать 77 процентов? Предполо-

жим, у компании заключен один 
договор ОСАГО. Ну, не наступило 
по нему убытков. И как она может 
исполнить эту норму? А вопрос 
здесь очень простой. Дело в том, 
что здесь идет подмена понятий. В 
законе действительно сказано про 
77 процентов, только там сказано 
про то, что 77 процентов — это 
доля премий, предназначенная 
для осуществления страховых вы-
плат. Ключевое слово здесь — пред-
назначенная. То есть это в том чи-
сле резервы. 

Андрей Кинякин, 
управляющий партнер компании, 
осуществляющей актуарные 
расчеты

— Я прямо сейчас взял данные, 
которые нашел на сайте Цен-
трального банка. Согласно им в 
2014 году совокупный объем 
страховых премий составил 
150,3 миллиарда рублей. При 
этом выплаты составили 97,1 
миллиарда рублей. Не совсем 
корректно соотносить премии и 
выплаты, но даже при таком под-
ходе это соотношение составляет 
66,2 процента. Это без учета 
того, что еще был возврат страхо-
вых премий, а это примерно 2,5 
миллиарда рублей. Итого полу-
чается порядка 68 процентов. 
Это уже близко к показателю 77 
процентов. При этом здесь еще не 
были учтены цифры, связанные с 
повышением тарифа и увеличе-
нием лимита выплат, потому что 
расчет делался на конец 2014 
года. Я, будучи экономистом, 

прогнозирую, что скорее всего 
этот показатель и дальше будет 
увеличиваться и с учетом индек-
сации тарифа, и с учетом вступ-
ления в действие лимитов по здо-
ровью. Потому что это будет спо-
собствовать увеличению выплат.
НИКОЛАЙ ТЮРНИКОВ: Мы проводили 
опрос, и большинство опрошен-
ных утверждают, что при оче-
редном повышении тарифов они 
просто не будут покупать ОСА-
ГО.  То есть уйдут в  «серую 
зону». У нас регулярно проходят 
в прессе сообщения, что украде-
но столько-то тысяч бланков по-
лисов. Понятно, что эти полисы 
всплывают на «черном рынке». 
Их продают за тысячу — две ты-
сячи рублей. Это гораздо мень-
ше стоимости реального полиса. 
А риск, что остановит сотруд-
ник ГИБДД на дороге и проверит 
полис, минимален. Тем более 
что это нарушение карается 
только штрафом 800 рублей. 
МИХАИЛ ПОРВАТОВ: Контроль за блан-
ками установлен серьезный. 
Именно поэтому мы сейчас гото-
вы вводить электронные полисы. 
Нынешнее повышение тарифов — 
это баланс между тем, насколько 
их действительно необходимо 
поднять, и насколько это повы-
шение выдержат автовладельцы. 
Но только подняв тарифы, можно 
избежать кризиса ОСАГО и до-
биться выполнения страховщи-
ками своих обязанностей. 

Дороги  Камеры выпишут штраф тем, кто решил объехать пробку по обочине

Без пикников на обочине 

Владимир Баршев

С 
апреля камеры авто-
матической фотови-
деофиксации, уста-
новленные на МКАД, 
будут выписывать 

штрафы тем, кто едет по обочине.
Об этом заявил порталу М24.

ru глава Центра организации до-
рожного движения Вадим Юрь-
ев.

По его словам, фотоматериа-
лы с камер будут поступать в 
Центр автоматизированной фик-
сации административных право-
нарушений ГИБДД. Там эти сооб-
щения будут обрабатывать и от-
сылать в адрес автовладельцев, 

чьи машины попали под зоркое 
око видеонаблюдения.

Езда по обочинам запрещена 
правилами дорожного движения. 
В КоАП за столь дерзкое наруше-
ние предусмотрен штраф в раз-
мере полутора тысяч рублей. Од-
нако это не многих автомобили-
стов останавливает. И если на 
проселочных дорогах проезд по 
обочинам грозит не только штра-
фом, то и риском оказаться в бли-
жайшем кювете, то на МКАДе это 
грозит человеческими жертвами.

Недаром давно ходит легенда, 
что остановиться на обочине 
МКАД на пять минут, значит, по-
пасть в аварию. Она родилась не 
на пустом месте. Лихач, чтобы 

объехать пробку, вылетает на эту 
полосу, а там стоит сломанный 
«КАМАЗ». Или автобус начал за-
езжать к остановочному пункту. 
Количество погибших легко уз-
нается из сводок.

Для тех, кто не знает, обочи-
ной на МКАД называется некая 
полоса безопасности, которая 
обозначена белой сплошной ли-
нией разметки, с правой стороны 
дороги в полутора метрах от от-
бойника. Так вот по ней ездить 
нельзя.

Конечно, сильно спешащим 
автомобилистам очень хочется 
всеми способами объехать ту или 
иную пробку. Однако надо пом-
нить, что пересечение этой ли-

нии, во-первых, связано с боль-
шим риском, во-вторых, карает-
ся штрафом.

Увы, до сих пор камеры, кото-
рые способны выявлять и нака-
зывать тех, кто едет по обочине в 

нарушение правил, применялись 
только в Республике Татарстан.

В качестве эксперимента их 
устанавливали на дорогах Подмо-
сковья. Однако дальше экспери-
мента это дело не двинулось, хотя 

проблема остается актуальной до 
сих пор. Особенно летом, когда 
нормальные люди стоят в пробке, 
по обочинам пылят самые торо-
пливые. Зачастую они сбивают в 
кювет тех, кто остановился на 
этой обочине по необходимости. 
Технических сложностей для на-
стройки камер практически не су-
ществует. Все зависит от програм-
много обеспечения. При соответ-
ствующей программе камера спо-
собна фиксировать и превышение 
скорости, и выезд на обочину, и на 
встречную полосу, там, где это 
надо. Камеры предыдущего поко-
ления удерживали в поле зрения 
до 8 полос. Современные способ-
ны на большее. А их многофункци-

ональность позволяет поставить в 
будущем и другие задачи по фик-
сации нарушений 

Предполагается, что на МКАД 
ловить тех, кто решил объехать 
пробку по обочине, будет поряд-
ка 100 камер.

П о  д а н н ы м  с т о л и ч н о г о 
ГИБДД, с января по декабрь 2014 
года камеры фотовидеофиксации 
правонарушений выявили более 
6,5 миллиона случаев превыше-
ния скорости. Из них 5,1 миллио-
на случаев приходится на превы-
шение скорости от 20 до 40 км/ч. 
Надо сказать, что пока в столице 
камеры работают только по фик-
сации скоростных нарушений. 
Добавление им новых функций — 

ноу-хау. В 2013 году в местах 
установки камер аварийность 
снизилась на 17,5 процента, а в 
2014-м — на 8,7 процента.

Впрочем, в ГИБДД признают, 
что не все камеры установлены в 
наиболее аварийных местах, как 
того требуют нормативные акты. 
Дислокация более сотни из них 
вызывает вопросы. Но в ближай-
шем будущем планируется изме-
нить их расположение и перене-
сти с тех мест, где они попросту 
не нужны, на проблемные с ава-
рийностью участки. 

Объезжая по обочине пробку, мало 
кто задумывается, что на его пути 
может оказаться аварийный авто-
мобиль. 

Акцент

 Сейчас страховщики 
в интересном положении: 
после такого увеличения 
тарифов выплаты нельзя 
будет урезать

Акцент

 При соответствующей про-
грамме камера способна фик-
сировать и превышение ско-
рости, и выезд на обочину
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Деловой завтрак

Виктор Васильевич Коваленко
заместитель начальника полиции — начальник управления 
ГИБДД Главного управления МВД России 
по г. Москве

В СРЕДУ, 1 АПРЕЛЯ, В 15.00 В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» СОСТОИТСЯ ВСТРЕЧА С НОВЫМ 

НАЧАЛЬНИКОМ ГИБДД МОСКВЫ ВИКТОРОМ КОВАЛЕНКО. СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) В СРЕДУ, 1 АПРЕЛЯ, С 12.00 ДО 

13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ФАКСУ: (495) 257-58-92, А ТАКЖЕ ПО 

ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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АРМИЯ Минобороны 
сформировало на полуострове 
96 частей и соединений 

Крым призвали

Юрий Гаврилов

С АПРЕЛЯ до середины июля на 
военную службу отправят около 
полутысячи молодых крымчан и 
севастопольцев. Об этом вчера 
на коллегии минобороны сказал 
глава ведомства Сергей Шойгу.

По его словам, некоторых 
призывников распределят по во-
инским частям, дислоцирован-
ным на полуострове. Остальных 
ждет дорога в более отдаленные 
гарнизоны. Домой они вернутся 
ровно через год. Если, конечно, 
не останутся в армии по контрак-
ту. Учитывая популярность воен-
ной службы у крымчан, такая 
перспектива может показаться 
заманчивой не одному десятку 
новобранцев.

Напомним, что в прошлом 
году призыв солдат из двух новых 
субъектов России не проводили. 
У местных ребят еще не было па-
спортов РФ, поэтому ставить их в 
строй российское законодатель-
ство запрещало. К тому же мест-
ные военкоматы надо было 
«встроить» в общую призывную 
систему страны, что тоже требо-
вало времени и организационных 
усилий. Теперь, когда эти пробле-
мы в основном решены, набор 
солдат на полуострове пойдет 
своим ходом. 

На прошлой неделе глава Кры-
ма Сергей Аксенов сообщил в со-
цсетях, что в 2015-м в казарму мо-
гут отправить от двух до пяти ты-
сяч местных парней. Потребно-
сти в таком количестве крымчан 
силовые ведомства сейчас, по-ви-
димому, не испытывают. Поэтому 
в минобороны пока остановились 
на 500 новобранцах.

Призыва в этом регионе Сер-
гей Шойгу коснулся в общем кон-

тексте разговора об обеспечении 
безопасности в Крымском феде-
ральном округе. План его оборо-
ны рассчитан на годы вперед — до 
2020-го. 

— По поручению президента 
нам было предписано развернуть 
на Крымском полуострове само-
достаточную межвидовую груп-
пировку войск, способную га-
рантированно защищать нацио-
нальные интересы Российской 
Федерации на данном направле-
нии, — напомнил на коллегии ми-
нистр. — Эта задача была решена 
уже к концу 2014 года, о чем 
было доложено Верховному глав-
нокомандующему. Всего сформи-
ровано 96 соединений, воинских 
частей и организаций.

Важно, что эта группировка 
обеспечивает интересы страны 
не только в акватории Черного 
моря, на территории Крыма и Се-
вастополя, но и позволяет воен-
ным успешно решать задачи в 
дальней морской зоне. Шойгу на-
помнил, что в прошлом году 
шесть кораблей Черноморского, 
Северного и Балтийского флотов 
постоянно находились в Среди-
земноморье. Кроме того, на полу-
острове организована полноцен-
ная боевая подготовка частей 
ВВС, а также увеличен состав де-
журных сил по противовоздуш-
ной обороне.

Что же касается развития си-
стемы базирования войск в Кры-
му, то и тут сделано немало. Шой-
гу, в частности, упомянул о стро-
ительстве казарменно-жилищ-
ных, парковых и складских объ-
ектов на территории пяти воен-
ных городков. Кроме того, по сло-
вам министра, на полуострове 
идет капитальный ремонт имею-
щихся фондов.

ТРУДОУСТРОЙСТВО

В столице 
прошла первая 
ярмарка 
вакансий 
для врачей

ТРЕБУЕТСЯ 
УЧАСТКОВЫЙ 

Ирина Огилько

В СТОЛИЦЕ прошла первая 
специализированная ярмарка 
вакансий для врачей. Частные и 
государственные лечебные учре-
ждения предложили около 400 
вакансий, причем на любой вкус 
— от врача фтизиатра, маммоло-
га до детского андролога. 

Проводил ярмарку центр 
«Содействие», созданный в кон-
це прошлого года при поддержке 
властей города и профсоюза ме-
дработников для того, чтобы по-
мочь в трудоустройстве сокра-
щенным медикам. 

На входе каждый получал 
список 23 работодателей с номе-
рами их столов. Больше всего ра-
ботников требовалось частным 
клиникам, они предлагали по 
30—50 самых разных вакансий — 
стоматологов, специалистов 
УЗИ, травматологов, эндокрино-
логов, терапевтов, невропатоло-
гов, онкологов и других. Сред-
ний оклад — от 40 тысяч рублей. 
Государственные поликлиники 
звали на работу даже заведую-
щих отделением педиатрии, но с 
окладом тоже от 30 тысяч. 

Соискательницами выступа-
ли в основном женщины в возра-
сте за 45. «Не ходите в частные 
клиники, получите запись в тру-
довой книжке о работе в ООО, — 
советовала коллегам врач, пред-
ставившаяся Верой Васильевой. 
— Я невролог с 25-летним стажем 
работы имею такой опыт: из-за 
записи у частника меня с трудом 
взяли в городскую поликлинику 
№ 86 в Северном округе, но те-
перь и в ней сократили». Другая 
женщина — Светлана Ионова, 
возражала: я согласна на любую 
работу, лишь бы медицинский 
стаж не терять… 

— Я в Домодедово живу, рабо-
тала в поликлинике у станции 
метро «Коломенская» стомато-
логом-хирургом, из 5 ставок 3 
сократили, в том числе и меня, 
все обещанные выплаты сдела-
ли, с марта ищу работу, — расска-
зала «РГ» Наталия Мохрякова. — 
Хотела попасть в 64-ю стомато-
логическую поликлинику, но 
возраст «за 50» — не берут. На яр-
марке нашла подходящее место в 
сети частных клиник, но в отде-
лении у станции метро «Бабуш-
кинская». Далековато…

За соседним столом предста-
витель отдела кадров городской 
поликлиники № 175 Анна Нико-
лаенко сетовала на дефицит 
участковых терапевтов.

— Представляете, на одну ва-
кансию отоларинголога — три 
соискателя! Хоть конкурс устра-
ивай. А на 7 вакансий участково-
го — ни одного желающего!  

Возможность пройти мастер-
класс о том, «как найти работу», 
«как правильно оформить резю-
ме», мало кого привлекала. 

— Формат «ярмарка вакан-
сий» для уха медиков не привы-
чен, обычно работу ищут среди 
своих, — объясняет координатор 
центра «Содействие» Констан-
тин Царанов. — Наша задача — ис-
править ситуацию. На ярмарке 
соискатель может пообщаться 
одновременно с несколькими 
работодателями. Они представи-
ли около 400 вакансий, а мы при-
гласили около 500 соискателей. 
Для врачей ярмарку проводить 
труднее. Если медсестрам нужна 
высокая зарплата и работа по-
ближе к дому, то у врача — четкая 
специализация. Офтальмолог 
никогда не сможет работать ото-
ларингологом, не проучившись 
дополнительно три года в орди-
натуре. А это стоит денег и вре-
мени — тех самых трех лет. 

Сейчас в базе данных центра 
— 18 тысяч вакансий, которые 
дают возможность устроиться 
на работу в Москве и Подмоско-
вье, а также 8 сопредельных об-
ластях. Больше всего их в столи-
це, а самый большой спрос — на 
участковых врачей, устроиться 
которыми столичные врачи не 
спешат. Зато гинекологов, кар-
диологов и анестезиологов — пе-
реизбыток. Ехать на работу в 
другие области желающих мало. 

Следующую ярмарку вакан-
сий центр проведет, как и было 
запланировано, 20 апреля. 

Скандал Пять индийских Ан-32 бесследно пропали на Украине, 
и никто не знает, где их искать

Ковры-самолеты

Алексей Чуриков 

В
ласти Индии безуспеш-
но пытаются выяснить 
судьбу пяти самолетов 
Ан-32,  переданных 
украинской стороне на 

модернизацию.
О деталях сложившейся ситуа-

ции индийской прессе рассказал 
военный аналитик, бывший лет-
чик индийских ВВС Бим Сингх. 
«Эти пять самолетов фактически 
потерялись, и теперь невозможно 
отследить их местонахождение. 
Кроме того, дипломатические 
усилия по их поиску не дают ре-
зультатов», — сообщил Сингх. К 
слову, в середине марта министр 
обороны Индии Манохар Парри-
кар официально признал сущест-
вование такой проблемы.

В 2009 году Индия заключила 
долгосрочный контракт с пред-
приятием «Укрспецэкспорт», го-
сударственной компанией, обла-
дающей монопольным правом 
осуществлять экспорт и импорт 
продукции и услуг военного и 
двойного назначения. Согласно 
договору, украинские инженеры 
обязались до 2017 года провести 

модернизацию 104 индийских 
Ан-32 и получить за свою работу 
400 миллионов долларов. При 
этом 40 самолетов должны были 
быть отремонтированы непо-
средственно в цехах украинских 
предприятий, а оставшиеся 64 — 
на индийской территории, куда 
предполагалось доставить все 
оборудование, необходимое для 
обновления техники, и соответ-
ствующих специалистов.

Тем не менее из ангаров укра-
инского предприятия «Антонов», 
по заверениям индийских вла-
стей, домой вернулось только 35 
самолетов. Судьба пяти оставших-
ся машин остается неизвестной по 
сей день. Кроме того, начавшиеся 

в 2012 году работы по модерниза-
ции 64 Ан-32 на военном аэродро-
ме Канпур, расположенном в ин-
дийском штате Уттар-Прадеш, 
фактически были приостановле-
ны около года назад из-за невы-
полнения украинской стороной 
своих обязательств. «Шесть само-
летов были поставлены на обслу-
живание, но работа была останов-
лена. Украинские инженеры поки-
нули Индию, а за все это время 
пришел лишь один контейнер с не-
обходимыми запчастями», — рас-
сказал Сингх. При этом, когда 
представители индийской прессы 
попытались получить в посольст-
ве Украины комментарии по су-
ществу вопроса, им было указано 

на то, что «этот вопрос является 
компетенцией концерна «Анто-
нов» и ВВС Индии, а правительст-
во страны никак не может помочь 
в этой ситуации». 

В военных и авиационных 
кругах Индии, мягко говоря, раз-
досадованы возникшей пробле-
мой не только из-за вложенных 
финансовых средств, но еще и по-
тому, что она носит стратегиче-
ское для военно-транспортной 
авиации страны значение. Если 
бы украинская сторона выполни-
ла свои обязательства, то срок 
службы всех 104 Ан-32 был бы 
продлен на 40 лет, а ВВС страны 
получили бы современные само-
леты не только с улучшенной 

авионикой, но и с увеличенной 
грузоподъемностью.

 «Из-за ситуации с Ан-32 Ин-
дия теперь будет вынуждена пе-
реориентировать собственные 
запросы и искать иные возмож-
ности. ВВС страны нужно в сроч-
ном порядке искать новые реше-
ния, поскольку эти самолеты со-
ставляют основу военно-тран-
спортной авиации страны в сег-
менте средней грузоподъемно-
сти. Одним из вариантов являет-
ся создание нового российско-
индийского транспортника», — 
уверен Сингх.

В Дели не знают, где искать про-
павшие на Украине Ан-32 
ВВС Индии.

СПРАВКА «РГ»
Это не первый случай невыполнения «Укрспецэкспортом» своих обяза-
тельств перед иностранными партнерами. В январе 2011 года компа-
ния сорвала сроки поставок бронетранспортеров БТР-4 и шести само-
летов Ан-32 для Ирака по контракту, заключенному в 2009 году. Не-
смотря на то что в марте 2011 года первая партия техники все-таки 
была поставлена в Багдад, уже в 2013 году Ирак вернул Украине более со-
рока бракованных БТР-4 в связи с наличием трещин в корпусах броне-
транспортеров.

Акцент

 Власти Индии безуспешно 
пытаются выяснить судьбу 
самолетов, переданных Киеву 
на модернизацию

В Москве острая 
нехватка терапев-
тов, зато гинеколо-
гов, кардиологов 
и анестезиологов — 
переизбыток

ПРОЕКТ  Коллекторам запретят тревожить 
ипотечных заемщиков по ночам

Звонки по-черному
Елена Домчева

Н
очные телефонные звонки 
и смс-сообщения, кото-
рые сегодня нередко полу-

чают должники по ипотеке от 
коллекторов, могут запретить. 
Психологически давить на таких 
заемщиков предлагают запре-
тить депутаты Госдумы. Это, по 
их мнению, поможет спасти ипо-
течный рынок страны.

Такие поправки в Федераль-
ный закон «О потребительском 
кредите (займе)» подготовил и 
предлагает внести в нижнюю па-
лату парламента депутат Госду-
мы Олег Михеев. Сам законопро-
ект есть в распоряжении «РГ».

«Необходимо защитить ипо-
течников от самых пугающих, 
хамских методов взыскателей 
долгов — от ночных телефонных 
звонков и смс-сообщений. Это 

всегда психологическое давле-
ние, запугивание, скрытая угро-
за», — пояснил автор документа. 
Он предлагает запретить беспо-
коить людей с 22 до 8 часов — в 
рабочие дни и с 21 до 9 часов — в 
выходные дни и по праздникам. 

Самое интересное,  что в 
2013 году Госдума уже запреща-
ла  коллекторам пугать и угро-
жать заемщикам. Но, как утвер-
ждает Михеев, на жилищных 
должников этот  запрет не рас-
пространяется. «А значит, фор-
мально при работе с ипотечни-
ками они  могут ничем не огра-
ничивать свою фантазию», — за-
явил он. 

По мнению экспертов, ини-
циативу должны поддержать в 
правительстве. Те, кто взял кре-
дит на покупку квартиры или 
дома, ничем не отличаются от 
обычных заемщиков,  у  них 

должны быть как минимум рав-
ные права, уверена старший на-
учный сотрудник Института со-
циального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС Александра 
Бурдяк.  «Государство, между 
тем, уже вызвалось поддержать 
ипотечных заемщиков, которые 
оказались сегодня в сложном 
положении, с помощью реструк-
туризации их долга, — напомни-
ла эксперт. — Но дополнительная 
поддержка не будет лишней».

Дело в том, что долги россиян 
по ипотечным кредитам, по 
предварительным данным ана-
литиков, всего за два месяца 
2015 года выросли до 54 милли-
ардов рублей. И это еще не пре-
дел: коллекторы прогнозируют 
увеличение просроченной за-
долженности по жилищным кре-
дитам в первом полугодии этого 
года на 18—20 процентов. 

Обычно ипотечные долги не 
представляют проблемы для 
банков, так как они обеспечены 
реальным активом — купленной  
квартирой или другой недвижи-
мостью, которую можно реали-
зовать. Большинство ипотечни-
ков, попавших в трудную ситуа-
цию, продают недвижимость по 
согласованию с банком. И если 
сейчас политика государства 
направлена на то, чтобы сохра-
нить квартиру в собственности 
россиян, то логично теперь 
было бы запретить давить на 
должников. Это успокоит напу-
ганных должников, говорят эк-
сперты. 

Коллекторам могут запретить звонить и писать смс-сообщения ипотечни-
кам по ночам. Это скрытая угроза, говорят эксперты. 

За недостоверную рекламу 
финансовых услуг 
оштрафуют на 1 миллион — 
подробности узнайте
на сайте 
www.rg.ru/art/1098774
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РЫНОК ТРУДА Россиянам 
придется учиться 
передвигаться по стране 

Где работа, 
там и дом

Татьяна Смольякова

АВТОПРОМ — одна из тех отраслей, которые в наиболь-
шей степени почувствовали влияние кризиса. Между тем 
ситуация на рынке труда сейчас сложная, но не безна-
дежная, заявил в понедельник глава Роструда Всеволод 
Вуколов на заседании Общественного совета.

Роструд мониторит ситуацию еженедельно. Сейчас 
она выглядит так. С начала года уволено 144 тысячи че-
ловек. Это меньше, чем год назад. Количество зареги-
стрированных безработных — около миллиона человек. 
Вакансий, заявленных работодателями в службы занято-
сти, на 200 тысяч больше. «Это живые вакансии, с доста-
точно высоким уровнем зарплат», — подчеркнул Вуко-
лов. Кстати, за последнюю неделю в 14 регионах безра-
ботица снизилась, там начались сезонные работы.

Проблемы автопрома возникли из-за резкого сниже-
ния спроса на новые авто. Решил приостановить произ-
водство General Motors, но готов вернуться. И частично 
сохранит коллектив. Некоторые эксперты полагают, что 
это отголоски антироссийских санкций. Другие — во 
всем винят ситуацию на рынке.

О ней говорил и Вуколов. Помимо автопрома, пробле-
мы испытывают и другие отрасли. Вагоностроение, ме-
таллургия, авиа- и судостроение, туризм, торговля. С 
другой стороны, есть отрасли и регионы, которые нужда-
ются в рабочих руках. Например, оборонная промыш-
ленность, сельское хозяйство. Но у нас крайне низка тру-
довая мобильность граждан. Вуколов привел в пример 
Ярославскую область, где предприятия, в том числе обо-
ронные, нуждаются в большом количестве специали-
стов. В соседних областях идут сокращения штатов, од-
нако безработные отнюдь не торопятся перебраться в 
Ярославль в поисках работы. Возможно, люди просто не 
знают, где искать место. Роструд намерен активизиро-
вать портал «Работа в России», который поможет тем, 
кто не готов сидеть без дела в ожидании лучших времен.

Глава Роструда также напомнил, что в этом году пра-
вительством принято решение зарезервировать почти 
52 миллиарда рублей на субсидии регионам для поддер-
жки рынка труда. Эти деньги, в частности, пойдут на со-
здание временных рабочих мест, переобучение, стажи-
ровку. Первые четыре региона уже такую поддержку по-
лучили. Как заявил глава Роструда, работа по поддержке 
рынка труда идет точечно и грамотно.

Иностранный автопром сокращает свое производство в России 
до лучших времен.
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Петербургский завод General Motors до начала 2016 года сократит 

около 800 сотрудников из примерно тысячи. Несколько дней на-

зад уже были уволены первые 150 человек из управленческого 

звена. Городская прокуратура предостерегла руководство завода 

от нарушений прав рабочих и порекомендовала выплачивать 

семь окладов при увольнении по соглашению сторон.

Однако часть работников требует выплаты 18 окладов. В Санкт-

Петербурге рабочие GM уже провели акцию протеста. Вместе со 

своими коллегами в ней приняли участие работники Ford и Nissan, 

требовавшие гарантии сохранения рабочих мест и соблюдения 

денежного довольствия в случае увольнения.

Поскольку руководство автоконцерна General Motors недавно 

приняло решение законсервировать производство в Петербурге, 

увольнению здесь подлежит большая часть сотрудников. Как поя-

снил «РГ» представитель Межрегионального профсоюза работни-

ков автопрома Максим Кулаев, консервация завода отличается от 

полного закрытия и остановки производства. На GM будет оста-

ваться часть сотрудников, которые будут следить за пустующими 

цехами и вести крупноузловую сборку из готовых деталей. Не 

исключено, что производство может заработать снова через ка-

кое-то время, когда экономические проблемы выправятся.

Напряженная ситуация и на заводе Ford. Здесь бастуют несколько 

сотен сотрудников — они отказываются выходить на работу, 

остальные «выведены в простой» — работают четыре дня в неделю 

и получают две трети оклада.

Анна Романова, «Российская газета», Санкт-Петербург

GM ГОТОВИТСЯ К ОТЪЕЗДУ
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ДИПЛОМАТИЯ 
Переговоры 
по иранскому 
атому 
отложены 

УТОНУЛИ
В СПОРАХ

Екатерина Забродина

ГЛАВА российского МИД Сергей 
Лавров в понедельник покинул 
Лозанну, где проходят перегово-
ры «шестерки» и Тегерана по 
иранской ядерной программе, и 
вернулся в Москву. При этом в ве-
домстве не исключили, что во 
вторник Лавров может снова вы-
лететь в Швейцарию, «если обо-
значится перспектива выхода на 
договоренности».

Промежуточные итоги раун-
да переговоров, призванного 
стать заключительным на этапе 
согласования политической де-
кларации по иранской сделке, 
подвели вчера в российском 
МИД.  «Сергей Лавров с удовлет-
ворением отметил, что за по-
следнее время позиции сторон 
практически по всему спектру 
нерешенных проблем сущест-
венно сблизились. Ключевую 
роль в этом сыграли выдвинутые 
Москвой принципы поэтапности 
и взаимности, которые легли в 
основу диалога, а также ряд рос-
сийских концептуальных, поли-
тических и технических идей и 
предложений, которые были уч-
тены в ходе переговоров», — со-
общил источник в российской 
делегации. Впрочем, стопроцен-
тной уверенности в том, что до 31 
марта (это крайний срок, обозна-
ченный в совместном плане дей-
ствий) стороны сумеют согласо-
вать политическое заявление, ко-
торое ляжет в основу всеобъем-
лющего соглашения (оно должно 
быть подписано до конца июня), 
ни у кого по-прежнему нет.  Как 
утверждает телеканал «Аль-Мая-
дин», новое соглашение предус-
матривает частичное снятие эко-
номических санкций с Исламской 
Республики. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Летчики Lufthansa
проходят психическое 
обследование один раз — 
при поступлении 
на работу

Пилотам 
страшно болеть

Анна Розэ, Ариадна Рокоссовская

ПОЛИЦИЯ Дюссельдорфа сформировала специальное 
подразделение «Альпы» по расследованию причин авиа-
катастрофы, произошедшей с самолетом авиакомпании 
Germanwings.

Оно будет действовать как на юге Франции, в районе 
падения самолета, так и в Германии. Главной задачей более 
чем двухсот немецких полицейских станет идентифика-
ция останков жертв катастрофы на основе ДНК. Необходи-
мо опросить близких и родных погибших с целью сбора 
проб волос, а также информации об особых приметах, на-
пример, татуировках или зубных протезах. До сих пор уда-
лось установить ДНК 78 из 150 погибших, в том числе пи-
лота Андреаса Любица. Однако эксперты подчеркивают: 
процесс идентификации останков только начался. 

Прокуратура уже почти не сомневается в том, что вто-
рой пилот намеренно вызвал авиакатастрофу, предотвра-
тив доступ капитана воздушного судна в кабину. Тем не ме-
нее для следствия необходимы данные второго «черного 
ящика». Менеджер авиакомпании Lufthansa Кай Кратки 
предположил, что 
«черный ящик» мог 
быть сильно повре-
жден при падении са-
молета: ведь лайнер 
врезался в горный 
массив на скорости 
800 км в час, а при-
бор может выдер-
жать нагрузку лишь 
при столкновении 
при скорости 500 км 
в час.

Следователи пока 
не нашли ответов на 
вопрос об истинном 
мотиве преступле-
ния Любица. Руководитель делегации французской жан-
дармерии при полиции Дюссельдорфа Жан-Пьер Мишель 
подчеркнул, что нет четких указаний, например, на такие 
причины, как несчастная любовь или проблемы по работе, 
которые могли бы объяснить его поведение. Как сообщил 
представитель прокуратуры Дюссельдорфа Ральф Херрен-
брюк, в ходе расследования удалось выяснить, что за не-
сколько лет до получения лицензии пилота Любиц долгое 
время находился на психиатрическом лечении с диагно-
зом «суицидальные наклонности».

Как сообщает Bloomberg, пилоты Lufthansa и других ев-
ропейских авиаперевозчиков проходят полное психиче-
ское обследование только один раз — при поступлении на 
работу. Поэтому узнать о появившихся отклонениях спе-
циалисты могут только при обычных проверках состояния 
здоровья пилотов. Депрессия, причиной которой также 
может быть усталость, довольно распространена среди ра-
ботников, на которых лежит большая моральная и физиче-
ская нагрузка. Но, по мнению экспертов, ее довольно легко 
скрыть даже от квалифицированных специалистов. А член 
экипажа самолета и вовсе не захочет признаться в нали-
чии психического расстройства, особенно учитывая то, 
какой ценой достается в Германии место в кабине пилота.

В Германии обучение пилота и все экзамены обходятся 
в 70 тысяч евро. Но найдет ли выпускник работу по специ-
альности — большой вопрос. До 2012 года Lufthansa еже-
годно набирала на свои курсы около 200 будущих пилотов, 
но в 2013 году количество самолетов было уменьшено и 
потребность в пилотах резко сократилась. Сейчас на раз-
ных этапах обучения в школах Lufthansa насчитывается 
900 кандидатов. Некоторые из них ждут по три года, чтобы 
получить место пилота на немецких авиалиниях. При этом 
с лицензией Lufthansa они не могут работать в других ави-
акомпаниях. Некоторые, в ожидании места, работают стю-
ардами, как это делал Андреас Любиц. 

ГЕОПОЛИТИКА Американские десантники в апреле начнут обучение нацгвардии 
на Украине

За учебу платит Белый дом
Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

С 
20 апреля США перебро-
сят на Яворивский поли-
гон под Львовом 290 де-

сантников с военной базы в Ви-
ченце (Италия), которые займут-
ся обучением бойцов из трех ба-
тальонов Национальной гвардии 
Украины.

Как сообщил ранее офици-
альный представитель Пентаго-
на Стив Уоррен, «основной ак-
цент предполагается сделать на 
внутренней безопасности, обо-
роне территории». «Отдельная 
часть будет посвящена подго-
товке штабных кадров», — сказал 
он, добавив, что «повышение по-
тенциала вооруженных сил Ук-

раины — часть долгосрочной 
стратегии для США».

Дополнительные подробно-
сти раскрыл на своей странице в 
Facebook министр внутренних 
дел Украины Арсен Аваков. Все-
го под руководством заокеан-
ских инструкторов будут зани-
маться три потока по 300 чело-
век. Продолжительность каждо-
го курса — восемь недель, а в сум-
ме американские десантники 
пробудут на Украине около по-
лугода. Затем пройдут совмест-
ные учения, в которых примут 
участие батальоны «Азов», 
«Омега», «Ягуар», а также дру-
гие части. По словам Авакова, 
увенчаются маневры вручением 
гвардейцам некой «специальной 
амуниции и средств связи». В 

Пентагоне уточнили, что пере-
дадут «форму, бронежилеты, 
приборы ночного видения и так-
тические радиостанции». Эта 
программа обойдется американ-
ским налогоплательщикам в 19 
миллионов долларов. Всего же 
на 2015 год запланировано про-

ведение трех американо-укра-
инских военных учений.

Аваков особо отметил роль 
посольства США и замгоссекре-
таря по Европе и Евразии Викто-
рии Нуланд в организации этой 
программы и маневров. Полити-
ку милитаризации Киева под-
держивают ближайшие сателли-
ты Вашингтона в Евросоюзе — 
Великобритания и Польша. Так, 
британские инструкторы уже 
работают на Украине. Польские 
силовики в 2015 году примут 
участие в двух учениях с укра-
инскими коллегами.

География подобных про-
грамм обучения у Пентагона 
весьма широка. Американские 
военные «натаскивают» коллег 
из десятков стран-союзников по 
всему миру. Специфика везде 
своя — от борьбы с наркокарте-

лями в Колумбии до ведения во-
енных действий против соседей 
в Республике Корея. Но круг по-
лучателей поддержки не огра-
ничивается только государства-
ми. Например, одной из самых 
приоритетных программ для 
Пентагона сейчас является тре-
нировка и поставки экипировки 
мятежникам из так называемой 
«умеренной оппозиции» в Си-
рии для борьбы против группи-
ровки «Исламское государство» 
(ИГ). В 2015 году в тренировоч-
ных лагерях на Ближнем Восто-
ке обучение пройдут до трех ты-
сяч человек под руководством 
400 инструкторов. По данным 
газеты «Уолл-стрит джорнэл», 
мятежникам передадут миноме-
ты, пикапы Toyota Hilux с уста-
новленными на них пулемета-
ми, GPS-аппаратурой и радио-
станциями для вызова амери-
канской авиации. Более продви-
нутое оружие администрация 
поставлять пока не готова из-за 
опасений, что оно в конечном 
итоге может попасть в руки экс-
тремистов.

Выборы Французские социалисты потерпели сокрушительное поражение 
на выборах в местные органы власти

Олланду аукнулись 
«Мистрали»
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

С
окрушительное пора-
жение потерпела пра-
вящая во Франции Со-
циалистическая пар-
тия на выборах в мест-

ные органы власти. По итогам вто-
рого, решающего тура голосова-
ния, участие в котором приняли 
примерно 50 процентов француз-
ского электората, единомышлен-
ники нынешнего президента 
Франсуа Олланда потеряли контр-
оль над 26 департаментами из 60, 
которыми до сих пор управляли. 

Причем весьма символично, 
что левые лишились ряда знако-
вых департаментов, считавшихся 
избирательными вотчинами клю-
чевых фигур соцпартии. Так, в 
руки правых перешел департа-
мент Коррез, а им вплоть до пере-
езда в Елисейский дворец в тече-
ние четырех лет руководил Фран-
суа Олланд. Такая же участь по-
стигла департамент Эссон, те-
перь уже бывший оплот премьер-
министра Манюэля Вальса, При-
морскую Сену, от которого неод-
нократно избирался в парламент 
министр иностранных дел Лоран 
Фабиус, и ряд других.

По мнению влиятельного обо-
зревателя парижской газеты 
«Опиньон» Николя Бейту, «выбо-
ры нанесли мощный удар по всей 
архитектуре нынешних властных 
структур, включая главу государ-
ства, правительство, их центры 
влияния и партию».

В то время как в Елисейском 
дворце воздерживаются от каких-
либо комментариев, главе каби-
нета министров Манюэлю Вальсу 
не оставалось ничего иного, как 
признать проигрыш. «Правые 
одержали победу, а левые, будучи 
слишком разобщенными, поне-
сли очевидное поражение», — зая-
вил он сразу после оглашения 
первых результатов.

И действительно, несомнен-
ным триумфатором нынешних 
местных выборов стала коалиция 
правых и центристов, которую 
возглавил лидер ведущей оппози-

ционной партии Союза в поддер-
жку народного движения (СПНД) 
и бывший президент республики 
Николя Саркози. Правым уда-
лось получить первенство в 66 де-
партаментах из 101-го. В отличие 
от премьера Саркози не скрывал 
по этому поводу своей радости.

«Никогда еще в своей истории 
наше политическое движение не 
получало такого впечатляющего 
результата на департаментских 
выборах», — заявил он. Глава 
СПНД убежден в том, что фран-
цузские избиратели «все более 
решительно отказываются под-

держивать социалистов», а в его 
партии видят реальную силу, 
способную стать «альтернати-
вой» нынешним властям. По сло-
вам Николя Саркози, продвиже-
ние вперед республиканских 
правых и центристов будет дол-
гим и трудным, но «их ничто не 

остановит». Понятно, что речь 
идет о президентских выборах 
2017 года, в которых, как здесь 
многие убеждены, он рассчиты-
вает принять участие в качестве 
единого кандидата от правых.

Довольна итогами выборов и 
председатель Национального 
фронта Марин Ле Пен. В первом 
туре нацфронт серьезно укре-
пил свои позиции на местах, по-
лучил поддержку 25 процентов 
голосов избирателей, тем самым 
заняв второе место после право-
го блока из СПНД и центристов. 
Однако, несмотря на высокие 
результаты, нацфронту не уда-
лось добиться большинства ни в 
одном департаменте, ибо выбо-

ры на этом уровне проходят по 
мажоритарной системе, небла-
гоприятной для кандидатов ее 
партии.

Тем не менее нацфронт уве-
личил свое представительство в 
департаментских советах, где 
его выдвиженцы получат свыше 
60 мест. Как заявила Марин Ле 
Пен, руководимая ею партия 
ныне является «мощной полити-
ческой силой», а ее высокая по-
пулярность среди избирателей, 
что было подтверждено в эти 
дни, станет «фундаментом для 
завтрашних побед».

По мнению Саркози, выборы пока-
зали, что большинство французов 
отвергает политику Олланда.

Как показывает практика, от пирожков на майдане до американских танков под Львовом один шаг.

Акцент

 Всего под руководством 
инструкторов США будут 
заниматься три потока по 300 
военнослужащих Украины

Акцент

 В руки правых перешел департамент Коррез, 
которым до переезда в Елисейский дворец 
руководил Франсуа Олланд 

Некоторые выпуск-
ники летных школ 
ждут по три года, 
чтобы получить 
место пилота 
на немецких 
 авиалиниях

Опубликована стенограмма записи «черного ящика» 
А320 — читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1100656

Переговоры по ядерной 
программе Ирана: следите 
за новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/2410

Телекомпания Russia Today поймала агентство Reuters на фальсификации ин-

формации при освещении катастрофы рейса MH-17 авиакомпании Malaysia 

Airlines на Украине.

В начале марта Reuters опубликовало «сенсационную» новость об очевидцах 

видевших летевшую в небе ракету, предположительно запущенную с террито-

рии, контролируемой ополченцами. Одним из тех, с кем беседовал корреспон-

дент агентства Антон Зверев, был житель села Червоный Жовтень Луганской 

области 58-летний Петр Федотов. В сообщении Reuters указывалось, что «на ка-

меру Федотов сказал, что ракета была запущена с подконтрольной украинским 

силовикам территории», но затем якобы из «страха перед ополченцами» он при 

выключенной камере рассказал, «что на самом деле она была выпущена с тер-

ритории подконтрольной ополченцам».  Сам Федотов, с которым связались 

журналисты Russia Today, рассказал, что сведения, представленные британ-

ским агентством, являются ложью. «Когда мы говорили о «Боинге» на камеру я 

рассказал все как есть. То, что я якобы сказал не под запись, это все выдумки 

журналиста. Это все ложь. Мы никогда не обсуждали с ним «Боинг» не под за-

пись», — заверил Федотов.

При этом, как отметили в Russia Today, на их запрос в Reuters с просьбой проком-

ментировать ситуацию и по возможности предоставить неотредактированную 

запись интервью с Федотовым до сих пор ответа не получено.

REUTERS УЛИЧИЛИ ВО ЛЖИ 

Украине пригрозили 
третьим «майданом» — 
подробности узнайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1100858
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ЧП Напали на штаб-
квартиру АНБ США

Таран-маскарад

Алексей Чуриков

ДВОЕ переодетых в женские одежды мужчин попыта-
лись на джипе протаранить главные въездные ворота 
комплекса АНБ в Форт-Мид, штат Мэриленд.

На несанкционированную попытку проникновения на 
территорию режимного объекта незамедлительно отреа-
гировала служба безопасности АНБ, открыв огонь на пора-
жение. Согласно предварительным сведениям, в результа-
те инцидента пострадало два человека, один из которых 
погиб. Полиция штата совместно с ФБР приступили к рас-
следованию инцидента. На данный момент известно, что 
внутри джипа, а также непосредственно у самих нападав-
ших были обнаружены наркотики и оружие. Территория 
вокруг комплекса АНБ взята под усиленную охрану, в то 
время как следователи проводят опрос свидетелей и пыта-
ются выяснить мотивы, «побудившие эту пару совершить 
одновременно столь дерзкое и странное преступление».

«Инцидент исчерпан, мы приступили к расследованию. 
Жители, сотрудники и гражданский персонал не пострада-
ли», — заявил прессе командир гарнизона Форт-Мид Бра-
йан Фоли. Он также в предварительной форме сообщил, 
что ФБР не связывает случившееся с актом терроризма.

Один из мужчин, находившихся в машине, предположитель-
но на месте водителя, был застрелен сотрудником охраны.
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ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
проверил споры дачников

Шесть соток 
с возвратом 

Наталья Козлова

В ПРЕДДВЕРИИ начала дачного сезона Верховный суд 
РФ сделал очень интересный анализ гражданских дел, 
связанных с садоводческими, огородническими, дачны-
ми и прочими некоммерческими объединениями гра-
ждан. Практика подобных гражданских судов в стране 
накоплена очень большая. Но, тем не менее,  до сих пор 
суды в разных регионах зачастую решают споры садово-
дов и дачников каждый  на свое усмотрение. 

 Именно поэтому Верховный суд счел необходимым 
собрать самые часто встречающиеся иски, проанализи-
ровать их и объяснить своим коллегам, как надо разре-
шать ту или иную правовую коллизию.

 Какие дела попали в поле зрения Верховного суда? Это 
в первую очередь дела, связанные с членством в товари-
ществе: прием в члены, восстановление, выход из товари-
щества , взыскание членских взносов. Изучались дела о 
взыскании членских взносов и прочих платежей с садово-
дов. Проверялись споры с требованием освободить уча-
сток, иски с просьбой о признании незаконным  решения 
общего собрания, иски о признании собственности на 
землю в товариществах.

О праве собственности на свой участок в товарищест-
ве Верховный суд объяснил следующее. Очень часто гра-
ждане идут в суды с исками к чиновникам местной власти, 
требуя признать их право собственности на участок в то-
вариществе.

 На самом деле садоводы ломятся в открытую дверь. 
Если участок, составляющий территорию товарищества, 
выделен законно, то гражданин может обойтись без суда, 
а просто написать заявление в орган местной власти и по-
том обратиться в Росреестр.

Много вопросов вызывает и членство в садоводческом 
кооперативе. Верховный суд подчеркивает — принятие но-
вых членов—– исключительная компетенция общего со-
брания членов товарищества. А членами этой организа-
ции могут быть лишь те садоводы, у кого есть участок в 
границах кооператива.  Отдельно стоит вопрос с наследст-
вом. Суд подчеркнул — наследники члена дачного товари-
щества имеют полное право в него вступить. И отказать 
им нельзя, так как по закону в состав наследства входит не 
только вещи и имущество, которым владел прежний хозя-
ин, но и имущественные права и обязанности.  

Отдельный и больной вопрос — это уплата членских 
взносов. Далеко не все с  озвученной кооперативом сум-
мой выплат соглашаются. Причем одни считают, что все 
должны платить одинаково.  Другие уверяют — чем больше 
площадь, тем выше сумма. Верховный суд подчеркивает — 
если размер членских взносов определен уполномочен-
ным органом и утвержден, то его платить обязаны все. Но 
суд не исключает, что размер таких выплат может быть 
привязан к размеру участка. И это соответствует норме 
закона. Точнее — Земельному кодексу.

Не менее важный вопрос — выход из членов товарище-
ства. Выходов, собственно, бывает два — добровольный и 
принудительный. При этом Верховный суд отметил — суды 
не всегда различают исключение из кооператива и добро-
вольный уход. А это принципиально разные вещи. По за-
кону «О садоводческих товариществах» они считаются  
добровольными  объединениями. Значит, покинуть коо-
ператив можно при желании легко, но правила прихода и 
ухода членов должны быть прописаны в уставе. И если но-
вого члена принимают общим собранием, то и расстава-
ние по собственному желанию должно проходить так же — 
через собрание. 

Общее имущество членов садового товарищества еще 
один камень преткновения для граждан. И тема исков в 
суды. Даже асфальтирование дороги садоводческого посел-
ка решает суд. Примером взят иск, когда граждане огород-
ники наняли бригаду, заасфальтировали у себя дорогу и по-
просили суд закрепить за каждым из них право долевой соб-
ственности на нее. А суд им отказал и объяснил, почему. Суд 
напомнил — речь в законе идет о том, что можно оформить 
право собственности на новую, только что созданную вещь. 
А дорога, она дорогой была и раньше, просто ее покрыли ас-
фальтом и даже в задании строительной бригады суд прочел 
— не сделать дорогу, а заасфальтировать. 

Еще важный момент, связанный с общей собственно-
стью.  Право на получение доли в имуществе общего поль-
зования предоставляется садоводу только при реоргани-
зации или ликвидации объединения. Примером такого 
вывода послужил иск дачницы, которую исключили из то-
варищества, а она пошла в суд с просьбой закрепить за 
ней 1/242 долю в общем имуществе — скважине воды, ли-
нии электропередачи и прочих общих объектов.

Есть у судов затруднения, сказал Верховный суд, когда 
они рассматривают иски о ведении в индивидуальном по-
рядке садоводства в дачном товариществе. Такого челове-
ка обязывают заключать отдельный договор на пользова-
ние инфраструктурой объединения. Некоторые суды счи-
тают, что право требовать заключение такого договора 
есть у гражданина, а не у товарищества. Но Верховный суд 
такую позицию не разделяет. Он считает, что суды вправе 
обязать человека своим решением заключить договор на 
пользование общим имуществом.

Не менее серьезная проблема — определение границ зе-
мельных участков в садовом товариществе. При этом Вер-
ховный суд подчеркнул — если при проведении кадастро-
вых работ нет подписи соседа в акте по согласованию гра-
ниц участка, то это еще не трагедия. Результаты межева-
ния будут незаконными, только если есть нарушение прав 
и законных интересов соседа.

ПРОЕКТ Новый закон запретит убивать бродячих животных

Уколят и отпустят
Владислав Куликов

П
равила отлова бродячих 
животных будут впервые 
прописаны на федераль-

ном уровне. Министерство сель-
ского хозяйства РФ предлагает 
ввести категоричный запрет на 
убийство уличного зверья. «От-
лов безнадзорных животных в 
целях их умерщвления запре-
щен» говорится в документе, 
представленном ведомством на 
суд общества.

Сейчас Госдума готовит ко 
второму чтению проект закона 
«Об ответственном обращении с 
животными». Пожалуй, наступа-
ет решающий момент, когда надо 
определиться по принципиаль-
ным вопросам, например, что де-
лать с бродячими животными. 
Свои мысли, где поставить запя-
тую во фразе «усыпить нельзя 
пощадить», представило мини-
стерство сельского хозяйства. 

Оно провело общественное 
обсуждение проекта правитель-
ственных поправок, которые 
предлагается внести в будущий 
закон во время второго чтения. 
Если брать в сухом остатке, пра-
вительство голосует за жизнь.

Заниматься отловом бродя-
чих животных, по проекту, долж-
ны региональные власти. Сегод-
ня детальных предписаний в фе-
деральных законах, как посту-
пать с неприкаянными псами, 
нет. Вопрос обрисован лишь в об-
щих чертах. Скажем, в санитар-
но-эпидемиологических прави-
лах, утвержденных в 2010 году, 
говорится, что «регулирование 
численности безнадзорных жи-
вотных проводится путем их от-
лова и содержания в специаль-
ных питомниках». А дальше пра-
вовую мысль должны развить 
местные власти.

Конкретные правила отлова 
бродячих животных утвержда-
ются в регионах. Как рассказыва-
ют эксперты, практика везде 
складывается разная. Где-то жи-
вотных тихо усыпляют, где-то 
стерилизуют, прививают и выпу-
скают обратно.

Споры о том, что делать с 
«лишним» зверьем, идут посто-
янно, однако в последнее время 
они резко обострились. Причи-
ной тому стали нападения бродя-
чих животных на детей, случив-
шиеся во многих регионах. При-
чем, как уверяют некоторые эк-
сперты, таких происшествий ста-
новится все больше. Как сообща-
ется, недавно в Чите собаки за-
грызли насмерть ребенка, а по-

зже стая из пяти псов напала на 
правоохранителей, работавших 
на месте трагедии. Полицейским 
пришлось отстреливаться.

Ничего, кроме шока, эта исто-
рия вызвать не может. Однако 
выводы из этого можно делать са-
мые разные. Одни стали призы-
вать к оружию, чтобы убивать 
всех собак без разбору. Другие 
уверяют, что не кровь убитых 
псов делает наши улицы безопа-
сней, а грамотно налаженная ра-
бота власти. Так что, мол, не надо 
вешать всех собак на собак.

Как бы то ни было, подготов-
ленный проект предлагает ввести 
гуманный порядок. Безнадзор-
ных животных будут отлавливать 
и отправлять в приюты для вак-

цинации, стерилизации (кастра-
ции), изоляции и лечения. Затем, 
кого удастся пристроить в хоро-
шие руки, того отдадут на поруки. 
То есть в чей-то дом. Если никто 
на зверя глаз не положил, его мо-
гут выпустить обратно на улицу, 
туда, где подобрали. Однако если 
животное во время вольной жиз-
ни причинило вред людям, испор-
тило чье-то имущество, грызлось 
с другими соплеменниками, его 
уже не отпустят. Точно так же за-
прещено возвращать на улицы 
зверей, отловленных с террито-
рии детских и медицинских учре-
ждений. «Такие животные оста-
ются в приюте для животных, где 
содержатся в соответствии с тре-
бованиями настоящего федераль-

ного закона», говорится в проек-
те. Более того, законопроект раз-
решает умертвить зверя, причи-
нившего увечье человеку. 

Конечно, дикими бывают не 
только собаки, но и, например, 
кошки. Правила отлова касаются 
всех зверей, обитающих на на-
ших улицах. Однако кошки, как 
правило, ведут себя тише. Так что 
претензии предъявляются в 
основном к псам, и система отло-
ва ассоциируется с ними. 

Законопроект предписывает 
заниматься организацией отлова 
региональным властям, но разре-
шает подключаться к этому делу 
и муниципалитетам — на своей 
территории. А Госдума недавно 
приняла во втором и третьем чте-
нии поправки в закон об общих 
принципах организации местно-
го самоуправления, дающие му-
ниципальным властям право за-
ниматься отловом и содержани-
ем безнадзорных животных.

Для содержания бродячего 
зверья должны создаваться спе-
циальные приюты, которые могут 
находиться в собственности реги-
онов, муниципальной или част-
ной собственности. Финансиро-
вание допускается как из казны, 
так и с помощью благотворите-
лей. Хотя законопроект включен 
в примерную программу Госду-
мы на апрель, уверенно говорить 
о его судьбе пока нельзя. Споры  
продолжаются, и точки зрения 
звучат самые полярные. 

Например, в ходе обществен-
ного обсуждения предлагаемых 
поправок прозвучали предложе-
ния ограничить срок содержания 
безнадзорных животных в госу-
дарственных приютах с последу-
ющей гуманной эвтаназией. По 
словам экспертов, в среднем в ев-
ропейских странах животных 
держат в приютах две недели. 

ПОЛИЦИЯ

Справки 
об отсутствии 
судимости 
будут 
выдавать 
в едином 
центре

НЕСУДИМЫ 
БУДЕТЕ 

Михаил Фалалеев

ПОЛУЧИТЬ справку об отсутст-
вии или наличии судимости, уго-
ловного преследования и даже 
проставить апостиль (то есть 
официально заверить документ, 
отправляемый в страну, присое-
динившуюся к Гаагской конвен-
ции) теперь можно в Москве в 
едином центре и без раздражаю-
щих бюрократических проволо-
чек. В пресс-службе Главного 
управления МВД России по Мо-
скве корреспонденту «РГ» сооб-
щили, что в шаговой доступности 
от станции метро «Автозавод-
ская» на Велозаводской улице в 
доме 6А открыт Зональный ин-
формационный центр столичного 
полицейского главка для оказа-
ния государственных услуг насе-
лению. Пока это — первая такая 
структура в Московском регионе.

В будущем аналогичные цен-
тры должны появиться и в дру-
гих городах страны. Их откроют, 
учтя опыт работы столичных 
коллег. Главное в работе нового 
центра — удобство для людей, 
нуждающихся в той или иной 
официальной бумаге, без кото-
рой, как известно, «ты — букаш-
ка». И чтобы ее получить, уже не 
требуется бегать по инстанциям 
в разные концы города и выстаи-
вать многочасовые очереди в те-
сных коридорах, где негде при-
сесть, а то и на улице. А потреб-
ность в получении государствен-

ных услуг ежегодно возрастает. 
Если в 2013 году для получения 
справки об отсутствии судимо-
сти в органы внутренних дел сто-
лицы обратились порядка 107 
тысяч человек, то в 2014 году их 
количество составило более 158 
тысяч. Только за два месяца это-
го года принято уже 32,5 тысячи 
заявлений. Теперь граждане мо-
гут обратиться в единый центр с 
заявлениями о выдаче необходи-
мых справок и получить доку-
менты в четко обозначенное вре-
мя. В центре работают 10 окон и 3 
терминала «электронной очере-
ди», позволяющие в течение 15 
минут оформить необходимые 
документы. В новых условиях со-
трудники центра могут прини-
мать в среднем до 300 заявлений 
в день. Информация для посети-
телей об очередности приема по-
ступает на мультимедийное та-
бло и сопровождается звуковым 
сигналом. Обеспечен и удобный 
доступ для маломобильных, так 
сказать, людей, в том числе — ин-
валидов. Начальник столичного 
главка МВД России генерал-лей-
тенант полиции Анатолий Яку-
нин от руководства центра потре-
бовал не только качества оказа-
ния государственных услуг, но и 
создания комфортных условий и 
для посетителей, и для персонала. 
Что важно, руководство главка 
намерено мониторить работу 
персонала, поэтому терминалы 
«электронной очереди» оснаще-
ны дополнительной функцией, с 
помощью которой каждый гра-
жданин может оценить работу 
сотрудников Зонального инфор-
мационного центра. 

Процедура Чиновников обяжут включать в декларации 
даже неходовые авто и съемные квартиры

Откройте карты, шеф

Владислав Куликов 

М
инистерство труда 
подготовило мето-
дические рекомен-
дации, как чинов-
никам заполнять 

декларации о доходах и расходах. 
Гражданину начальнику придет-
ся указать все, что есть за душой, 
вплоть до давно поставленных на 
прикол автомобилей. Если же чи-
новник или его вторая половина 
снимают жилье, неважно  — дво-
рец или комнату в коммуналке —  
об этом тоже надо отчитаться. 

Самые свежие разработки 
различных государственных ве-
домств в области борьбы за чест-
ность столоначальников были 
представлены на всероссийском 
научно-практическом семинаре 
«Формирование антикоррупци-
онного стандарта поведения», 
проведенном Ассоциацией юри-
стов России при поддержке эк-
спертного совета при управлении 
президента страны по вопросам 
противодействия коррупции.

Одна из главных мер в этой 
сфере — максимальная прозрач-
ность чиновничьих карманов. 

Когда человек при скромной зар-
плате ездит на люксовых авто, а 
его жена-домохозяйка не снимает 
бриллиантов даже ночью, это 
вполне может вызывать вопросы. 
А чтобы о богатствах того или 
иного чиновника не шептались по 
углам (ведь шепотом могут и при-
врать), а все было официально, за-
коном установлено обязательное 
декларирование доходов и расхо-
дов государственных мужей.

Сейчас министерство труда 
пояснило, о чем не вправе умол-
чать чиновники в своих отчетах. 
Например, в разделе транспор-
тные средства надо указать все 
автомобили, находящихся в соб-
ственности, независимо от того, 

когда они были приобретены, в 
каком государстве зарегистри-
рованы.

Как сказано в методических 
рекомендациях ведомства, ма-
шины, переданные в пользование 
по доверенности, находящиеся в 
угоне, в залоге у банка, полно-
стью негодные к эксплуатации, 
снятые с регистрационного уче-
та, утилизированные и т.д., соб-
ственником которых является 
служащий или члены его семьи, 
также подлежат указанию. Среди 
старых авто, кстати, могут быть 
раритетные и очень дорогие ма-
шины, так что не надо скромно 
молчать о них под предлогом, 
мол, что все это хлам на колесах.

Также чиновник должен рас-
сказать о всех кредитных картах 
и картах с овердрафтом. Даже 
если он не воспользовался ще-
дрыми или нещедрыми предло-
жениями банка, потенциально он 
может залезть в долги в любой 
момент. А государство должно 
знать, какие у чиновника уже 
есть обязательства и какие могут 
появиться в будущем.

Отдельный вопрос по жилью. 
Чиновников обяжут выдать бук-
вально все свои адреса. В рекомен-
дациях четко прописано, что надо 
указывать дома и квартиры, даже 
не принадлежащие служащему 
или членам его семьи, но где они 
фактически проживают. При этом 
слово «фактически» принципи-
альное. Формально квартира мо-
жет вообще не иметь никакой свя-
зи с чиновником: то есть она не 
муниципальная, не арендованная 
им, он просто там живет. Сказать, 
что эта роскошная квартира в цен-
тре Москвы принадлежит, ска-
жем, другу или дальней тете, про-
сившей пожить и присмотреть, а 
потому, мол, ее не указали, у чи-
новника не получится. Живешь — 
рассказывай. А уж по арендован-

ному, служебному или муници-
пальному жилью вообще нет ни-
каких вопросов, надо указывать.

В свою очередь Ассоциация 
юристов России подключилась к 
разработке новых этических 
стандартов и образцов поведе-
ния как государственных и муни-
ципальных служащих, так и гра-
ждан. На прошедшем семинаре 
как раз обсуждались идеи и выра-
батывались подходы. На семина-
ре прошла презентация всерос-
сийской социальной антикор-
рупционной сети.

Эксперты полагают, что сей-
час надо в целом определиться, 
что такое хорошо и что такое пло-
хо для чиновника. Брать взятку — 
однозначно плохо. «А шоколадку 
— это плохо или хорошо? А цветы 
любимой женщине дарить — это 
плохо или хорошо?» — спрашивал 
один из выступавших. Ответы на 
эти вопросы и должны дать раз-
рабатываемые стандарты. 

Когда человек при скромной зар-
плате ездит на люксовых авто, 
а его жена-домохозяйка не снимает 
бриллиантов даже ночью, это впол-
не может вызывать вопросы. 
Правда, не в такой форме...

Акцент

  Даже если квартира формаль-
но никак не связана с чинов-
ником, но он там живет, 
ее надо будет указатьТерминалы «элек-

тронной очереди» 
оснащены фун-
кцией, которая 
позволяет оценить 
работу персонала

Определение границ в садовом товариществе — еще один 
камень преткновения. И тема исков в суде.
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Споры о том, что делать с бродячими собаками, идут постоянно. Авторы проекта однозначно за то, чтобы отправ-
лять их в приюты, лечить, а потом отдавать в хорошие руки.
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СПРАВКА «РГ»
Государственная услуга предо-
ставляется без взимания государ-
ственной пошлины. 
При приеме заявления от гра-
жданина требуется предъявление 
паспорта, ксерокопии всех запол-
ненных страниц паспорта, при 
подаче заявления за другое лицо — 
копия доверенности, выданной в 
установленном законодательст-
вом порядке.
В настоящее время подать заяв-
ление на предоставление госуслуги 
можно также через территори-
альные отделы МВД России по г. 
Москве по месту жительства (ре-
гистрации), в территориальных 
многофункциональных центрах 
предоставления государственных 
услуг г. Москвы и через интернет-
портал gosuslugi.ru при наличии 
регистрации на данном портале.
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Волонтеры из международной 
общественной организации 
IDEA работают над улучшением 
экологии родной столицы

Где в Баку живут стрижи? с. 11

ГЛАВНАЯ ТЕМА 

Экологическая 
программа 
опирается 
на массовую 
поддержку 

УБИРАЕМ 
В СВОЕМ ДОМЕ

Александр Караваев 

ЗАБОТА о среде обитания — не-
отъемлемое качество любой раз-
витой культуры и цивилизации. 
Тем не менее усилия государст-
ва, направленные не просто на 
поддержание устоявшегося эко-
логического баланса, но и на со-
знательные меры по исправле-
нию следов накопленного за 
многие годы негативного воз-
действия на природу, — это все-
таки удел развитых стран с ак-
тивным гражданским общест-
вом. 

Для Азербайджана вопросы 
экологии не из разряда отвле-
ченных материй. Два главных 
обстоятельства стали императи-
вом национальной экологиче-
ской политики. Во-первых, не-
фтедобыча. Пригороды Баку — 
полуостров Абшерон и его озера 
— это регион первой в мировой 
истории промышленной нефте-
добычи, естественно, со всеми 
вытекающими в прямом смысле 
последствиями для окружающей 
природы. Второй момент — аг-
рарная хозяйственная культура, 
играющая роль важного компо-
нента современной экономики 
Азербайджана. Многие районы 
страны находятся в достаточно 
трудных для рентабельного зем-
леделия условиях: сезонный из-
быток воды сменяется периода-
ми засухи, нередки проблемы за-
соления почв и прочие естест-
венные трудности. Отсюда очень 
трепетное внимание к источни-
кам качественной воды, к систе-
мам орошения и мелиорации. В 
самой традиции заложены уста-
новки беречь природу — воду, 
землю, леса… 

Есть еще один момент, напря-
мую связанный с экологической 
политикой, — качество агропро-
дукции. Нынешний год в Азер-
байджане объявлен президен-
том Ильхамом Алиевым Годом 
сельского хозяйства. Главный ак-
цент аграрной политики связан 
с наращиванием экспорта гото-
вой продукции. Сегодня наибо-
лее востребованной нишей в 
этом сегменте продовольствен-
ного рынка считается биопро-
дукция. Потребитель ценит от-
сутствие в овощах и фруктах пе-
стицидов, соответствие продук-
ции критериям химической и ге-
нетической чистоты, экологиче-
ски чистая упаковка. Таким 
образом, усилия по модерниза-
ции национальных агрохолдин-
гов и частных хозяйств нераз-
рывно связаны с качеством эко-
логической политики Азербайд-
жана. Уровень экологической 
культуры населения влияет на 
эффективность природопользо-
вания и темпы развития произ-
водств в регионах страны, кото-
рые сами по себе могут пред-
ставлять отдельные экологиче-
ские ниши. 

Один из сегментов нацио-
нальной экополитики страны 
подразумевает подключение об-
щественности к решению «ма-
лых дел» в окружающей среде 
городов. Общественное объеди-
нение IDEA, руководимое вице-
президентом Фонда Гейдара 
Алиева Лейлой Алиевой, актив-
но проводит множество интере-
сных акций по восстановлению 
живой природы и экологическо-
му образованию молодежи. Та-
ким образом, лидеры общест-
венных организаций пытаются 
воздействовать на образ мыслей 
и жизнь молодежи, постепенно 
меняя укоренившиеся установ-
ки восприятия природы как без-
донного «рога изобилия». 

В свое время «бесплатные» 
природные ресурсы привели к 
нарушению экологического рав-
новесия и обострению социаль-
ных и даже политических про-
блем. Состояние воды и воздуха, 
плодородие земли — все это ком-
поненты того, что социологами 
сухо называется «качеством 
жизни». Проблемы в этой сфере 
прямо влияют на общественные 
настроения и становятся знако-
выми для общественного вос-
приятия власти. О том, как Азер-
байджан работает над решением 
этих задач, в нашем выпуске. 

Бакинцы приняли 
самое активное 
участие в акции 
«Час Земли»

ЛЕСА И ПАРКИ 

Озеленение лидирует 
в тематической иерархии 
экополитики  

Сертификат 
на «зеленый» 
объект

Эмин Бакиханов

НАРЯДУ с масштабными проектами по очистке загряз-
ненных вод, управлению твердыми бытовыми отходами, 
предотвращению загрязнения Каспийского моря и т.д., 
приоритетной задачей для азербайджанского правитель-
ства в последние годы стало восстановление зеленого по-
крова. Системная работа по реабилитации и расшире-
нию лесных территорий страны началась с 2001 года — 
буквально с первых дней создания Министерства эколо-
гии и природных ресурсов (МЭПР). 

Главному экологическому ведомству страны было по-
ручено представить на рассмотрение правительства го-
спрограмму по восстановлению лесов и расширению их 
территорий, разработанную с привлечением государст-
венных структур и местных органов самоуправления. С 
тех пор площадь зеленых насаждений в стране удалось 
довести с 478 тысяч гектаров до 890 тыс. га. Это относит-
ся и к особо охраняемым природным территориям (8 на-
циональных парков, 11 заповедников и 24 экологиче-
ских массива), которые за минувшие без малого полтора 
десятка лет расширились более чем вдвое и составляют 
сейчас 11,8% от общей территории всей страны. 

Опустынивание, как известно, проблема мирового 
значения. Она чревата серьезными последствиями для 
системы международной экологической безопасности, 
усилий по искоренению нищеты, угрозами социально 
экономической стабильности и устойчивому развитию. 
Актуальна она и для Азербайджана. 

Несколько лет назад Минэкологии совместно с ПРО-
ОН приступило к реализации проекта устойчивого 
управления зимними и летними пастбищами, а также ле-
сного фонда. По словам эксперта программы Джефри 
Грифина, его основное предназначение — сохранить и 
возобновить природную чистоту пастбищ и лесов, убе-
речь их от чрезмерного использования и эрозии почвы. 
Для фермеров, которые будут переходить на более про-
грессивные методы 
животноводства, 
предусмотрены 
меры поощрения. 
Благодаря реализа-
ции проекта, счита-
ют специалисты, си-
туация, связанная с 
опустыниванием зе-
мель, уже лет через 
пять-шесть может 
кардинально изме-
ниться в лучшую 
сторону. 

Особое внимание уделяется экологической ситуации 
на Апшеронском полуострове, которая отличается высо-
кой концентрацией промышленного производства. Пре-
обладание большого количества объектов нефтедобыва-
ющей, нефтеперерабатывающей, химической, энергети-
ческой, машиностроительной, металлургической, агро-
промышленной отраслей обусловило формирование на 
Апшероне значительного количества техногенно-эколо-
гических систем. А это в свою очередь привело к широко-
му спектру изменений ландшафта. В последнее время, 
кстати, все чаще озвучиваются мнения о необходимости 
переноса многих промышленных объектов за городскую 
черту. И уже предпринимаются конкретные меры в этом 
направлении.

Экологи считают, что для того, чтобы претендовать на 
право называться одним из чистейших городов мира, 
как минимум треть территории Баку должна быть по-
крыта зеленью. И эта задача, поставленная президентом 
страны Ильхамом Алиевым перед соответствующими 
структурами, решается повсеместно. Во-первых, значи-
тельно сократилась незаконная вырубка деревьев, ми-
нистерством проводятся мониторинги, результаты кото-
рых публикуются в СМИ. Беспрецедентны и масштабы 
озеленения. Более 4 млн саженцев уже зеленеют вдоль 
дорог и улиц, в скверах и парках столицы и Большого 
Баку, а из госбюджета на эти цели ежегодно выделяются 
миллионы манатов. Кстати, в Баку находится и знамени-
тое флагманское здание проекта Baku White City Office 
Building, заявленное на сертификацию по международ-
ному стандарту BREEAM. Здание претендует на звание 
первого сертифицированного «зеленого» объекта как в 
рамках проекта, так и в Азербайджане. 

Географический центр Бакинской бухты, известный 
как Черный город, в котором и расположено это уни-
кальное здание, получил свое название из-за почернев-
ших заводских построек. На протяжении более чем ста 
лет именно здесь велась активная деятельность по пере-
работке, хранению и транспортировке «черного золо-
та», и образовавшиеся в процессе отходы привели к за-
грязнению здешних земель. Поэтому проект BWC в пер-
вую очередь направлен на очистку сильно загрязненного 
грунта и масштабное озеленение. 

Интервью Среди государственных приоритетов защита 
окружающей среды занимает особое место

Здесь будет город-сад
Галия Алиева  

А
зербайджан сегодня 
демонстрирует не 
только устойчивые 
темпы роста экономи-
ки, но и успешную ре-

ализацию масштабных проектов 
по развитию регионов, модерни-
зации социальной сферы, обеспе-
чению продовольственной без-
опасности, ставших по сути госу-
дарственными программами. За-
щита окружающей среды в этом 
списке занимает особое место. О 
приоритетах проводимой в стра-
не экологической политики и сте-
пени эффективности мер, пред-
принимаемых в целях  повыше-
ния экологической культуры в 
обществе,  рассказывает заведу-
ющий отделом экологической по-
литики Министерства экологии и 
природных ресурсов Азербайд-
жана Расим Саттарзаде.

Известно, что решению экологи-
ческой проблематики  в Азер-
байджане придан статус перво-
степенной государственной важ-
ности. Как идет реализация целе-
вых программ в этой сфере?
РАСИМ САТТАРЗАДЕ: Действительно, в 
последние годы  страна пережива-
ет настоящий ренессанс повы-
шенного внимания к экологиче-
ским проблемам. В целях последо-
вательного решения экологиче-
ских проблем разработан целый 
ряд национальных программ и 
планов. Назову только самые зна-
чимые: восстановление  и расши-
рение лесного покрова страны, 
реабилитация озер Абшеронско-
го полуострова, совершенствова-
ние  системы гидрометеослужбы 
(в рамках которой стало возмож-
ным улучшить мониторинг окру-
жающей среды), очистка нефте-
загрязненных территорий, управ-
ление сточными водами, озелене-
ние больших территорий, улуч-
шение обеспечения населения 
экологически чистой питьевой 
водой, создание новых нацио-
нальных парков и т.д. Все эти про-
граммы целенаправленно и си-
стемно реализуются, и их успех 
во многом  обусловлен мощной 
поддержкой государства и лично 
президента Ильхама Алиева. 

Экологическая составляющая 
обязательно учитывается также 
при разработке государственных 
отраслевых программ развития, 
а выделение соответствующих 
финансовых средств позволяет  
выполнять мероприятия по поэ-
тапному решению природоох-
ранных вопросов. Кроме того, 
для предотвращения сброса нео-
чищенных сточных вод вклады-
ваются  значительные инвести-
ции и проводятся масштабные 
проекты, реконструируются и 
модернизируются крупные 
очистные установки, устанавли-
ваются новые современные 
очистные сооружения и канали-
зационные системы. Эти работы 
ведутся по всем регионам стра-
ны. А главное наше достижение в 
данной сфере — в Бакинской бух-
те уже  ликвидированы основные 
стоки загрязненных вод. Для пре-
дотвращения загрязнения моря 
от малых локальных источников 
на Абшеронском полуострове 
установлены очистные установ-
ки модульного типа. А для реше-
ния проблемы со сточными вода-
ми, не подключенными к цен-
тральной канализационной си-
стеме, построены водоочистные 
сооружения модульного типа. 
Вдоль Каспийского побережья на 
протяжении 86 км введены  в эк-
сплуатацию семнадцать станций 
по очистке сточных вод, отвеча-
ющих международным стандар-
там. Работа этой системы создает 
предпосылки для дальнейшей чи-
стоты прибрежной зоны Каспия.

Какие экологические проблемы, 
на ваш взгляд, являются сегодня 
для Азербайджана наиболее ак-
туальными?
РАСИМ САТТАРЗАДЕ:  Одна из самых 
важных  проблем — экстенсивное 
животноводство, от которого 
рано или поздно нам придется от-
казаться. Продолжая отгонное 
скотоводство, мы наносим непо-
правимый вред биологическому 
разнообразию страны. Это не 
только неустойчивый подход, это 
вообще  непродуктивный подход. 
Ведь уничтожаются государст-
венные земли. Другие, не менее 
важные проблемы — управление 
твердыми отходами, нефтезаг-
рязненные и засоленные земли, 
загрязнение трансграничных 
рек, последствия изменения кли-
мата. Вообще, я глубоко убежден 
в том, что 60—70% экологиче-
ских проблем в стране связано с 
образом жизни людей, а не с от-
сутствием инвестиций. Все зави-
сит от самих людей, от того, на-

сколько они серьезно относятся 
к своему городу,  своей стране.

Какие меры принимаются для 
расширения территории зеле-
ных насаждений в стране и защи-
ты их от незаконной вырубки?
РАСИМ САТТАРЗАДЕ: Следует отме-
тить, что за последнее десятиле-
тие на территориях площадью бо-
лее 100 тысяч гектаров были про-
ведены мероприятия по лесо-
восстановлению и лесонасажде-
нию, посажено 100 миллионов 
деревьев.  До недавнего времени 
только 11,4 % территории страны 
было покрыто лесом, сейчас — 
11,8 %.  За последние несколько 
лет министерство экологии и 
природных ресурсов с целью озе-
ленения малопродуктивных зе-
мель аридной зоны, в том числе в 
Баку и на Абшеронском полуо-
строве, современными методами 
реализовало масштабные проек-
ты по озеленению на территории 
площадью  свыше 3,6 тыс. га, на 

которых уже высажено 4,5 мил-
лиона деревьев, обеспеченных 
современной системой капельно-
го орошения. Впервые за многие 
годы мы вернулись к вопросу рас-
ширения зоны оливковых наса-
ждений. В разных регионах стра-
ны  на территории более двух ты-
сяч гектаров посажено свыше 1,2 
тыс. высокопродуктивных и 
устойчивых саженцев оливковых 
деревьев, созданы современные 
ирригационные системы капель-
ного орошения.  Все это сопрово-
ждается ужесточением мер по 
предотвращению незаконных 
вырубок, особенно в районах 
массовых застроек. Многократно 
увеличились размеры штрафа за 
несанкционированную вырубку. 
Мы хотим,  чтобы общество поня-
ло: если невозможно поставить 

охранника рядом с каждым дере-
вом, то, по крайней мере, наказа-
ние за его гибель будет неотвра-
тимым. Инициативе руководства 
страны превратить нашу столицу 
в зеленый город, в город-сад — уже 
не первый год. За последние не-
сколько лет в бакинских парках, 
садах и аллеях, вдоль дорог, во-
круг города посажено более 4 млн 
деревьев различных пород, свы-
ше 2 млн кустарников, разбиты 
десятки гектаров цветников и га-
зонов. А в планах минэкологии 
по-прежнему остаются реабили-
тация экологической ситуации 
на Абшеронском полуострове, 
очистка нефтезагрязненных тер-
риторий  и озер и еще большее  
увеличение числа зеленых наса-
ждений в Баку и на прилегающих 
территориях.  

Продолжая лесную тему, хоте-
лось бы знать, какие меры при-
нимаются для охраны флоры и 
фауны?

РАС И М  САТ ТА РЗ А Д Е : Пожалуй, это 
один из наших наиболее успеш-
ных секторов. В сфере охраны би-
ологического разнообразия 
Азербайджан добился высоких 
результатов — если до 2003 года 
особо охраняемые территории 
имели общую площадь 478 тысяч 
га, то сегодня она уже достигла 
893 тыс. га, что составляет 10,3% 
от территории всей страны. На-
чиная с того же 2003 года по сей 
день создано девять националь-
ных парков. Очень большое вни-
мание уделяем улучшению си-
стемы управления и модерниза-
ции инфраструктуры особо охра-
няемых природных территорий в 
соответствии с международными 
стандартами. Мы добились уве-
личения популяции редких и ис-
чезающих видов животных, со-
здали реабилитационный центр 
для спасения редких и находя-
щихся под угрозой исчезновения 
представителей фауны и флоры. 
Успешно идет и процесс реинтро-
дукции этих животных на их 
исконные места обитания. К при-
меру, в рамках совместного с 
Фондом Гейдара Алиева проекта 
150 джейранов были возвраще-
ны  на свои исторические ареалы 
обитания.    

Биоресурсы Каспия — тоже ар-
хиважная тема. Для восстановле-
ния и сохранения уникальных би-
ологических ресурсов Каспий-
ского моря за последнее десятиле-
тие на рыбоводных заводах Азер-
байджана выращено и выпущено 
в море и водоемы  до 5 миллиар-
дов экземпляров молоди ценных 
промысловых видов рыб, в том 
числе лососевых и осетровых. На 
Хыллинском осетровом заводе, 
являющемся самым современ-
ным в Прикаспийском регионе, 
создано  ремонтно-маточное ста-
до осетровых особей разных воз-
растных групп. 

Можно ли считать, что добыча 
углеводородного сырья на азер-
байджанском шельфе Каспия и 
на суше ведется в полном соот-
ветствии с экологическими нор-
мами?  Принимаются ли во вни-
мание иностранными компания-
ми рекомендации азербайджан-
ских специалистов?
РАСИМ САТТАРЗАДЕ: Безусловно. Не-
обходимо отметить, что при раз-
работке энергетических ресур-
сов основной задачей является 
соблюдение баланса между про-
изводственным процессом и ох-
раной окружающей среды. Веду-
щую роль в осуществлении не-
фтяной стратегии Азербайджана 
играют крупные международные 
нефтяные компании. Используе-
мые этими компаниями передо-

вые малоотходные технологии и 
современные системы управле-
ния создают возможность сокра-
щать до минимума негативное 
воздействие на окружающую 
среду во время разведки, добычи 
и транспортировки углеводород-
ного сырья. А для сокращения до 
минимума рисков, связанных с 
нефтегазовой промышленно-
стью, осуществляется строгий 
контроль над соблюдением эко-
логических стандартов нефтяны-
ми компаниями на всех этапах 
разработки углеводородных ме-
сторождений.  

Расим Саттарзаде: Почти 5 миллио-
нов деревьев уже высажено на 
Абшеронском полуострове.

Вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева возглавляет в Азербайджане международное экологическое движение IDEA 
и активно участвует в его акциях.

СПРАВКА «РГ»
Водоснабжение 
Азербайджана
Для решения проблемы дефицита 
питьевой воды на Абшеронском 
полуострове правительство реа-
лизует комплекс различных ме-
роприятий — реконструирует 
естественные водные источники, 
прокладываются новые водопро-
воды. Основным достижением в 
этой области стало введение в 
эксплуатацию магистрального 
водовода Огуз — Габала — Баку, 
благодаря которому сегодня три 
четверти населения Баку беспе-
ребойно обеспечивается экологи-
чески чистой водой из горных 
районов.
Национальный водный оператор 
ОАО Azersu предпринимает си-
стемные меры по улучшению во-
доснабжения районов, располо-
женных вдоль реки Кура. С 2007 
по 2014 год Министерством эко-
логии и природных ресурсов в бо-
лее чем 250 населенных пунктах 
двадцати районов страны соору-
жены водоочистные установки 
модульного типа, еще в 48 насе-
ленных пунктах ведется работа 
по их сооружению. Предполагает-
ся, что после завершения строи-
тельства этих установок коли-
чество людей, которые будут 
обеспечены качественной питье-
вой водой, превысит полмиллио-
на.
Продолжается строительство 
магистрального водопровода Та-
лыш — Сабирабад — Саатлы в 
рамках реализуемого совместно с 
Всемирным банком проекта 
«Национальное водоснабжение и 
канализационные услуги». Про-
тяженность линии составляет 
61,5 километра. По окончании 
работ качественным и устойчи-
вым водоснабжением будут обес-
печены свыше 140 тыс. абонентов 
близлежащих городов и сел, распо-
ложенных вдоль нового водопрово-
да.

В регионах страны 
посажены сотни 
тысяч саженцев 
акации и эльдар-
ской сосны — энде-
мика Азербайджана

Акции по очистке прибрежных территорий регулярно прово-
дятся различными молодежными организациями.

Акцент

 По оценкам научных центров 
Йельского и Колумбийского 
университетов США, 
Азербайджан по темпам 
положительных изменений 
в области окружающей среды 
за последние десять лет 
занял второе место среди 
132 стран мира
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СТАНДАРТЫ 

Разрешен
импорт 
только
автомобилей, 
отвечающих 
стандартам 
Евро-4

ЭКОНОРМЫ 
НА МАШИНЫ

Джамиль Алиев

БЕЗ МАЛОГО год назад в Азер-
байджане вступило в силу поста-
новление правительства о при-
ведении в соответствие экологи-
ческим стандартам Евро-4 допу-
щенных к обращению (импорту 
и внутреннему производству) 
автотранспортных средств. 
Иными словами, с 1 апреля 2014 
года был введен запрет на ввоз в 
страну автомобилей, не соответ-
ствующих требованиям упомя-
нутого экостандарта. Теперь при 
импорте автомобилей в Азер-
байджан, помимо года выпуска 
(не ранее 2005 г.), одним из ос-
новных условий стало их соот-
ветствие экологическому стан-
дарту Евро-4. 

Как отразилось введение но-
вого стандарта на ценах на авто-
мобили и экологической ситуа-
ции в стране? Мнения на сей 
счет неоднозначны. Часть гра-
ждан считает, что из-за запрета 
на импорт автомобилей, не соот-
ветствующих стандарту Евро-4, 
хоть и незначительно, но все же 
поднялись цены на машины. 
Другая часть целиком и полно-
стью одобряет решение прави-
тельства и в качестве довода 
приводит острую необходи-
мость оздоровления экологиче-
ской ситуации в стране и очище-
ния дорог и улиц от автохлама. 

По мнению руководителя по-
пулярного в Азербайджане ин-
тернет-сайта Turbo.Az Романа 
Волкова, авторынок страны уже 
давно вступил в стадию, в кото-
рой предпочтение отдается но-
вым машинам. Если до 2010 года 
на долю подержанных автомоби-
лей приходилось более 90% всех 
продаж, то в последние годы этот 
показатель снизился почти 
вдвое. «Сегодня граждане Азер-
байджана не только готовы по-
высить свое материальное бла-
госостояние, но и поддержать 
усилия государства в борьбе за 
чистоту окружающей среды. В 
наши дни новый автомобиль — не 
просто насущная необходи-
мость, но и очередной шаг к 
улучшению экологической ситу-
ации, прежде всего в крупном 
развивающемся мегаполисе — 
Баку», — полагает эксперт.

С введением новых стандар-
тов на авторынке страны просле-
живаются только положитель-
ные тенденции, а комплекс пред-
принимаемых правительством 
мер сделал возможным внедре-
ние на территории Азербайджа-
на новых топливных стандартов. 
Каждому автолюбителю извест-
но — чем качественнее топливо, 
тем больше КПД двигателя ма-
шины. Значит, расход топлива 
будет меньше приблизительно 
на 10%, снизится и количество 
вредных выбросов в атмосферу, 
что уже само по себе дополни-
тельная мотивация для покупки 
нового, усовершенствованного 
транспортного средства.

Как считают эксперты мест-
ного авторынка, внедрение стан-
дарта Евро-4 не сказалось нега-
тивным образом и на благосо-
стоянии автовладельцев. Если 
каждый потенциальный владе-
лец авто здраво оценит возник-
шую ситуацию, то он непремен-
но сделает выбор в пользу ново-
го автомобиля, не станет вре-
дить здоровью — ни своему, ни 
родных, то есть покупать старый 
автомобиль, а затем тратить 
деньги на его ремонт. Что касает-
ся недорогих машин российско-
го производства, в первую оче-
редь линейки АвтоВАЗа, не соот-
ветствующих Евро-4, они по-
прежнему пользуются на азер-
байджанском  рынке повышен-
ным спросом: количество прода-
ваемых российских авто уверен-
но держится в первой тройке 
каждого мониторинга продаж. 
Однако в связи с новыми требо-
ваниями вазовские автомобили 
также обретают качественно но-
вый облик. Уже сейчас на мест-
ном рынке достаточно широко 
представлена Lada Granta, отве-
чающая нормам Евро-4.

В автосалонах 
страны достаточно 
широко представле-
на Lada Granta, 
отвечающая 
нормам Евро-4

ИННОВАЦИИ 
На бывшей свалке 
построены два завода 
по переработке бытовых 
отходов

Обрубить 
все «хвосты»

Огтай Мамедов, начальник отдела ОАО «Тямиз шэхэр»

ЦЕРЕМОНИЯ закладки фундамента двух заводов по 
сортировке и сжиганию твердых бытовых отходов (ТБО) 
на Балаханском полигоне (по названию бакинского при-
городного поселка) состоялась еще в ноябре 2009-го. А 
спустя всего три года предприятия открыли свои ворота, 
и на их территорию въехала и встала на весы первая му-
соросборочная машина.

Цеха сортировки (а их здесь два: первичной и вторич-
ной) — это пестрое разноцветье из различных лоскутков, 
стекляшек, обрывков бумаги, пластиковых пакетов. 
Люди в спецодежде, жестких рукавицах, с респиратора-
ми на лицах — без них здесь невозможно дышать даже 
полминуты — сепарируют согласно существующим здесь 
критериям и нормативам прибывающий из города и 
пригородных поселков мусор: налево — металл, его «пой-
мают» магниты, установленные на специальном приспо-
соблении, потом отправят на металлургические пред-
приятия. Направо — бумагу, пластиковые бутылки и па-
кеты. Им тоже найдут применение. Сдадут в соответству-
ющие организации, где, к примеру, из пластика после 
вторичной обработки изготовят бытовые предметы — 
тазы, ведра, контейнеры для непищевых продуктов и т.д. 
Та же самая участь ждет и бумагу.

Оставшийся мусор, который не подлежит второму 
рождению — пищевые и органические отходы, строй-
материалы (здесь их называют «хвосты»), — отвезут 
на другой завод по сжиганию мусора, который нахо-
дится неподалеку. И там, как явствует из названия 
предприятия, его сожгут, соблюдая международные 
нормы, а пепел захоронят на полигоне. В результате 
сжигания твердых бытовых отходов (ТБО) образуется 
также шлам, который предполагается использовать в 
дорожном строительстве. 

Как утверждают 
специалисты, объ-
ем выбросов газов в 
атмосферу прогно-
зируется в рамках 
нормативов ЕС, ко-
торые во всем мире 
признаны как са-
мые жесткие. Это 
достигается за счет 
современных тех-
нологий, благодаря 
которым продукты 
сгорания очищают-

ся многоступенчатыми фильтрами. В результате объ-
ем ТБО уменьшается в 10, а его вес — в 3 раза. Предус-
мотрена также предварительная очистка технической 
воды, уменьшение объема выбросов парниковых га-
зов и отдельная утилизация медицинских отходов.

Завод спроектирован так, что при необходимости 
можно увеличить количество технологических линий. С 
учетом этого предприятие способно переработать зна-
чительную часть бытовых отходов в Баку и на Абшероне. 
По опыту Германии, Франции и скандинавских стран за-
воды по сжиганию мусора способны утилизировать до 
40 процентов всего объема бытовых отходов. Кроме 
того, соответствие полигонов по захоронению отходов, 
которые все еще являются одним из видов утилизации 
отходов в Европе, современным стандартам позволяет 
снизить до минимума выбросы метанового газа в окру-
жающую среду. 

Необходимость наладить утилизацию бытовых отхо-
дов в соответствии с международными стандартами в 
Азербайджане назрела давно. Ежегодно только в столи-
це образуется более 1 млн тонн ТБО. Долгое время они 
сжигались на разных открытых мусорных свалках и по-
лигонах, в связи с чем, по мнению специалистов, эколо-
гии города и здоровью граждан за долгие годы был нане-
сен невосполнимый ущерб. На полигонах, спроектиро-
ванных в период СССР, в результате длительной эксплу-
атации высота мусора на некоторых участках достига-
ла 20 метров. Под лучами солнца, а порой и в результате 
сознательного поджога происходило разложение отхо-
дов, в атмосферу выбрасывались вредные вещества, в 
период дождей часть образовавшейся субстанции сме-
шивалась с грунтовыми водами. С тех пор, как все это 
хозяйство было передано ОАО «Тямиз шэхэр» («Чи-
стый город»), свалки закрыли, а вместо них построили 
два предприятия по утилизации мусора в пригородном 
поселке Балаханы. В рамках утвержденного президен-
том Ильхамом Алиевым комплексного плана меропри-
ятий по улучшению экологического состояния в Азер-
байджане было принято решение о создании акционер-
ного общества. Не пригодный для сортировки и сжига-
ния мусор хоронят в единственном в городе официаль-
ном полигоне, который тоже находится в поселке Бала-
ханы. При финансовой поддержке правительства Азер-
байджана и Всемирного банка он был преобразован в 
санитарный полигон в соответствии со стандартами Ев-
росоюза. 

Акционерное общество весьма активно работает с об-
щественностью, со СМИ, молодежью и студентами. 
Просветительская работа — важнейшая часть проектов. 
Если мы хотим, чтобы наш город был чистым, надо начи-
нать с детей. Ведь чистый город — это забота не только го-
сударства, но и всех граждан. 

РЕКУЛЬТИВАЦИЯ  На очистку и восстановление абшеронских озер денег не жалеют

Реабилитация на миллиарды
Галия Зискинд

В 
конце января — начале фев-
раля, в самые холодные для 
Баку дни, на абшеронское 

озеро Беюкшор (в переводе  — 
Большая соль) впервые прилетела 
стая пеликанов. Специалисты по-

лагают, что «краснокнижные» 
пернатые прибыли сюда с юга 
России, с лиманов. И судя по тому, 
что стая состоит из молодняка и 
пожилых особей, обосновались 
они здесь надолго.

Озеро Беюкшор все чаще ста-
новится местом обитания не толь-

ко пеликанов, но и лебедей, диких 
гусей и уток. По словам председа-
теля Орнитологического общест-
ва Азербайджана Эльчина Султа-
нова, в республике насчитывает-
ся более миллиона зимующих 
птиц. Поэтому с февраля до июля 
в Баку можно слышать трели чер-

ного дрозда, зеленушки и других 
«певцов». 

Излюбленными местами сбо-
ра кудрявых и розовых пеликанов 
по-прежнему остаются безлюд-
ные, зарыбленные пруды-отстой-
ники или техногенные водоемы. 
Птицы не терпят соседства с чело-
веком. Заселение же нового, пон-
равившегося птицам пруда про-
исходит долго. Пеликаны тща-
тельно присматриваются к нему, 
ежегодно появляются там в гне-
здовой период, но на размноже-
ние не остаются. Еще одна харак-
терная особенность этих «кра-
снокнижников» — они никогда не 
селятся в загрязненных водоемах. 

А именно таковым, по оценкам 
международных экспертов, был 
абшеронский Беюкшор всего 
пару лет назад. Но с декабря 2013 
года ситуация стала кардинально 
меняться. По распоряжению пре-
зидента Ильхама Алиева о допол-
нительных мерах по улучшению 
экологической ситуации, охране 
и использованию озера Беюкшор 
разработан и четко выполняется 
план мероприятий по его восста-
новлению. Сейчас самое большое 
абшеронское озеро называют 
даже водоемом особого назначе-
ния. 

На территории Азербайджана 
насчитывается примерно 800 

озер. Низменные водоемы загряз-
нены в большей степени — актив-
ная человеческая деятельность 
настолько негативно повлияла на 
их экологический режим и среду, 
что некоторые из них подверглись 
кардинальным, а порой и необра-
тимым изменениям. Именно этим 
обстоятельством объясняется тот 
факт, что на реабилитацию экоси-
стем каждого из 9 абшеронских 
озер будет потрачено как мини-
мум полтора миллиона долларов. 
Проектированием занимается 
г о л л а н д с к а я  к о м п а н и я 
Witteveen+Bos. По словам менед-
жера проекта Бент ван дер Энде-
на, все 9 озер имеют такой уро-
вень загрязнения, с которым их 
специалисты не встречались. Но 
когда и эти водоемы станут таки-
ми же чистыми, как Беюкшор, на 
их поверхности тоже будут пла-
вать диковинные птицы, уверен 
голландский специалист. Еще 
одна задача — прилегающие тер-
ритории, на которых в течение бо-
лее полутора веков добывалась 
нефть, должны быть очищены от 
мазута, на реабилитированных 
участках сооружена система оро-
шения для озеленения. Данное ре-
шение связано с планами прави-
тельства создать к 2030 году во-
круг озер сеть спортивных и оздо-
ровительных объектов.Пеликаны стали символом возрождения озера Беюкшор.

Инициатива Охрана природы начинается 
с экологического просвещения молодежи

Стрижи прилетели 

Галия Алиева 

П
о мнению экспертов, 
едва ли найдется ка-
кое-то другое поня-
тие, которое за по-
следние четверть века 

получило столь широкое распро-
странение, как «устойчивое раз-
витие». Политика, экономика, гра-
жданское общество — во всех сфе-
рах это словосочетание действует 
буквально магически. Именно по-
тому, что гениальным образом 
примиряет интересы нынешнего и 
будущих поколений. 

Подобная философия, по суще-
ству, является определяющей для 
целей всех экологических органи-
заций Азербайджана — будь то гос-
структуры или неправительствен-
ный сектор, представленный, как 
правило, местными офисами 
крупнейших международных эко-
логических организаций (Всемир-
ного фонда дикой природы, Меж-
дународного союза охраны приро-
ды, Всемирной федерации BirdLife 
и т.д.). Наиболее ярко на их фоне 
выделяется деятельность IDEA 
(Международный диалог по охра-
не окружающей среды), объединя-
ющего молодежь всего мира для 
жизни в гармонии с природой. 

В Азербайджане его деятель-
ность была инициирована в 2011 
году Лейлой Алиевой — вице-пре-
зидентом Фонда Гейдара Алиева. 
Основу всех экопроектов IDEA со-
ставляет просвещение молодого 
поколения и призыв к совместным 
усилиям для решения экологиче-
ских проблем. В целом же — это 

своего рода долгосрочная страте-
гия по вовлечению молодежи в 
природоохранную деятельность.

У IDEA-Azerbaijan довольно вы-
сокий международный статус. В 
прошлом году она была аккреди-
тована в Программе ООН по окру-
жающей среде (UNEP) и получила 
статус наблюдателя при этой орга-
низации. Это дает ей право участ-
вовать в ежегодных региональных 
совещаниях UNEP, пленарных за-
седаниях и консультациях на уров-
не министров и т.д.

Идейной основой для всех при-
родоохранных мероприятий IDEA 
служит мысль о том, что молодое 
поколение не может оставаться 
равнодушным к экологическим 
проблемам, возникающим из-за 
климатических изменений, нако-
плению тепличных газов в атмос-
фере, подъему уровня моря, засу-
хи и других явлений, провоцирую-
щих гуманитарные проблемы в 
различных уголках мира. 

«Если мы не изменим своего от-
ношения к окружающей среде, 
экологические катастрофы прев-
ратятся в реальную угрозу для че-

ловечества. Поэтому  нашим прио-
ритетом с самого начала стало 
привлечение внимания общест-
венности к необходимости защи-
тить нашу хрупкую окружающую 
среду», — говорит Лейла Алиева.

За истекшие четыре года усили-
ями IDEA  реализованы десятки 
масштабных и резонансных про-
ектов. Среди них — массовые ак-
ции по высадке и защите деревьев, 
детские конкурсы рисунка, эко-
рассказа, экодомика, участие в 
2012 году в работе Международ-
ной конференции ООН по устой-
чивому развитию «Rio+20», про-
грамма реинтродукции «Большой 
кавказской пятерки» (бурый мед-
ведь, императорский орел, серый 
волк, джейран и кавказский лео-
пард). Деятельность волонтеров, 
по мнению специалистов Минэко-
логии Азербайджана, оказывает 
неоценимую помощь в реализа-
ции Национального плана дейст-
вий по сохранению леопарда в 
Азербайджане, принятом еще в 
2009 году.

Охрану популяции кавказского 
леопарда, оказавшегося под угро-

зой вымирания, IDEA осуществля-
ет совместно с партнерами — азер-
байджанским представительст-
вом  Всемирного фонда дикой при-
роды (WWF) и  одной из влиятель-
ных в мире организаций по сохра-
нению диких кошек Panthera. Лей-
ла Алиева уверена, что охрана ис-
чезающих видов животных явля-
ется для организации одним из ос-
новных приоритетов. «Разнообра-
зие природы — озера и реки, горы и 
равнины, леса и степи Азербайд-
жана превращают нашу страну в 
уникальное пространство. Имен-
но этот фактор вдохновил нашу ко-
м а н д у  в ы б р а т ь  д л я  I D EA -
Azerbaijan лозунг «Один земной 
шар — одно будущее».

Когда во второй половине 2013 
года на знаменитой бакинской Де-
вичьей башне завершились музей-
но-консервационные работы, эко-
логи не на шутку были встревоже-
ны тем, что прилетающие в город в 
начале апреля и выводящие здесь 
птенцов, а затем мигрирующие ле-
том вместе с потомством в Южную 
Африку стрижи навсегда потеряют 
свои гнезда (по сути, просто отвер-
стия между камнями). Но этого не 
случилось: специально для перна-
тых IDEA  вместе с Управлением Го-
сударственного историко-архи-
тектурного заповедника «Ичери-
шехер» реализовали еще один эко-
проект — на сей раз уже по созда-
нию альтернативных мест для гне-
здования стрижей неподалеку от 
полюбившейся им Девичьей баш-
ни. Состоялись консультации с эк-
спертами BirdLife и международ-
н о й  о р г а н и з а ц и и  S w i f t 

Conservartion (Охрана стрижей). 
После чего специально для этих 
птиц было приобретено более пя-
тисот гнезд, изготовленных в Евро-
пе. Но все же для сохранения не-
повторимого облика памятника 
средневековой архитектуры на Де-
вичьей башне оставили порядка 
сотни гнезд с живущими в них 
стрижами.

Кроме стрижей, территория 
Азербайджана представляет также 
большой интерес для  краснок-
нижных черных грифов, импера-
торских орлов, орлов-змееядов, 
черных аистов, нескольких видов 
соколов и т.д. Азербайджанское ор-
нитологическое общество фун-
кционирует с 1986 года и входит 
помимо Международного союза 
охраны природы — IUCN также в 
состав Всемирной федерации 
BirdLife  International — самой 
крупной в мире природоохранной 
организации. 

По словам председателя обще-
ства Эльчина Султанова, из суще-
ствующих в мире 10 тысяч видов 
пернатых в Азербайджане насчи-
тывается порядка 400. По уровню 
видового разнообразия страна на 
4-м месте в Европе после России, 
Турции и Испании. Кроме того, 
Азербайджан богат эндемичными 
видами пернатых (в первую оче-
редь горные эндемики), обитаю-
щими только на Большом и Малом 
Кавказе, — кавказский тетерев, два 
вида уларов (каспийский и кавказ-
ский) и  кавказская пеночка. 

На стене жилого дома создан 
оригинальный городок
для залетных стрижей.

На месте бывшей свалки построено современное предприя-
тие по переработке бытовых отходов.

Как утверждают 
специалисты, 
объем выбросов 
в атмосферу про-
гнозируется в рам-
ках нормативов ЕС

Акцент

 Специально для пернатых 
было приобретено более 
пятисот искусственных гнезд, 
изготовленных в Европе
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Рассекречено Почему визит супруги Черчилля в СССР продлился 42 дня

Клементина в гостях у Сталина
Юрий Борисёнок,
Сергей Девятов, 
Валентин Жиляев

В
есной победного 1945-
го в Советский Союз 
прилетела  супруга 
премьер-министра Ве-
ликобритании Кле-

ментина Черчилль. Подробно-
сти необычного путешествия 
удалось обнаружить в архивных 
источниках, недавно находив-
шихся на секретном хранении.

Отличница санобороны
В большинстве публикаций о 

путешествии миссис Черчилль в 
страну большевиков утвержда-
ется, что в СССР она прибыла 2 
апреля 1945 года. На самом деле 
уже к вечеру 31 марта самолет 
королевских ВВС Великобрита-
нии совершил посадку на воен-
ном аэродроме в Крыму. 1 апре-
ля Клементине исполнилось 60 
лет, и отмечать круглую дату ей 
пришлось в России, на крым-
ской земле. Никаких поводов 
прилетать 31 марта в действи-
тельности не было, но надежно-
сти этот вариант только доба-
вил: гитлеровские спецслужбы 
не брали в расчет возможность 
передвижения жены британско-
го премьера накануне юбилея.

Этот визит оставил след в би-
ографии советских органов го-
сударственной охраны и других 
подразделений НКГБ, которые 
обеспечивали безопасность су-
пруги главы иностранного госу-
дарства. В течение 42 дней!

2 апреля Клементина и со-
провождающие ее лица прибы-
ли на украшенный британскими 
и советскими флагами Цен-
тра льный аэродром имени 
Фрунзе на Ходынском поле в 
Москве. Не прошло и двух меся-
цев с окончания Ялтинской кон-
ференции с участием ее мужа 
сэра Уинстона, как в Советский 
Союз приехала не просто первая 
леди, а председатель Фонда по-
мощи России Британского Кра-
сного Креста и ордена св. Иоан-
на Иерусалимского.

Британцы и в особенности ру-
ководимый супругой премьера 
фонд, созданный в октябре 1941-
го, оказывали значительную по-
мощь советской стороне — в сум-
ме она составила более 9 миллио-
нов фунтов стерлингов. В СССР 
было направлено из Англии обо-
рудование для госпиталей, физи-
отерапевтическая и другая меди-
цинская аппаратура, в том чи-
сле свыше 600 рентгенов-
ских аппаратов, хирурги-
ческий инструмента-
рий, медикаменты и т.д. 
Председатель исполко-
ма Союза Обществ Кра-
сного Креста и Красно-
го Полумесяца СССР С. 
А. Колесников вручил 
Клементине золотой 
знак «Отличник сани-
тарной обороны».

По высшему 
разряду

Супругу Черчил-
ля и сопровождаю-
щих лиц разместили 
в одном из лучших 
представительских 
особняков на Пре-
ч и сте н ке  —  н ы н е 
здесь располагается 
п о с о л ь с т в о  А в -
стрии. Там распола-
гался и сам сэр Уин-
стон во время визи-
тов в Москву в авгу-
сте 1942-го и октя-
бре 1944 года. 

В ее распоряжение 
предоставили пасса-
жирский поезд для 
поездки по стране, за 
ней закрепили автомо-
биль из гаража особого 
назначения, выделили ох-
рану и обслуживающий 
персонал — поваров, офи-
циантов, предусмотрен 
был и продуктовый запас, 
что для 1945 года было де-
лом не последней важно-
сти.

С миссис Черчилль в 
Кремле встретился нарком 
иностранных дел СССР 
В.М. Молотов. Глава совет-
ской дипломатии и его су-
пруга Полина Жемчужина 
затем появились с лондон-
ской гостьей в Большом 
театре на опере «Князь 
Игорь». 7 апреля Клемен-
тину принимал советский 
лидер. Вечером того же дня 
«премьер И.В. Сталин» (так 
он подписывался в письмах к 
лидерам «большой тройки») 
писал британскому коллеге о 
встрече в своем

кабинете: «Я имел прият-
ную беседу с госпожой Чер-
чилль. Она произвела на меня 
большое впечатление. Она 
передала мне подарок от 
Вас. Разрешите поблагода-
рить Вас от души за пода-
рок». 

Это был ответный дар от се-
мьи британского премьера. 19 
октября 1944 года Сталин писал 
Черчиллю: «В день Вашего отъе-
зда из Москвы прошу Вас при-
нять от меня на память о Вашем 
пребывании в советской столице 
скромные подарки — для г-жи 
Черчилль вазу «Рулевой на ла-
дье» и для Вас вазу «Охотник с 
луком против медведя». Еще раз 
желаю Вам здоровья и бодрости 
духа». Заметим, что рулевой на 
ладье — на самом деле викинг, он 
же варяг, а скромность подарков 
была, скажем прямо, относи-
тельной. Сталинские традиции 
перенял даже ниспровергатель 
культа личности Хрущев. В апре-
ле 1956 года во время визита в 
Лондон Никита Сергеевич пре-
поднес Черчиллю, уже покинув-

ш е м у  т о гда 
б о л ь ш у ю 

п ол и т и -
ку, кар-

тину художника Шишкина «Лес» 
и ларец с набором коньяков, Кле-
ментине был вручен кулон с ак-
вамарином на золотой цепочке и 
палантин из соболей. Из москов-
ских подарков британской гостье 
в 1945-м известен, к примеру, 
столовый сервиз Ленинградско-
го фарфорового завода.

Впервые побывавшая в Мо-
скве Клементина стараниями 
принимающей стороны и при 
участии НКГБ увидела совет-
скую столицу во всей ее привле-
кательности, которая была воз-
можна в последний год войны.  
Кремль показали во многих под-
робностях, недоступных тогда 
москвичам (вплоть до июля 1955 
года проход «за зубцы» был за-
крыт для свободного посещения, 
на редкие экскурсии в Оружей-
ную палату приглашали обычно 
делегатов партийных съездов и 
депутатов Верховного Совета). 

Супруга Черчилля посетила 
раненых в военных госпита-
лях, побывала в гостях у ра-
ботниц кондитерской фа-
брики «Красный Октябрь», 
увидела детский сад при та-
бачной фабрике «Дукат» и шко-
лу № 175 в Старопименовском 

переулке, где обучались 
дети советской 

элиты. 

На протокольные мероприя-
тия, как правило, приглашались 
«кремлевские жены» соответст-
вующего ранга, супруги видных 
советских военачальников и 
представителей творческой эли-
ты, а также женщины-стаханов-
ки московских предприятий. 
Так, на чай, устроенный в честь 
Клементины Полиной Жемчу-
жиной, были приглашены жены 
писателей — Леонида Леонова, 
Самуила Маршака и Бориса Па-
стернака. 

Одесский Первомай 
орденоносицы

Трехнедельная поездка по 
СССР началась 9 апреля 1945 
года в Ленинграде. Поезд госпо-
жи Черчилль останавливался в 
Сталинграде, Курске и Одессе, 

она побывала и в 
курортных 
городах Се-
в е р н о г о 
Кавказа — 

Кисловодске, Ессентуках, Пяти-
горске, а также в Крыму, возник-
шем по ходу визита во второй 
раз (будет и третий — при отлете 
из СССР). Она посещала больни-
цы, санатории, родильные дома, 
курортные лечебницы, научные 
медицинские центры, оборудо-
ванные на «средства английско-
го народа», знакомилась с рабо-
той школ, детских садов и домов 
для сирот, родители которых по-
гибли на фронте. 

Гостья осматривала возро-
ждаемые города и заводы, возла-
гала цветы на могилы героев. В 
выпущенной в том же 1945-м не-
большой книге «Мой визит в  
Россию» она признавалась, что 
Севастополь показался ей раз-
рушенным даже больше, чем 
Сталинград, а более всего впе-
чатляли сами люди: «Куда бы я 
ни поехала, я всегда встречала 
силу духа и стойкость перед бе-
дами и разорениями, которых 
вы не найдете нигде в мире». 
Клементина отметила также 
«огромную восстановительную 
работу, которая ведется в райо-
нах, опустошенных германски-
ми оккупантами, и инициативу 
и мужество, проявляемые широ-
кими массами в процессе этой 
работы». 

Сами же «широкие массы» к 
британской делегации неизмен-
но относились дружески, с те-
плотой и радушным гостепри-
имством. Жители Сталинграда 
преподнесли гостье фотоаль-
бом, а ее супругу — оригиналь-
ный настольный портсигар. В 
знаменитом «Артеке» в Крыму 
пионеры показали «Миссис Кле-
ментине», как они живут, при-

лежно учатся, и устроили па-
рад в честь ее приезда. Гостья 
подарила артековцам пят-
н а д ц а т ь  б р и т а н с к и х 

40-местных военных пала-
ток. В Алупкинском двор-
це, где во время недавней 
Ялтинской конферен-
ции квартировал ее 
муж, в честь гостьи ан-
самблем песни и пля-
ски Черноморского 
флота был дан кон-

церт. Госпожа Чер-
чилль растрогалась 
и уверенно заяви-
ла,  что «дружба 

между советскими и 
британскими моряка-

ми будет расти и креп-
нуть, так же как и дружба 

Советского Союза с Великобри-
танией». В доказательство се-
рьезности намерений в Одессе 
по просьбе Клементины ей 
устроили беседу с английски-
ми и французскими офицера-
ми и солдатами, освобо-
жденными Красной армией 
из немецкого плена.

В Петродворце ей пока-
зали варварские разруше-
ния всемирно известного 
музея. В Пятигорске она 
посетила домик Лер-
монтова и место по-
следней дуэли поэта. В 
Крыму почетная го-
стья побывала в Хер-
сонесе, в Никитском 
ботаническом саду, 
увидела дом-музей 
Чехова в Ялте и 
встретилась с се-
строй писателя. 

В Большом теа-
тре она два-
жды побыва-
ла и без Моло-
т о в а  —  н а 
«Жизели» и  
«Лебедином 

озере», в Ле-
нинграде, в Теа-

тре оперы и балета им. 
С.М. Кирова видела «Гаянэ» 
Хачатуряна и «Дон-Кихот» 
Минкуса.

В Одессе — высокопостав-
ленная представительница 
самых что ни на есть «прокля-
тых империалистов» празд-
новала вместе со всеми День 
международной солидарно-
сти трудящихся на первомай-
ском военном параде. К тому 
времени она имела на это все 
основания. Еще 12 апреля 
Указом Президиума Верхов-

ного Совета СССР она была на-
граждена орденом Трудового 
Красного Знамени «за выдающи-
еся заслуги в проведении обще-
ственных мероприятий по сбору 
средств в Англии для оказания 
медицинской помощи Красной 
армии». Орден ей торжественно 
вручит 7 мая Николай Шверник, 
первый заместитель приболев-
шего «всесоюзного старосты» то-
варища Калинина. 

Сам Черчилль уже 14 апреля 
благодарил Сталина за высокую 
награду супруги: «… Мы считаем 

большой честью награждение ее 
орденом Трудового Красного 
Знамени за ту работу, которую 
она проделала, чтобы смягчить 
ужасные страдания раненых во-
инов Красной Армии. Денежные 
суммы, которые она собирала, 
может быть, невелики, но это 
проникнутые любовью пожер-
твования не только богатых, но 
главным образом пенсы бедных, 
которые были горды тем, что 
еженедельно делали свои не-
большие взносы. От дружбы 
масс наших народов до взаимо-
понимания наших правительств 
и от взаимного уважения наших 
армий зависит будущее всего 
мира».

Напасть на союзника?
Сэр Уинстон, сочиняя эти 

строки, откровенно лукавил. 
Пока супруга совершала свой 
42-дневный визит и клялась в 
верной дружбе советскому наро-
ду, Черчилль велел Объединенно-
му штабу планирования военно-
го кабинета Великобритании раз-
работать операцию «Немысли-
мое». Проект был готов 22 мая 
1945-го и предполагал уже 1 
июля начало наступательных бо-
евых действий западных союзни-
ков против СССР с участием 10—
12 немецких дивизий. План был 
действительно немыслимой 
авантюрой — поставив целью си-
ловое вытеснение Красной армии 
из Польши, английский премьер 
напрочь игнорировал и самую 
главную ялтинскую договорен-
ность о скором вступлении Со-
ветского Союза в войну с Япони-
ей, и даже вечные для Лондона ин-
тересы все еще британской Ин-
дии. По расчетам лондонских 
стратегов, Москва может даже 
вступить в союз с Токио, что дела-
ло окончание войны для их аме-
риканских союзников делом 
очень непростым. Сегодня план 
операции «Немыслимое» легко 
доступен в Интернете, но уста-
ревшим не кажется: стоит только 
заменить в тексте Польшу на 
Крым. Есть там, кстати, и идея 
масштабных санкций против на-
шей страны в отношении поста-
вок оборудования и продовольст-
вия…

Так не стал ли визит первой 
леди в страну большевиков ды-
мовой завесой, операцией при-
крытия? Ведь Сталину бы и в го-
лову не пришло подозревать бри-
танского союзника в агрессив-
ных планах, пока Клементина 
рассыпается в искренних ком-
плиментах стране, сокрушившей 
Гитлера? Почему бы супруге пре-
мьера не приехать в СССР в нача-
ле мая — после Победы ее визит 
проходил бы еще «триумфаль-
нее» и мог помочь самому Чер-
чиллю в подготовке к парламент-
ским выборам 5 июля, которые 
он в итоге проиграл. Советская 
разведка благодаря Киму Филби 
и его друзьям по «кембриджской 
пятерке» вскоре получила тот са-
мый авантюрный план. 

Горячая благодарность 
за тактичное 
гостеприимство

Визит Клементины заканчи-
вался на высокой ноте. Утром 9 
мая в радиостудии Наркомата свя-
зи СССР, откуда Сталин обращал-
ся к народу в 1941-м, госпожа Чер-
чилль озвучила послание Красной 
армии и русскому народу от бри-
танской нации, подписанное су-
пругом: «…Я шлю Вам сердечные 
приветствия по случаю блестящей 
победы, которую Вы одержали, из-
гнав захватчиков с Вашей земли и 

разгромив нацистскую тиранию. 
…Здесь, в нашем островном отече-
стве, мы сегодня очень часто дума-
ем о Вас, и мы шлем Вам из глуби-
ны наших сердец пожелания сча-
стья и благополучия…»

В британском посольстве 9 мая 

отслужили благодарственный мо-
лебен. В тот же победный день за-
втрак в ее честь дал исполняющий 
обязанности главы Советского го-
сударства Шверник. А около семи 
часов еще один прием в честь Кле-
ментины был дан Всесоюзным об-
ществом культурной связи с загра-
ницей (ВОКС). Атмосфера была 
приятная — в концерте для первой 
леди участвовали скрипач Давид 
Ойстрах, оперная певица Наталья 
Шпиллер, кукольник Сергей 
Образцов, тенор Георгий Виногра-
дов…

11 мая 1945 года Клементина 
Черчилль завершила визит: «…Я 
была очень счастлива в Советском 
Союзе и благодарю всех, кто был 
так добр ко мне и сделал моё пре-
бывание здесь таким радостным. 
Я хочу выразить мою горячую 
благодарность Советскому прави-
тельству за радушное и тактичное 
гостеприимство, которое было 
оказано мне и моим спутникам...».

До Фултонской речи ее супру-
га Уинстона Черчилля, которая 
стала началом «холодной вой-
ны», оставалось меньше года.

Акцент

 Сталину и в голову не пришло 
бы подозревать британского 
союзника в агрессивных пла-
нах, пока Клементина рассы-
пается в комплиментах стра-
не, сокрушившей Гитлера

Акцент

 Иосиф Сталин:  «Я имел приятную беседу 
с госпожой Черчилль. Она произвела на меня 
большое впечатление»

Подготовка к 70-летию 
Победы: новости, фото, 
события 
www.rg.ru/sujet/5358

Премьер-министр Великобритании Уинстон Черчилль о своей 
жене Клементине: «Что за утешение и наслаждение встретить 
столь умную и благородную молодую девушку!» 

А
Р

Меч Сталинграда был вручен 
Уинстоном Черчиллем Иосифу 
Сталину в знак восхищения
мужеством людей, защищавших 
Сталинград.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Валерий Сюткин 
записал новый альбом
«Москвич 2015»

Профессор 
с гитарой

Александр Алексеев 

МАЛО кто из рок-музыкантов может похвастаться тем, 
что преподает и в университете, носит гордое звание 
профессор. И получает поздравительные открытки от ре-
жиссера Андрея Кончаловского. А до успеха на сцене 
успел поработать грузчиком, помощником повара и 
даже проводником скорых поездов. Но заслуженный ар-
тист России Валерий Сюткин — именно таков. Сегодня 
певец и гитарист будет праздновать в Театре Эстрады 
20-летие сольной карьеры и представит очередную пре-
мьеру — альбом «Москвич 2015», записанный теперь уже 
в сопровождении джазового ансамбля при участии 
мэтра гитары Алексея Кузнецова. 
О том, чем ему сегодня особенно интересно и важно зани-
маться, Валерий Сюткин рассказал обозревателю «РГ».

 Праздновать вы решили в два этапа: сначала выступили 
в клубе, куда ходит молодежь и где можно потанцевать. А 
теперь — в академическом Театре Эстрады с его уютными 
креслами… 
В А Л Е Р И Й  С Ю Т К И Н :  Мы 
это сделали, чтобы 
можно было посмо-
треть программу в 
разных форматах. И 
кто-то потанцевал 
под наши песни, а 
кто-то — послушал их 
более внимательно. 
Поэтому в Театре 
Эстрады мы предста-
вим и новый альбом, 
в который вошли пе-
сни, на которых я вы-
рос. Мы записывали его вместе с оркестром Light Jazz и 
нашим прославленным джазовым гитаристом Алексеем 
Кузнецовым. «Москвич 2015» — это дань нашему прошло-
му. Когда я пел их на Олимпиадах (наши спортсмены мно-
го лет просят, чтобы на Олимпийские игры вместе с ними 
ездил Валерий Сюткин и пел им в рамках «культурной 
программы». — Прим. А. А.), то уже точно знал: эти песни 
надо записывать! Потому что они были исполнены Мар-
ком Бернесом, Майей Кристалинской и другими звездами 
советской эстрады так блистательно, что должны остать-
ся и для следующих поколений. И «Подмосковные вече-
ра», и «Три года ты мне снилась»… Было очень дорого по-
лучить права у наследников, которым они сегодня при-
надлежат, но дело того стоило. 

 Теперь вы еще и профессор МГГУ имени М.А. Шолохова. 
Чему вам особенно хочется научить своих студентов?
ВАЛЕРИЙ СЮТКИН: Периодически я пытаюсь заплатить по сво-
им счетам и выразить благодарность людям, которым 
многим обязан: альбом «Москвич 2015» — это признание 
в любви любимым артистам советской эстрады. А препо-
давание в вузе, который я сам закончил, — благодарность 
тем, кто меня учил. Наш декан пригласила меня на кафе-
дру вокала и сказала: «У тебя все так искрометно получа-
ется, и это был бы очень полезный обмен опытом». Конеч-
но, я не мог отказать… На моих лекциях всегда собирается 
полный 600-местный зал, причем приходят студенты раз-
ных курсов. И они, как в программе «Голос», показывают 
мне по одному своему — любому по жанру — произведе-
нию. А я стараюсь помочь им найти себя. Ведь никто не 
учит ребят самому главному: чтобы стать большим арти-
стом, надо быть уникальным. И — быть личностью… А сре-
ди преподавателей есть и актриса Ирина Алферова. 

ВЫСТАВКА В ГЦСИ представили финалистов Х конкурса «Инновация» 

Что скрывает Афродита 
Жанна Васильева 

В 
отличие от прошлого года, 
когда выставка конкурсан-
тов «Инновации» проходи-

ла на двух площадках — в Государ-
ственном центре современного 
искусства и арт-пространстве 
ЦУМа, в этом году все работы фи-
налистов представлены в одном 
относительно небольшом зале 
ГЦСИ.  

В центре зала — макет триум-
фальной арки, которая оказыва-
ется симбиозом строительных 
лесов и каморки гастарбайтера. 
Арка — часть инсталляции «Спар-
так: Times New Roman» Хаима 
Сокола. За аркой на экране раз-
ворачивается «восстание Спар-
така» — своего рода реконструк-
ция римской истории, исполнен-
ная гастарбайтерами. Старые же-
лезные листы вместо римских 
знамен, раструб водосточной 
трубы вместо шлема триумфато-
ра и инструменты водопроводчи-
ка как ударные… Вся эта бутафо-
рия вроде оправдывается тем, 
что «снимается кино». Экспрес-
сивные жесты, подчеркнуто 
условные социальные маски пер-
сонажей, энергичный монтаж… 
Тут явно реконструируется не 
только Рим и бои гладиаторов, но 
и воодушевление левых худож-
ников 1920-х годов. Красные зна-
мена из старых тряпок, трафа-
ретные портреты Владимира Ле-
нина, Эрнста Тельмана, Розы 
Люксембург явно отсылают к па-
мяти о «спартаковцах» немецкой 
революции 1918 года. 

Вообще, «театральная» эсте-
тика оказывается очень значи-
мой для проектов нынешней 
«Инновации». По крайней мере, 
в номинации «произведение ви-
зуального искусства». Инсталля-
ция Ирины Кориной «Припев» 

предстает как пространство 
оставленной сцены театра по-
вседневной жизни. Праздник 
жизни отшумел, оставив пустые 
витрины, осыпавшиеся блестки, 
мягкую оболочку «ходячих» с ре-
кламой кукол. Вечное дежавю 
как навязчивый пошлый мотив-
чик балагана жизни. 

Что касается работы творче-

ского союза «Тереза», то его 
участники сделали кукольный 
спектакль «Пояс Афродиты». В 
нем условные куклы произносят 
монологи реальных тружениц 
секс-индустрии. Сценки, то гро-
тескные, то смешные, то печаль-
ные, перемежаются фрагмента-
ми записанных интервью. Эсте-
тика площадного театра соединя-

ется с документальным видео и 
абстракцией бумажных кукол… 
Но меньше всего это коллаж в да-
даистском духе. Введение в зону 
«видимости» исключенных по 
умолчанию маргиналов социума 
— довольно давняя традиция сов-
ременного искусства. Но у нас 
она, пожалуй, в новинку.

Лишь изысканная работа 
«1,4… 19» объединения «Куда бе-
гут собаки» вместо дистанции те-
атральной условности предлага-
ет зрителю «объективный» 
взгляд ученого на опыт с бегаю-
щей по лабиринту мышкой. Вы-
ходов тем меньше, чем больше 
упущенных возможностей. Воз-
можности представлены «вирту-

альными» мышками, которых 
мы видим на экране над реаль-
ным лабиринтом. Эти же двойни-
ки «запирают» выходы. И чем 
энергичнее белая мышка бегает, 
тем вернее оказывается запертой 
в тупике. И тут перед ней откры-
вается отличная возможность за-
ново обдумать житье-бытье. Сло-
вом, мышка живет в мире, до 
боли похожем на человечий. 

Среди открытий нынешнего 
конкурса — «Лаборатория город-
ской фауны» с инсталляцией «Зе-
лень внешняя» (впервые была 
показана в павильоне «Зерно» на 
ВДНХ) и Лера Лернер, которая 
«собирает» необычных город-
ских персонажей, работающих 
«волшебниками». Кто-то «што-
пает» вязаньем прорехи желез-
ных ограждений, кто-то поет в 
метро … для усопших, кто-то рас-
писывает лаком рюкзак… Лера 
создает галерею фото и видео-
портретов чудаков большого го-
рода, открывая в их странных ак-
циях поэтический потенциал. В 
их ряду можно найти и ее авто-
портрет — Птицелова, который 
«любит вольность» птиц и отпу-
скает их, «оставив память о 
встрече». Ее дневник похож боль-
ше не на скучный каталог, а на 
рассыпанные листки «Хазарско-
го словаря» Павича. 

Интрига остается актуальной 
до 21 апреля, когда будут объяв-
лены победители. Но, как всегда, 
герои двух внеконкурсных номи-
наций уже известны. Премию «За 
творческий вклад в развитие сов-
ременного искусства» получит 
Андрей Монастырский — концеп-
туалист, поэт, вдохновитель, ор-
ганизатор и летописец «Коллек-
тивных действий». Премию за 
«За поддержку современного 
искусства России» получит Ми-
хаил Пиотровский.

МУЗЫКА

Открылся
VI фестиваль
Мстислава
Ростроповича 

ПОЛЕТЫ 
НАЯВУ

Елена Чишковская

ПО ТРАДИЦИИ форум, собира-
ющий в столице мировые орке-
стры экстра-класса и лучших ди-
рижеров, начался в день рожде-
ния маэстро 27 марта в Большом 
зале консерватории. Старт ему 
дал Академический симфониче-
ский оркестр Санкт-Петербург-
ской филармонии под управле-
нием Юрия Темирканова.

Послушать легендарных му-
зыкантов в консерватории со-
брались многочисленные цени-
тели, а также высокие гости: На-
ина Ельцина, Ирина Антонова, 
Владимир Урин и многие другие. 

Программу концерта соста-
вили сочинения Брамса и Элга-
ра. В Концерте для скрипки с ор-
кестром Брамса солировал Анд-
рей Баранов, победитель Между-
народного конкурса королевы 
Елизаветы в Брюсселе 2012 года. 
Перед фестивальной публикой 
исполнитель предстал сложив-
шимся мастером с собственной 
манерой игры, заставляющей 
вспомнить о виртуозах вьета-
новской школы: легкий и полет-
ный, но не поверхностный звук, 
идеальная чистота интонацион-
ных линий, безупречная техни-
ка. Имперская мощь, которую с 
первых же тактов обрушил в зал 
петербургский оркестр, каза-
лась несколько тяжеловесной в 
сочетании с его игрой, но уже ко 
второй части был найден баланс, 
позволивший создать убедитель-
ный финал. Смысловым и эмо-
циональным центром програм-
мы стали симфонические вариа-
ции на оригинальную тему 

«Энигма» Эдуарда Элгара. Вхо-
дящее в постоянный репертуар 
оркестра, это произведение 
было отмечено целостностью ди-
рижерской интерпретации и от-
точенным качеством исполне-
ния. Медитативная углублен-
ность и неспешность разверты-
вания вела к кульминации цикла 
— величественному гимническо-
му Adagio (вариация «Нимрод»), 
прозвучавшему одухотворенно 
и грандиозно. Высокий градус 
торжественности Юрий Темир-
канов, которого публика не хоте-
ла отпускать со сцены, решил все 
же несколько сбавить и в качест-
ве тихого лирического послесло-
вия порадовал двумя «бисами», 
одним из которых стала скри-
пичная миниатюра Salut D’Amur 
(«Привет любви») Элгара в пере-
ложении для оркестра. 

Второй фестивальный вечер, 
состоявшийся в Концертном 
зале имени Чайковского 28 мар-
та, представил итальянский ор-
кестр — Maggio Musicale 
Fiorentino, вместе с которым 
приехал его художественный ру-
ководитель Зубин Мета. Много 
раз выступавший в Москве с раз-
личными коллективами, в том 
числе с возглавляемыми им Из-
раильским филармоническим 
оркестром, маэстро ни разу не 
дирижировал здесь программой 
из русской музыки, и фестиваль 
Ростроповича предоставил ему 
эту возможность. Прозвучали 
«Рассвет на Москве-реке» Му-
соргского, Третий фортепиан-
ный концерт Рахманинова и Ше-
стая симфония Чайковского.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зубин Мета, 
главный дирижер оркестра 
Maggio Musicale Fiorentino: 

— Я уже не в первый раз приезжаю на 

фестиваль, и делаю это в память о 

моем друге Славе. Я познакомился с 

ним в 1963 году, и мы сразу же стали 

друзьями. Мы провели с ним много 

времени как на сцене, так и за ее пре-

делами. Он очень помог мне, когда я 

открывал школу имени моего отца в 

Бомбее, и для меня память о Славе 

очень дорога. Поэтому я всегда стара-

юсь найти время, чтобы приехать на 

фестиваль в Москву. И, конечно, обя-

зательно приеду сюда снова. 

Кино  На экраны вышел фильм «Призрак» с Федором Бондарчуком 

Обещал вернуться 

Сусанна Альперина

Ф
ильм «Призрак» (в 
прокате с 26 марта) 
острые на язык жур-
налисты уже успели 
окрестить «Малыш 

и Карлсон». И в качестве слогана 
к этой картине действительно 
вполне бы могли подойти слова 
«Он улетел, но обещал вернуть-
ся». 

На самом деле в фильме есть 
все те же составляющие, что и в 
сказке Астрид Линдгрен. Есть 
«Малыш» — школьник Ваня Куз-
нецов, которого играет Семен 
Трескунов, — одинокое, никем не 
понимаемое существо. Его мама 
(актриса Ксения Лаврова-Глин-
ка) — она в чем-то похожа на Фре-
кен Бок. Бальные танцы — совсем 
не мужское занятие Вани, вопло-
щение мечты его мамы и предмет 
издевок одноклассников. Плюс 
затаенная любовь к одноклас-
снице Полине, которая проявля-
ется в том, что «Малыш» делает 
за нее домашние задания. Полине 
же нравятся парни, из серии «Я 
рожден волновать, а не волно-
ваться». Именно так говорит 
симпатичный раздолбай из их 

класса, которому она адресует 
свои улыбки.

В образе «Карлсона» — приви-
дение-призрак Юрий Гордеев. 
Тут и пропеллер есть, но не у 
Юрия, а у самолета ЮГ-1, потому 
что главный герой по профессии 
— авиаконструктор. Вернее, был 
им до того, как по собственному 
«раздолбайству», пьяным попал 
в автоаварию и стал призраком. 
Роль призрака авиаконструктора 
Юрия Гордеева исполняет Федор 
Бондарчук. 

Наблюдать за взаимоотноше-
ниями этой странной пары очень 
смешно. Настолько, что, выйдя из 
кинозала, зритель понимает — он 
посмотрел очень симпатичную 
современную отечественную ко-
медию, пусть и не совсем с новым 
сюжетом.Некоторое время назад 

в нашей стране появились разго-
воры, что хорошо бы возрождать 
семейное и детское кино. Алек-
сандр Войтинский — режиссер 
фильма «Призрак», он же — один 
из продюсеров, наряду с Сергеем 
Сельяновым и Михаилом Врубе-
лем привлек к выполнению этой 
задачи такого «тяжеловеса» в 
современном отечественном ки-
нематографе, как Федор Бондар-
чук. И вдруг оказалось, что лег-
кая роль в семейной комедии — 
именно то, что нужно. Работа Фе-
дора Бондарчука в этой картине 
— несомненная удача. Хотя сам 
Федор Сергеевич в ответ на во-
прос обозревателя «РГ» о том, не 
собирается ли он заняться разви-
тием детского и семейного кино, 
ответил так:

— Заняться бы хотел, но жанр 

этот очень сложный. Потому что 
на такое кино, которое было в Со-
ветском Союзе, сейчас никто не 
пойдет. Подобные фильмы сни-
маются, но они делаются ни для 
кого. Соблюсти баланс тяжело, 
прежде всего потому, что темати-
чески нужно хорошо сделать для 
семейной аудитории, но при 
этом и визуально снять интере-
сно. То есть, чтобы родителям 
было не менее любопытно, чем 
детям, и наоборот.

— Но у вас же получилось.
— Да, наше кино попадает в се-

мейную аудиторию, и это дорого-
го стоит, потому что за этим сто-
ит большой зритель. Путь к это-
му тяжелый. Причина в том, что 
инструментарий изменился. По-
тому что юная аудитория смо-
трит весь тот репертуар, который 
идет в кинотеатрах, а с этим мож-
но и перемудрить. Или наоборот 
— что-то недоделать. Поэтому 
разговор в нашем фильме очень 
правдивый. В нем есть террито-
рия школы и взаимоотношения в 
ней. Я наблюдал за молодыми 
людьми на съемочной площадке 
— они разговаривали на каком-то 
«инопланетном» языке. Если ты 
его воспринимаешь, осознаешь и 

можешь передать в кино, то это, 
конечно, попадание. Но, как я 
уже сказал, это сложный жанр.

Главного злодея в картине убе-
дительно играет Игорь Угольни-
ков. Но еще один полноправный 
герой фильма — это самолет ЮГ-
1. Сцена с его посадкой на автоса-
лоне в Жуковском — самый на-
пряженный момент в картине. 
Управляет-то «железной птицей» 
несовершеннолетний школьник, 
хотя и под руководством опытно-
го призрака. У режиссера Алек-
сандра Войтинского есть за пле-
чами опыт работы во франшизе 
«Елки». Посадка самолета на за-
пасной аэродром в «Елках» 
очень волнует зрителей, но в 
«Призраке» все сделано на не-
сколько голов выше. Да и сам са-
молет — таков, что, если в нашей 
стране такие будут конструиро-
вать не только в кино, то вскоре в 
области самолетостроения, мы 
оставим позади весь мир.

В образе «Карлсона» — привидение-
призрак Юрий Гордеев в исполне-
нии Федора Бондарчука.

Экспрессивные жесты, энергичный
монтаж... Акцент

 Интрига остается актуальной 
до 21 апреля, когда будут 
объявлены победители

Акцент

 Если ты воспринимаешь 
«инопланетный» язык, 
то это — точное попадание

Альбом 
«Москвич 2015» — 
это признание 
в любви любимым 
артистам 
советской эстрады 

Зубин Мета: Я всегда стараюсь 
найти время, чтобы приехать 
на фестиваль в Москву. 
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Трейлер фильма смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1099972
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ФИЛИАЛ ОАО «РУСАЛ Братск» г.Шелехов 
ИНФОРМИРУЕТ:

 На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 
23.11.1995 г. «Об экологической экспертизе», приказа 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения по оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» Администрация Шелеховского муници-
пального района организовывает проведение обществен-
ных обсуждений в форме публичных слушаний по вопросу 
«Строительства утилизационной котельной прокалочного 
комплекса № 2» ОАО «РУСАЛ Братск» филиал г.Шелехов.

Проектом предусмотрено охлаждение горячих дымовых газов 
после печи прокаливания кокса № 2 и частичное сжигание коксо-
вой пыли перед газоочистными установками с применением тех-
нологии утилизации тепла в котле утилизаторе с выработкой тех-
нологического пара. Для этих целей запроектирована утилизаци-
онная котельная. Охлаждение перед установками газоочистки 
производится в паровом котле утилизаторе.

Участок под строительство утилизационной котельной распо-
ложен по адресу: г. Шелехов, ул. Индустриальная, 4, ОАО «РУСАЛ 
Братск» филиал г. Шелехов.

Публичные слушания по вопросу строительства утилизацион-
ной котельной прокалочного комплекса №2 ОАО «РУСАЛ Братск» 
филиал г.Шелехов будут проводиться 28.04.2015 в 18.00 в здании 
администрации г. Шелехов, по адресу: Иркутская область, г.Шеле-
хов, ул. Ленина, 15, актовый зал.

Заказчик строительства: филиал ОАО «РУСАЛ Братск» в г. Ше-
лехов, адрес: 666034, Иркутская область, г. Шелехов, ул. Инду-
стриальная, 4, тел.9-24-40.

 Замечания и предложения в письменной форме можно направ-
лять по адресу: 666034, Иркутская область, г.Шелехов, ул. Ленина, 
д. 15. Администрация Шелеховского муниципального района, тел. 
4-32-52, в рабочие дни с понедельника по вторник с 09.00 до 18.00, 
с перерывом на обед с 13.00 до 13.48.

 Техническое задание, оценка воздействия на окружающую сре-
ду утилизационной котельной, иная информация доступны для 
ознакомления по адресу: Иркутская область, г. Шелехов, ул. Инду-
стриальная, 4, холл заводоуправления № 2, в рабочие дни с 13.00 
до 16.00, телефоны: 9-24-40, 9-33-64.

 Окончательный вариант оценки воздействия на окружающую 
среду будет утвержден заказчиком после проведения публичных 
слушаний в срок до 28.05.2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Разрез «Берёзовский» представляет на общественные об-
суждения материалы оценки воздействия на окружающую природ-
ную среду намечаемой хозяйственной деятельности ООО «Разрез 
«Берёзовский» участка добычи известняка «Чибуринский» в Про-
копьевском районе Кемеровской области по объекту экологической 
экспертизы проектной документации «Отработка запасов известня-
ка открытым способом на участке «Чибуринский» ООО «Разрез «Бе-
рёзовский».

Проектную документацию на указанный объект разработало 
ООО «Проектгидроуголь-Н».

Ознакомиться с резюме нетехнического характера по проектной 
документации, включая результаты оценки воздействия намечае-
мой деятельности на окружающую среду, можно в администрации 
Калачёвского сельского поселения Прокопьевского района Кеме-
ровской области по адресу: улица Советская, 76 и в Доме культуры 
села Калачёво по адресу: переулок Советский, 19.

Предложения и замечания принимаются в течение 30 дней после 
публикации объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



14 Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 марта 2015 
вторник №66 (6637)

Образование facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ По каким тестам проверяют задания в начальной школе

Шаров против Бианки
Ирина Ивойлова

В 
«РГ» от 10.03 «Еженька и Чу-
довище» мы рассказали о 
том, какие сомнительные 

тексты иногда предлагают учени-
кам в школе. Кто и как составляет 
тесты для проверочных работ? 
Сколько раз в месяц можно прово-
дить в начальной школе тестиро-
вание? Могут ли быть у хорошего 
педагога в классе сплошные троеч-
ники? На вопросы «РГ» отвечает 
доктор педагогических наук, ди-
ректор Московского центра каче-
ства образования Алексей Рытов.

Алексей Иванович, кто подбира-
ет тексты для всевозможных 
проверочных работ и составляет 
вопросы к ним?
АЛЕКСЕЙ РЫТОВ: Это группа авторов-
разработчиков центра, куда вхо-
дят методисты, учителя, препода-
ватели педвузов, Московского ин-
ститута открытого образования, 
Федерального института педаго-
гических измерений. Есть канди-
даты и доктора наук. Все тексты  
обязательно проходят не менее 
двух экспертиз. Высказывает 
мнение специалист по тестирова-
нию — тестолог, потом — педагоги-
ческое сообщество. Обычно это 
Ассоциация учителей. И сейчас на 
всех наших бланках значится: 
«Одобрено ассоциацией…»

Насколько компетентные люди 
входят в ассоциацию? Есть ли 

там учителя с громкими имена-
ми? Сергей Волков, например?
АЛЕКСЕЙ РЫТОВ: Педагоги автори-
тетные. Но должен заметить: да-
леко не каждый даже самый ува-
жаемый учитель может грамот-
но составить тест. Кстати, по по-
воду сказки «Еженька и Чудови-
ще» Александра Шарова. Важ-
ный критерий выбора текста — 
незнакомый для ученика мате-
риал, не изучаемый по школь-
ной программе. Именно в этом 
случае объективно можно оце-
нить: научился ли ребенок опре-
делять главную мысль в тексте, 
делать по нему простейшие вы-
воды и уметь ответить на эле-
ментарные вопросы. И с точки 
зрения соответствия новым 
стандартам, по которым учится 
начальная школа, все тут нор-
мально. Для теста, проверяюще-
го определенные умения, эта 
сказка безупречна. Хотя по по-
воду самого текста можно, ко-
нечно, спорить.

А почему для тестов не берут Би-
анки, Пришвина, Мамина-Сиби-
ряка? Или русские народные 
сказки?
АЛЕКСЕЙ РЫТОВ: Берут. Но вот сейчас 
в четвертом классе обязательно 
проводится метапредметная ди-
агностика: надо понять, как уче-
ник может использовать знания 
по разным предметам. Чтобы 
проверить, как школьники уме-
ют читать или писать, классиков 

нужно включать в тесты. Но для 
метапредметной работы — далеко 
не всегда.

Иногда контрольные и прове-
рочные работы идут в школах 
чуть ли не каждый день. Зачем?
АЛЕКСЕЙ РЫТОВ: До 4-го класса кате-
горически нельзя проводить ни-
каких независимых внешних ди-
агностик. Все диагностики для на-
чальной школы носят доброволь-
ный характер. Каждая школа еще 
летом знает, что и когда она мо-
жет проверить. Обязательная ра-
бота в начальной школе единст-
венная — метапредметная диагно-
стическая в 4-м классе, проект де-

моверсии которой был вывешен 
на сайте МЦКО для общественно-
го обсуждения еще полгода назад.

Замечания были?
АЛЕКСЕЙ РЫТОВ: В одном из заданий, 
например, надо было проверить, 
как ученики ориентируются по 
схеме метро. Но пошли возраже-
ния: мол, на метро до школы 
ездят далеко не все. Задание 
убрали.

Учителя за плохие результаты 
класса могут наказать?

АЛЕКСЕЙ РЫТОВ: Это решает админи-
страция школы. Но когда у учите-
ля на внешней диагностике 55 
процентов учеников получили 
двойки, а учитель отчитался, что 
материал этот пройден, я бы, на-
верное, наказал за такие резуль-
таты учителя. Если у него при 
этом высшая категория, надо се-
рьезно подумать, заслуженно ли?

Недавно в 5-м классе ученик ре-
шал задачу: рассчитать стои-
мость поездки на курорт, вклю-
чая питание, дорогу. Ответ не со-
шелся. Оказывается, ученик 
включил в сумму и стоимость 
обратного билета. Что по логике 
совершенно верно, но тестом не 
предусмотрено. Как быть с деть-
ми, которые не укладываются в 
«рамки»?
АЛЕКСЕЙ РЫТОВ: Сейчас увеличено 
число заданий с открытым отве-
том, где ученик может высказать 
свое мнение. Работы проверяет 
не машина, а эксперты, и вряд ли 
они снизят баллы за нестандар-
тный подход к решению задачки. 
Всегда в заданиях есть вопросы 
типа: убери лишнее слово из 
ряда — «лев», «тигр», «кошка», 
«скамейка», «дерево». И будут 
дети, которые не будут опреде-
лять род, часть речи, одушевлен-
ный или нет предмет, а скажут: 
они все относятся к одной груп-
пе, так как все это можно встре-
тить в зоопарке. И это тоже пра-
вильный ответ.

Экзамены На досрочной сдаче ЕГЭ уже аннулировали 16 работ

Пришпорили

Ирина Ивойлова, 
Наталья Граф (Омск)

Ш
кольники сдали 
досрочно единый 
госэкзамен  по 
русскому языку.

В этом году 
ЕГЭ по русскому языку досрочно 
писали почти 5 тысяч человек. 
Для сдачи экзамена было откры-
то 127 пунктов в 78 регионах.

В тестах по русскому языку 
теперь нет «угадайки» — заданий 
с выбором ответа, а в билетах 
только две части:  обычные тесты 
и задание, которое требует раз-
вернутого ответа.  Обычно это 
эссе — самое трудное задание для 
учеников. 

— Прошел досрочный экзамен  
по математике базового и про-
фильного уровней,  в субботу был 
экзамен по географии и литера-
туре. К сожалению, у нас  есть ан-
нулированные результаты: 12 
результатов за использование 
мобильных телефонов и четыре — 
за использование шпаргалок, — 
рассказал глава Рособрнадзора 

Сергей Кравцов. По его словам, 
вместе с тем нарушений в этом 
году на досрочной волне значи-
тельно меньше, чем в прошлом.

— Если учесть, что в прошлом 
году досрочный ЕГЭ сдавали 900 
человек, а в этом около 9 тысяч, 
то можно сказать, что количест-
во нарушений в этом году в пять 
раз меньше, — сказал Кравцов.

Во время кампании ЕГЭ -2015 
Рособрнадзор будет тесно рабо-
тать с Павлом Астаховым, Упол-
номоченным при президенте Рос-
сии по правам ребенка.  В прош-
лом году в его почте были жалобы 
на нарушения прав детей, в том 

числе из Калужской области. Уче-
ники жаловались, что их поймали 
с мобильниками на экзамене, а 
правила ЕГЭ запрещают в такой 
ситуации пересдачу тестов. 

— Конечно, исключения быва-
ют, но здесь жесткое требование, 
— высказал свое мнение уполно-
моченный, — не надо надеяться на 
что-то, потому что после экзаме-
на вы придете к уполномоченно-
му по правам ребенка: «Забыл, 
принес, пересдать не дают, а у 
меня надежда была»… 

На досрочный ЕГЭ по русскому 
языку в Омске пришло более 100 
человек. Записывались 165, но по-
чти треть  школьников, желающих 
сдать экзамен раньше времени, в 
последний момент передумали.

Вход на территорию обычной 
средней школы №142 — строго по 
пропускам. Металлоискателями 
досматривают даже педагогов и 
наблюдателей. Среди аудиторных 
сотрудников — преподаватели фи-
зики, математики и информати-
ки. Филологи от работы освобо-
ждены — чтобы не подсказывали.

Практически все старшеклас-

сники приезжали в сопровожде-
нии учителей. Алмаса Токкулина 
из 67-й гимназии провожала на 
ЕГЭ его педагог по русскому язы-
ку Галина Иващенко.

— Больше всего мы переживаем 
за сочинение, — говорит Галина 
Васильевна. — Предыдущие годы 
показали, что оно дается детям тя-
желее всего. Особенно сложно им 
аргументировать свою собствен-
ную позицию. Как правило, вы-
пускники приводят примеры из 
жизни, а не из литературных про-
изведений. Сказывается отсутст-
вие читательского опыта.  

Илья Луговой и Евгения Гла-
зычева из гимназии № 69  экза-
мен тоже сдавали досрочно, так 
как решили поступать в ино-
странные вузы. Женя собирается 
учиться экономике в Праге, а 
Илья — в Китае.

— Я выбрал международный 
университет в Шанхае, — говорит 
Илья. — Цены за обучение там 
ниже, чем в Омске, и какие пер-
спективы!  Выучу несколько язы-
ков, познакомлюсь с жизнью 
другой страны.

А вот Дмитрий Скворцов, нао-
борот, приехал сдавать ЕГЭ в 
Омск из Казахстана. Для абиту-
риентов из соседней республики 
«досрочные» экзамены — отлич-
ный шанс, чтобы попробовать 
поступить в российский вуз и 
проверить свои знания. 

Еще среди «досрочников» 
этого года много мальчишек в во-
енной форме. Сдавать ЕГЭ по 
русскому языку они приехали 
прямо из армии.

— Я служу срочную службу в 
артиллерийских войсках, — рас-
сказывает Бекзат Пшембаев. – 
Хочу поступить в танковый ин-
ститут. Если не сдам экзамены — 
целый год будет потерян.  Мате-
матику уже написал, сейчас — 
русский, потом — физика. Коман-
дир пошел мне навстречу, поэто-
му надо его не подвести. Сказал, 
если не поступлю — буду до конца 
службы дежурить вне очереди.

Такая же ситуация и у других 
солдат. Десантники Владимир Во-
робьев и Евгений Карпинец гото-
вились к ЕГЭ в перерывах между 
строевой подготовкой. Мальчи-
шек призвали в армию сразу по-
сле того, как они получили ди-
пломы в колледже. Когда демоби-
лизуются — абитуриентский се-
зон будет уже закрыт. Выход один 
— сдавать экзамены весной.

30 марта. Старшеклассники омской 
школы № 142 в ожидании начала 
ЕГЭ по русскому языку.

КСТАТИ
Чтобы получить аттестат, 
надо набрать по русскому языку 
24 балла, по математике про-
фильного уровня — 27 баллов (по 
100-балльной системе), базового 
уровня — 3 балла (из 5).

Акцент

 Среди «досрочников» много 
мальчишек в военной форме. 
Сдавать ЕГЭ они приехали 
прямо из армии
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Как ни странно, ни русская, ни зару-
бежная классика для школьных 
тестов, часто не подходит. 
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В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в постановке ударения: 

НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это 

слово.

позвонИм, рвалА, грАжданство, давнИшний, отобралА

Расставьте знаки препинания: укажите все цифры, на месте которых в предло-

жении должны стоять запятые.

Первая выставка передвижников (1) открывшаяся в 1871 году (2)

убедительно продемонстрировала существование в живописи (3)

складывавшегося на протяжении 60-х годов (4) нового направления.

ИЗ ДЕМОВЕРСИИ ЕГЭ-2015 ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ (С САЙТА ФИПИ)

Какие новшества ждут 
участников ЕГЭ? 
Видеокомментарий 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1087954

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, рас-
положенных в границах Особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Липецк» на тер-
ритории Грязинского района Липецкой области и не сдан-
ных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 
02 01:188 площадью: 7 162 944,00 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земель-
ные участки можно получить:

на сайте: www.russez.ru;
по телефону: +7 (4742) 51 52 27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
 Сибирь» извещает о проведении общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по проекту «Обустройство скважин 
кустов 924, 927, 929 и разведочных скважин 16Р, 17Р Нивагальско-
го месторождения». Шифр 23/14.

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: Нижне-

вартовский район, ХМАО.
Заказчик: ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 

Сибирь», г. Лангепас, ул. Ленина, д. 43.
Исполнитель: ХМРО РАЕН, г. Нижневартовск, ул. Пионер-

ская, д. 12.
Общественные обсуждения (слушания) организованы ад-

министрацией Нижневартовского района и состоятся 13 мая 2015 
года в 11.00 (время местное) по адресу: п. Аган, ул. Новая, 16, 
помещение МКУ «Культурно-спортивный центр сельского посе-
ления Аган».

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на 
окружающую среду можно с 08.04.2015 по 12.05.2015 г. по 
адресам:

1.  Нижневартовский район, п. Аган, ул. Новая, 16, помещение 
МКУ «Культурно-спортивный центр сельского поселения 
Аган».

2.  г. Нижневартовск, ул. Пионерская, д. 12, ХМРО РАЕН.
Телефон: 8 (3466) 24-47-13 (доб. 200).
Ответственный: ГИП Шарафутдинов Р.А.
Прием письменных замечаний и предложений от граж-

дан и общественных организаций осуществляется с момента 
публикации настоящего объявления по 12.05.2015 г. – в рабочие 
дни с 8.30 до 17.30 по адресу: ул. Пионерская, 12, ХМРО РАЕН, 
каб. 302, телефон/факс: 8 (3466) 24-47-13 (доб. 200)/ 24-38-06 и 
в общественной приемной по адресу: Нижневартовский район, 
п. Аган, ул. Новая, 16, помещение МКУ «Культурно-спортивный 
центр сельского поселения Аган».

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» ОАО 
«ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» на основании постановления администрации 
МО СП «Село Тиличики» №18 от 23.03.2015 г. информирует о 
проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) намечаемой 
деятельности по проекту «Строительство причального пирса в 
с.  иличики».

Местоположение объекта: Камчатский край, Олюторский район, 
портпункт с. Тиличики.

Цель намечаемой деятельности: Строительство причального 
пирса для приема генеральных грузов и угля для снабжения населения 
Олюторского района.  

Основные характеристики объекта: В состав объектов проекти-
руемого портпункта входят: гидротехнические сооружения (4 причала, 
берегоукрепление), административно-бытовое здание, крытый склад, 
открытая складская площадка, котельная, трансформаторная подстан-
ция, очистные сооружения, КПП.

Заказчик строительства объекта: Федеральное агентство мор-
ского и речного транспорта (Росморречфлот), юридический адрес: Рос-
сия, 125993 Москва, ул. Петровка, 3/6.

Г е н е р а л ь н а я  п р о е к т н а я  о р г а н и з а ц и я :  О А О 
«ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, г. Санкт-
Петербург, ул. Межевой канал, д. 3, корп. 2, тел. (812)703-40-10, факс 
(812) 703-49-78.

Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация МО СП «Село Тиличики».

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейст-
вия на окружающую среду можно по адресу: 688800, Камчатский 
край, Олюторский район, с. Тиличики,  ул. Молодёжная, д. 12, админи-
страция сельского поселения «Село Тиличики», кабинет специалиста 
№ 110 с 9.00 до 18.00.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде в месте ознакомления с указанными материалами. 

Общественные слушания (обсуждения) состоятся: 14 мая 2015 
года в 18 часов 00 минут по адресу: 688800, Камчатский край, Олютор-
ский район, с. Тиличики,  ул. Молодёжная, д. 10, здание МБУК Олютор-
ского МР «Центр культуры и досуга».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация Находкинского городского округа и ООО «СПбун-
кер» уведомляют о сроках и местах доступности предварительного вари-
анта материалов по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) в 
составе проектной документации  по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду «Организация рейдового перегрузочного комплекса 
(РПК) нефтепродуктов на акватории порта Находка и выполнении Пла-
на ПЛРН», а также о дате и месте проведения общественных обсуждений 
по указанным материалам.

Название намечаемой деятельности: РПК (рейдовый перегрузоч-
ный комплекс).

Цели намечаемой деятельности: проведение операций по пере-
грузке нефтеналивных грузов с судна на судно.

Местоположение площадки строительства: акватория порта На-
ходка в заливе Находка (залив Петра Великого) Японского моря.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
ООО «СПбункер», 198095, г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, д. 16, литер А, 
пом. 119 Н, тел.: (812) 332-34-80.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 3 (три) месяца.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация  Находкинского городского округа.

Организация, ответственная за разработку материалов оценки 
воздействия на окружающую среду: ОАО «Дальневосточный науч-
но-исследовательский, проектно-изыскательский, и конструкторско-
технологический институт морского флота», 690091, г. Владивосток, ул. 
Фонтанная, 40, тел.: (423) 240-17-64, факс: (423) 240-18-14.

Программа общественных обсуждений:
Разработанные информационные материалы будут представлены на 

рассмотрение общественности и всех желающих принять участие в оцен-
ке воздействия на окружающую среду в г. Находка, ул. Сенявина 14 в Цен-
тральной городской библиотеке, а также в отделе экологии и природо-
пользования Администрации Находкинского городского округа по адре-
су: г. Находка, ул. Школьная, 18, каб. 109. Предварительный вариант ма-
териалов ОВОС будет доступен для ознакомления в течение 1 месяца с 3 
апреля  по по 3 мая. 2015 г.  в соответствии с действующим законодатель-
ством.

Отдел экологии и природопользования Администрации Находкинс-
кого городского округа будет принимать замечания и рекомендации к 
предварительным материалам ОВОС. Заинтересованные представители 
общественности могут получить и заполнить бланки замечаний и реко-
мендаций. Свои предложения можно направить почтовым сообщением 
или по факсу  в адрес:  ООО «СПбункер», 198095, г. Санкт-Петербург, пр. 
Стачек, д. 16, литер А, пом. 119 Н, тел./факс.: (812) 332-34-80. E-MAIL: 
info@spbunker.ru; отдел экологии и природопользования Администра-
ции Находкинского городского округа, г. Находка, ул. Школьная, 18, 
каб. 109.

Администрация Находкинского городского округа и ООО «СПбун-
кер» проведут общественные слушания по материалам оценки воздейст-
вия с заинтересованными представителями общественности в г. Находка, 
ул. Сенявина, 14, в Центральной городской библиотеке,  которые состо-
ятся  5  мая 2015 г. в 17.00.

После окончания общественных обсуждений в течение месяца  ООО 
«СПбункер» и отдел экологии и природопользования администрации 
Находкинского городского округа будут  принимать от заинтересован-
ных представителей общественности письменные замечания и предло-
жения к материалам ОВОС в составе проектной документации  по мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду  «Организация рейдо-
вого перегрузочного комплекса (РПК) нефтепродуктов на акватории 
порта Находка и выполнении Плана ПЛРН».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИННОВАЦИИ

Более 4 тысяч 
аудиторий 
в пунктах сдачи 
ЕГЭ в Москве 
оснащены 
«оком» 
видеокамер

ТЕБЯ 
ПОЙМАЮТ, 
А ТЫ 
НЕ СПИСЫВАЙ

Сергей Жуков

ЕДИНЫЙ государственный эк-
замен в Москве в этом году бу-
дут сдавать более 57 тысяч че-
ловек — нынешние одиннадца-
тиклассники и выпускники 
прошлых лет. А знания учени-
ков девятых классов — их боль-
ше 75 тысяч — проверят на 
Основном госэкзамене (ОГЭ). 
Об этом на пресс-конференции, 
посвященной итоговой аттеста-
ции школьников, сообщил за-
мруководителя столичного де-
партамента образования Гайяр 
Алимов.

Основные требования к ЕГЭ, 
отметил Алимов, существенно 
не изменились. Обязательные 
предметы — русский язык и ма-
тематика. Остальные предметы 
школьной программы — по же-
ланию.

— Больше 50 процентов вы-
пускников в этом году выбрали 
для сдачи обществознание, — 
рассказал он. — Свыше 30 про-
центов предпочли иностранные 
языки — английский, немецкий, 
французский и испанский. Фи-
зику будут сдавать чуть больше 
20 процентов.

Впервые в этом году знания 
по математике проверят по но-
вой схеме. Выпускникам пред-
ложили определиться, какой 
вариант — базовый или про-
фильный — они будут сдавать. 
По словам директора москов-
ского Центра педагогического 
мастерства Ивана Ященко, пер-
вый уровень предпочли 61 про-
цент школьников, второй — 72. 
При этом каждый мог выбрать 
оба варианта, поэтому получа-
ются такие цифры, объяснил 
он.

— Раньше все выпускники 
получали одинаковые контр-
ольно-измерительные матери-
алы, — пояснил Ященко. — Поэ-
тому у многих ребят, не мечта-
ющих стать великими матема-
тиками и физиками и не плани-
рующих поступать в техниче-
ские вузы, некоторые задачи 
вызывали ощущение легкого 
шока.

Особое внимание в этом году 
уделено вопросам обществен-
ного наблюдения за проведени-
ем экзаменов. Системами виде-
онаблюдения, по словам Али-
мова, уже оборудованы более 4 
тысяч аудиторий в пунктах про-
ведения ЕГЭ. Камеры будут ра-
ботать в режиме оффлайн, то 
есть там будет вестись только 
видеозапись. Но, если у кого-то 
возникнут подозрения о нару-
шениях процедуры сдачи ЕГЭ, 
видеофайлы всегда можно полу-
чить. Они хранятся в течение 
трех лет после экзамена. За со-
блюдением регламента будут 
следить и многочисленные на-
блюдатели — представители раз-
личных общественных органи-
заций, в том числе из других ре-
гионов России.

Что касается ОГЭ, его в этом 
году будут сдавать больше 75 
тысяч девятиклассников. Обя-
зательные предметы те же, что 
и на ЕГЭ. На выбор предлагают-
ся два предмета, правда, от их 
сдачи можно отказаться. Изме-
нится также сама процедура 
проведения ОГЭ. Это коснется 
только экзамена по физике — 
контрольно-измерительные ма-
териалы впервые будут распе-
чатаны непосредственно в ме-
стах его проведения. Такой шаг, 
объяснили в департаменте об-
разования, позволит избежать 
утечки экзаменационных мате-
риалов. Если опыт признают 
успешным, его распространят в 
будущем на экзамены по всем 
предметам.

В пунктах проведения ЕГЭ и 
ОГЭ также планируется ужесто-
чить меры безопасности. В 
частности, усилят охрану и 
установят металлодетекторы.

В пунктах проведе-
ния ЕГЭ ужесточат 
меры безопасности. 
В частности, усилят 
охрану и установят 
металлодетекторы
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Деловой завтрак Генменеджер хоккейной сборной России Андрей Сафронов рассказал «РГ», зачем чемпионы мира 
будут жить за городом, может ли Олег Знарок работать в клубе и почему «Динамо» не участвует в «гонке зарплат» 

Менеджер и его золотая команда
Илья Зубко, Илья Соболев 

П
ока в Кубке Гагарина 
определяются фина-
листы, московское 
«Динамо» заверша-
ет сезон. 2 апреля в 

Новогорске состоится встреча 
команды с болельщиками, на ко-
торой будут подведены итоги 
года. 

А главному тренеру «бело-го-
лубых» Харийсу Витолиньшу и 
генеральному директору клуба 
Андрею Сафронову до заверше-
ния сезона еще далеко. Набирает 
ход подготовка сборной России к 
чемпионату мира-2015: Вито-
линьш в национальной команде 
помогает главному тренеру Оле-
гу Знарку, а Сафронов — гене-
ральный менеджер. Несмотря на 
загруженный график, Андрей 
Николаевич побывал в «Россий-
ской газете» и рассказалмного 
интересного.

«Насыпать» не будем

Андрей Николаевич, с вашего 
позволения, начнем беседу с во-
просов болельщиков. Вот что пи-
шет один из них: «Болею за «Ди-
намо» с пяти лет. «Динамо» нуж-
ны перемены. Одни и те же хок-
кеисты уже устали вытягивать 
команду на первые места». Саша 
из Мценска Орловской области.
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Был у меня давно 
знакомый из города Мценска. 
Правда, его звали Сережа, а не 
Саша. Перемены в «Динамо» бу-
дут. У нас очень хорошая школа, 
молодежная команда. Она, мо-
жет, не борется за высокие места, 
но в первой команде уже были за-
играны в конце «гладкого» чем-
пионата и в начале плей-офф по 
три-четыре молодых игрока. Это 
дорогого стоит, у нас есть резерв, 
на который мы будем облокачи-
ваться. Возвращать всех, поку-
пать, брать… Не так это просто. 
Есть у нас один клуб, наш прези-
дент просил пока его не назы-
вать, который динамовским иг-
рокам предлагает контракты в 
два-три-четыре, а некоторым и в 
десять раз больше. Ну зачем мы 
будем за этим гоняться. Когда 
рынок начинается внутри двух-
трех клубов, у которых есть «на-
рядный» бюджет или какие-то 
амбиции, — это не рынок, это 
просто баловство. У нас в «Дина-
мо» играет молодой защитник 
Андрей Миронов — кандидат в 
сборную. Ему предлагают кон-
тракт в семь раз больший, чем он 
получает в «Динамо». Или вот об-
щаюсь с нашим нападающим по 
фамилии Мосалев, которого Маг-
нитогорск списал, а мы выпесто-
вали, и он говорит: «Ярославль 
звонил — насыпают». Я говорю: 
«Ну пускай». Но дают-то в три 
раза больше. Мы «насыпать» ни-
кому не будем. Очень просто, ког-
да пришел, купил и поехал. А ты 
создай, слепи.

В «Динамо» по меркам КХЛ зар-
платы какого уровня?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Думаю, что мы 
где-то с 8-го по 14-е место зани-
маем по фонду заработной пла-
ты. Но вы не забывайте, мы пер-
вые, кто вернул ту вертикальную 
структуру, которую раньше поте-
ряли. Мы сделали команду Моло-
дежной хоккейной лиги, Высшей 
хоккейной лиги. В самом низу — 
детская спортивная школа, а на-
верху — Континентальная хок-
кейная лига. Это после нас пошли 
Казань, Питер, Уфа. Мы не отде-
ляем первую команду от моло-
дежной или молодежную от дет-
ской спортивной школы. У нас 
консолидированный, объединен-
ный бюджет. 

Ситуация с колебаниями долла-
ра как-то отразится на зарплат-
ном бюджете «Динамо»?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: С одной стороны 
у нас есть определенные кон-
трактные обязательства. С дру-
гой, в «Динамо» у восьми чело-
век заканчиваются соглашения. 
Участвовать в «гонке вооруже-
ний», перебивая предложения 
других, мы не собираемся. С ка-
кой стати мы будем повышать 
зарплату, если команда за по-
следние два года ничего не выиг-
рала? И если вдруг кто-то возь-
мет из нашего клуба Иванова-
Петрова-Сидорова, я вправе 
буду поинтересоваться: а откуда 
у вас деньги, которых они не сто-
ят? Маленький циничный при-
мер. Наш вратарь Саша Еремен-
ко, самый ценный игрок двух 
плей-офф, получает в три раза 
меньше своего коллеги Кошеч-
кина из Магнитогорска. Не хочу 
бросать камень в адрес руковод-
ства «Металлурга», но чем он 
хуже? 

Сменилось руководство КХЛ. 
Чего клубы и лично вы ждете от 
Дмитрия Чернышенко?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Помните фильм 
«Свадьба в Малиновке»? «Ски-
дывай сапоги, власть перемени-
лась». Честно говоря, когда у нас 
власть сменилась, я подумал, это 
к добру. Нельзя все успеть: быть 
президентом клуба, болельщи-
ком, разбираться во всем… Не-
правильно, когда всю твою рабо-
ту делают заместители. И самое 
главное, нельзя никого не слу-
шать. Признаюсь, с прежним ру-
ководством редко получалось 
нормальное человеческое обще-
ние. Оно проходило в админи-
стративном порядке. Все реше-
ния спускались сверху: мы сказа-
ли, мы сделали. Кто мы? Правле-
ние. Это было одностороннее 
движение. Лига должна быть для 
клубов, а клубы — для лиги. У нас 
же все были сами по себе. При 
этом лига командовала, забывая, 
что продукт делают клубы. Наор-
ганизовывали всяких структур, а 
с клубами наладить отношения 
забыли. Ни в коем случае не хочу 
ругать тех, кто ушел. Семь лет на-
зад хоккей лежал едва ли не на 
боку. Не было финансирования, 
не было обязательств игрок — 
клуб. Игрока могли запросто выг-
нать на улицу. Так вот первые два 
года в лиге шла работа, генериро-
вались идеи, любо-дорого было 
смотреть. А потом постепенно 
мы вышли на ровный глиссер. 
Лодка, сигара, фужер вина и сол-
нце над головой. Без волн, по та-
кому шикарному водоему. Едем, 
волн нет, мы отдыхаем. 

Чернышенко недавно заявил, 
что впервые лига что-то реально 

заплатит клубам. Вам об этом 
что-нибудь известно?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Честно говоря, 
пока не в курсе.

То есть выходит, что семь лет 
клубы только тратились, ничего 
не получая взамен?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Если поднять до-
кументы на заре организации 
Лиги, то в них финансовое возна-
граждение, конечно, было пропи-
сано. Обладателю Кубка Гагари-
на и финалисту. Но по факту ни-
чего подобного не наблюдалось. 
Прерогативу в этом вопросе по-
лучила организация под назва-
нием КХЛ-маркетинг, которая 
диктовала свои условия. Было 
так, что они наверху, а мы внизу. 
Условия складывались немножко 
неравные. Мы ничего от КХЛ не 
получили. За семь лет нам дали 
одну машину от спонсора. Плати-
ли только мы: не заправленные 
трусы — 100 тысяч, еще что-то — 
опять 100 тысяч. Кругом штра-

фы. Было только «дайте», а о 
«возьмите» речи не шло.

Знарок не уходил

Если не возражаете, дадим еще 
разок слово болельщикам. Вот 
практически крик души: «Вер-
ните Знарка в «Динамо»!»
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Знарок никуда не 
уходил, он является главным кон-
сультантом хоккейной команды 
«Динамо». Я вашим коллегам 
уже не раз говорил, что будут 
проведены рабочие встречи, бу-
дет встреча Знарка с президен-
том нашего клуба, с куратором 
сборной Аркадием Романовичем 
Ротенбергом, будет встреча Ви-
толиньша, Сафронова, Ротенбер-
га, Нургалиева. Будет встреча с 
болельщиками. Мы закрываем 
наш сезон 2 апреля. Приглашаем 
всех на нашу базу «Динамо» в 
Новогорске. Примем то решение, 
которое соответствует сегодня 
чаяниям, требованиям и сбор-

ной, и «Динамо». Если вы хотите 
услышать лично мое мнение — я 
считаю, что любой тренер дол-
жен каждый день ходить на рабо-
ту, каждый день генерировать, 
переживать, кипеть. 

То есть вопрос совмещения дол-
жностей можно поднимать?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Это была принци-
пиальная позиция федерации. 
Может быть, и правильная. Даже 
Владимир Владимирович Юрзи-
нов сказал: надо дать Знарку вре-
мя поработать в сборной, окле-
маться, посмотреть, обтереться. 
Но прошло время. И я не считаю, 
что Олег не может руководить 
двумя командами. Я не считаю, 
что это невозможно. Это мое лич-
ное субъективное мнение как ге-
нерального директора «Динамо» 
и как генерального менеджера 
сборной России.

Противники совмещения гово-
рят о том, что тренер не будет 
успевать смотреть за другими 
хоккеистами.
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Чем силен, навер-
ное, штаб «Динамо» — он идет 
вперед, оборачиваясь на то хоро-
шее, что было. Посмотрите, ка-
кую мы потеряли селекционную 
службу. У нас стало модным сло-
во «скауты». А ведь каждый оте-
чественный клуб располагал 
очень сильной селекционной 
службой. В ЦСКА ее возглавлял 
Борис Шагас. В «Динамо» — Стеб-

лин, Давыдов. Мы это все утрати-
ли. Вот я и предложил Алексею 
Жамнову: «Леш, давай мы вер-
немся к тому, что потеряли. Сде-
лаем селекционную службу, при-
гласим туда людей, которые лю-
бят хоккей, которые в нем разби-
раются и которые не лентяи». 
Сейчас я очень доволен и Жамно-
вым, и ребятами, которые с ним, 
Хавановым, Федотовым. Как они 
работают, как они высказывают 
свою точку зрения. Вот, напри-
мер, мы вчера все вместе сидели: 
Знарок, Витолиньш, Брагин, 
Жамнов, Хаванов, Федотов, Куп-
риянов (Харийс Витолиньш — по-
мощник главного тренера сбор-
ной России, Валерий Брагин — 
главный тренер молодежной 
сборной России, Олег Куприянов 
— спортивный директор сборной 
России. — Авт.). Сидели и обсу-
ждали каждую кандидатуру. У 
кого какие плюсы, минусы, кого 
из Америки можем ждать, кто из 
Европы может помочь. У нас есть 
диалог, а не так, что я начальник, 
ты балбес.  

Окончательное решение за глав-
ным тренером?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Скажу так. Ребята 
из селекционной службы съезди-
ли в Америку и излагают свою 
точку зрения. Да, есть мнение 

главного тренера, генерального 
менеджера, но мы прислушива-
емся ко всем. Каждый имеет пра-
во на свое мнение, и это мнение 
будет услышано. Вот вам еще 
пример продуктивной работы. 
Сборная России на чемпионате 
мира на групповом этапе играет 
в Остраве, но при этом Хаванов, 
Федотов и Брагин будут в Праге. 
И будут готовить нам аналитиче-
скую справку, как играют наши 
конкуренты. Если такое когда-то 
и было, то давно. 

Наконец живем
в нормальной гостинице

Продолжая тему денег, но в сбор-
ной. В национальной команде 
есть премиальные за победу, на-
пример, на чемпионатах мира?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Не хочу на эту 
тему говорить. Для этого есть 
президент ФХР...

И все-таки. Вот играл человек 
«за Родину», а потом просит 
условный «Мерседес»...
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Если есть возмож-
ность получить «Мерседес», то 
почему бы ею не воспользовать-
ся? Тут не должно быть другого: 
приехал играть за Родину, а в од-
ном номере с вами жить не буду. 
Должно быть так: я не буду хо-
дить в своей одежде, потому что я 
приезжаю играть за сборную 
России. Все должны быть одеты 
как 33 богатыря во главе с дядь-
кой Черномором. Так и будет.

Наши суперзвезды готовы быть 
как все?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Так у нас супер-
звезды первыми подают пример 
поведения и надлежащего отно-
шения к сборной. Знаете первые 
слова Малкина, когда он приехал 
на чемпионат мира в Минск? 
«Наконец-то мы живем в нор-
мальной гостинице!» Просто, 
чтобы никому не было стыдно, 
мы не стали жить в отеле, кото-
рый предлагали организаторы. 
Это не привередливость федера-
ции, это минус организаторам 
чемпионатов мира. Вот и в Чехии 
будем жить не в Остраве, в гости-
ничном комплексе, а за городом 
на спортивной базе, чтобы нам 
никто не мешал. Это комфор-
тные, спартанские условия. И де-
шевле, и лучше.

То есть это из чисто практиче-
ских соображений, а не чемпи-
онские «понты»?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Если мы можем 
себе такое позволить, почему бы 
нет. А то приехали как-то на этап 
Евротура в Швецию: в раздевал-
ке нет ни душа, ни туалета, ниче-
го. Для тренеров один стул и одна 
лавка, а команда ходит мыться 
бог знает куда. А ведь другие 
сборные жили в комфортных 
условиях. Разве это правильно? 
Хорошо, если шведская федера-
ция банкрот, пусть приезжают к 
нам. А то приехали мы в город 
Лександ в час ночи. Такой, знае-
те, деревенский комплекс. Так 
Знарок заблудился, пошел в чу-
жой домик, где жил швед, а я за-
шел в номер и не могу понять, где 
вообще нахожусь: до потолка 
меньше вытянутой руки. Я лю-
блю спать с открытым окном, а 
господин Майоров спал в трени-
ровочном костюме. Поэтому, 
если можно жить иначе, почему 
бы этого не сделать?

Это забота генменеджера, хозяй-
ственные дела разруливать?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Забота генменед-

жера — обеспечивать необходи-
мые, как говорят дети, «хотелки» 
и добиваться от федерации вы-
полнения тех условий, которые 
ставит тренерский штаб во благо 
сборной и хоккеистов.

В Чехии в этом плане все проду-
мано?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Есть небольшие 
тонкости, которые прорабатыва-
ются. Но на базовом уровне все 
уже сделано.

Поедете со своим поваром?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Нет, нам свой по-
вар не нужен, мы еще ничего не 
выиграли, в отличие от футболи-
стов (улыбается).

Всегда на пике

Почему наша команда все никак 
не может выиграть Олимпиаду?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Это вопрос, на-
верное, не к Сафронову. Почему 
проигрываем? Это все плоды 
того бесхозного положения, в ко-
тором находилась наша страна. 
После Лиллехаммера-1994 мы 
потеряли чемпионаты мира и 
Олимпиады. Потом приходят Бы-
ков, Билялетдинов. Здесь выигра-
ли, там вроде начали поднимать-
ся. Но система-то была разруше-
на. Поднялись за счет индивиду-
ального действия каких-то игро-
ков благодаря стечению обстоя-
тельств. Кто у нас за это время уе-
хал в НХЛ нарядно? Малкин, Ко-
вальчук и Овечкин. А остальные 
стучались — «разрешите». Если 
нас раньше принимали на «будь-
те любезны», сейчас даже на 
«вы» не разговаривают. Да, мне 
стыдно за Сочи как одному из ру-
ководителей хоккея. Олимпиаду 
должны были выигрывать. Но 
главного тренера обвинять не 
буду. Я наверное скажу, что по-
мощники не помогли. Просто 
группы единомышленников не 
оказалось. Которые спорят, ку-
рят, ругаются и добиваются ре-
зультата. Может, Зинэтуле Хай-
даровичу надо было немножко 
помочь, подсказать и дернуть за 
рукав. Больше возвращаться к 
этому не хочу. Но могу вам ска-
зать, что за эту команду, которую 
возглавляют Знарок и Сафронов, 
вам стыдно не будет. Потому что 
она будет биться до последнего 
патрона. А там посмотрим, мо-
жет, и в штыковую пойдем.

Это вы об Олимпиаде 2018 года?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Да.

То есть Олимпиада — это будет 
некий пик, к которому сейчас 
вся работа идет?
АНДРЕЙ САФРОНОВ: Мы должны пос-
тоянно работать на пике. У нас 
каждый год чемпионаты мира. И 
что же мы себе поставим задачу: 
ладно, здесь проиграем, там про-
валим, а там выйдем на пик? Как 
же мы тогда с ребятами будем об-
щаться? Здесь на полусдутых ши-
нах, там на сдутых, а послезавтра 
мы накачаем? Такого не получит-
ся. Надо называть вещи своими 
именами. У нас в этом году чем-
пионат мира в Чехии, совсем ско-
ро чемпионат мира в Москве. 
Нам надо освятить с хорошей 
стороны новую арену. Наступить 
в одно место не имеем права. Нам 
надо выходить с высоко подня-
той головой, а там и Корея не за 
горами. Время-то летит. 

Акцент

 Есть один клуб, который пред-
лагает динамовским игрокам 
зарплаты в два-три-четыре, 
а некоторым и в 10 раз больше

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1099287

В коллекции Андрея Сафронова 
уже есть два Кубка Гагарина
с «Динамо» и титул чемпиона мира 
со сборной.

После Олимпиады в Сочи в хоккейную сборную пришла новая команда тренеров и менеджеров. И первый же свой большой турнир, чемпионат мира-2014 в Минске, она выиграла «в одну калитку».

ЦИФРА

5
РАЗ
сборная России по хоккею стано-
вилась чемпионом мира. И явля-
ется действующим обладателем 
титула.
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ХОККЕЙ  Овечкин признан 
игроком дня в НХЛ

Саше 
дали звезду

Иван Ильин

РОССИЙСКИЙ нападающий клуба Национальной хок-
кейной лиги «Вашингтон Кэпиталз» Александр Овечкин 
провел очередной блестящий матч и укрепился на пер-
вом месте в списке лучших снайперов заокеанской лиги. 

Капитан «столичных» внес весомый вклад в гостевую 
победу своей команды над одним из лидеров регулярно-
го чемпионата «Нью-Йорк Рейнджерс». Овечкин открыл 
счет уже на пятой минуте. Это преимущество «Вашинг-
тон» удержать не смог, дважды пропустив еще до пере-
рыва. В середине второй 20-минутки Овечкин отличился 
снова, реализовав большинство. А в итоге дело закончи-
лось убедительной победой «Вашингтона» со счетом 5:2. 
Александр же был признан первой звездой не только это-
го матча, но и всего игрового дня в НХЛ.

— Мы не позволили сопернику сыграть в его фирмен-
ном стиле. Думаю, они оказались немного не готовы к та-
кому повороту событий. Так что я очень доволен, — при-
знался российский форвард журналистам после матча.

Статистика Овечкина впечатляет. Теперь на его счету 
49 заброшенных шайб. Это лучший показатель в Лиге. 
Для сравнения, у ближайших преследователей Стивена 
Стэмкоса и Рика Нэша лишь по 40 точных бросков. В 
списке лучших по системе «гол плюс пас» капитан «Ва-
шингтона» идет на четвертом месте. С 75 очками он на 
четыре балла отстает от Сидни Кросби.

Новость о том, что Овечкин находится в отличной 
форме, наверняка радует тренерский штаб сборной Рос-
сии, который активно готовит национальную команду к 
чемпионату мира. С другой стороны, главного снайпера 
НХЛ сборная может и не дождаться, ведь во многом ста-
раниями Александра «Вашингтон» пока находится в 
зоне плей-офф. И покидать ее не собирается. 

Тем временем в сборной произошли первые «сокра-
щения». Как сообщила вчера пресс-служба националь-
ной команды, тренерский штаб поблагодарил за работу в 
Новогорске Сергея Шмелева, Владимира Брюквина и 
Егора Дугина. Зато сразу пятеро хоккеистов, которым 
дали время чуть отдохнуть, присоединились к сборной. 
Это Данис Зарипов, Сергей Мозякин, Сергей Широков, 
Александр Попов, а также Константин Барулин.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Сборная 
России одержала 
очередную победу 
на ЧМ-2015

Финны 
растаяли

Павел Петровский

НА МИРОВОМ чемпионате по русскому хоккею, кото-
рый в эти дни проходит в Хабаровске на арене «Ерофей», 
прошли матчи второго тура группового этапа.

После уверенной победы над казахами — 10:1 россий-
ской сборной противостоял куда более серьезный сопер-
ник — финны. Но настоящего сражения на льду болель-
щики не увидели. Преимущество действующих чемпио-
нов мира было подавляющим. Наши победили с крупным 
счетом — 9:1. Три мяча в составе победителей забросил 
Петр Захаров, дважды точными ударами отметился ка-
питан команды Сергей Ломанов, также свои фамилии на 
табло смогли увидеть Максим Ишкельдин, Павел Рязан-
цев, Евгений Иванушкин и Алан Джусоев.

После завершения матча главный тренер сборной 
России Сергей Мяус так прокомментировал успех:

— Это была наша вторая игра на турнире. Как я уже го-
ворил, матчей на этом чемпионате у нас совсем немного, 
и каждая игра очень важна с точки зрения адаптации, 
входа в турнир. Сегодня также у нас смогли принять 
участие в игре все семнадцать заявленных хоккеистов, 
дали возможность поиграть всем. Чем-то остался дово-
лен, но и ошибки тоже имели место. Работа продолжает-
ся, и думаем уже о следующем сопернике.

В свою очередь, финский коллега Мяуса — Антти Пар-
виайнен сыпал комплиментами в адрес организаторов 
чемпионата:

— Нам очень нравится Хабаровск. Чемпионат органи-
зован очень хорошо. Арена — супер, волонтеры — молод-
цы. Единственное, что портит настроение, так это пора-
жения в двух первых матчах от Швеции и России. Но тур-
нир продолжается, и надеюсь, мы сможем исправить 
ошибки и показать себя с лучшей стороны.

Сегодня на чемпионате пройдет «репетиция финала». 
В 13.00 по московскому времени на лед «Ерофея» вый-
дут команды России и Швеции. К слову, скандинавы во 
втором туре обыграли сборную Казахстана — 9:4.

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Олимпийская чемпионка Татьяна Лебедева рассказала об атмосфере 
в сборной и об отношении к российским легкоатлетам на международной арене 

Прыжок от допинга
Анна Козина

В 
гостях у «РГ» побывала член 
Комитета Совета Федера-
ции по социальной полити-

ке, вице-президент Всероссий-
ской федерации легкой атлетики 
Татьяна Лебедева. Как всегда дру-
желюбная Татьяна пришла с по-
дарком — коробкой конфет, кото-
рую привезла из командировки. И 
мы тоже начали разговор с момен-
та приятного: вспомнили нашу 
общекомандную победу на недав-
нем зимнем чемпионате Европы, 
где сборная завоевала шесть золо-
тых и две серебряные медали. Но 
уйти от темы допинга мы, конеч-
но, тоже не могли.

Татьяна, как оценивать этот ре-
зультат на фоне ситуации, кото-
рая сложилась в российской лег-
кой атлетике? Интересно, как 
принимали в Чехии наших чем-
пионов? 
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Мы были готовы к 
тому, что на европейском уровне 
уже не будем выглядеть как рань-
ше, учитывая, что ряды участни-
ков видов по выносливости так 
подкосили допинговые скандалы. 
После чемпионата России на тре-

нерском совете 
мы обсуди-

ли лучшие результаты, и, опреде-
ляя шансы, как обычно, поделили 
их пополам. Рассчитывали на три 
золотые медали. Ставку делали на 
технические виды — прыжки в 
длину, в высоту. И когда на третий 
день мы, наконец, начали выигры-
вать как раз в них — это было здо-
рово. Я была на трибуне, весь ста-
дион вставал и несколько раз слу-
шал российский гимн. Итальян-
цы, которые сидели сзади меня,  
даже устроили «бэк-вокал», под-
певали — не словами, конечно, но 
мелодию уловили правильно. 
Было очень приятно, что зрители 
поддерживали не только своих. 
Все сплотились. Я сама была в та-
кой же эйфории, в которую 
погружался весь ог-
ромный стадион 
во время финаль-
ных забегов, 
подгоняла че-
хов в эстафете.

В Праге Юрий 
Борзаковский 
впервые был во 
главе сборной на 
крупном турнире 
как исполняющий 
обязанности глав-
ного тренера. Спра-
вился?

ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Юрий Борзаков-
ский — все-таки новое лицо имен-
но в тренерском штабе. Но было 
видно, что к нему ребята действи-
тельно тянутся. Грань между бегу-
ном и тренером еще до конца не 
стерлась. Хотя, может быть, это и 
хорошо. Видно, что контакт есть: 
спортсмены подходят к нему, 
спрашивают. В то же время все чи-
новники, президенты других фе-
дераций приглядываются к Борза-
ковскому. И я бы даже сказала, на-
чали относиться к нему более ува-
жительно, потому что увидели ат-
мосферу в сборной. На чемпиона-
те Европы у нас действительно 
была команда. Первый блин вы-

шел не комом, и мы будем 
дальше работать так же, 

чтобы не терять вот это-
го состояния. А Юру, 

возможно, в этот са-
мый момент утвер-
ждают в должности.

Борзаковский 
был в строгом ко-
стюме, в котором 
его пока непри-
вычно видеть? 

ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Да, в костюме. Вы 
знаете, ко всему привыкаешь. 
Раньше, допустим, я обожала ве-
стерны, джинсы и ковбойские са-
поги, которых у меня до сих пор 
целый склад. Только в такой оде-
жде чувствовала себя комфортно. 
Каблуки были для меня пыткой. Я 
морально готовилась к тому, что 
обязательно натру мозоли. А сей-
час я даже в дорогу  джинсы не на-
деваю. Привыкла к другому дресс-
коду. Когда-то я красила волосы в 
разные цвета и меняла прически. 
Это был мой фирменный знак. А 
Юра был диджеем. И когда его на-
значили исполняющим обязан-
ности главного тренера, все тут же 
 припоминать ему это несерьезное 
увлечение. Но в молодости нам 
всем хотелось экспериментиро-
вать, привлекать к себе внимание. 
Я разговаривала с нашей пяти-
кратной олимпийской чемпион-
кой по синхронному плаванию 
Асей Давыдовой.

Ныне генеральным секретарем 
Олимпийского комитета России 
Анастасией Семеновной Давыдо-
вой.
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Она призналась, 
что жалеет, что сделала татуиров-
ку с цветными  бабочками: теперь 
платья приходится подбирать 
очень тщательно. Да, мы взросле-

ем, меняемся. Но в глубине все 
равно сидит что-то  шальное: 

адреналин, драйв, мобиль-
ность. Это спорт, здесь всег-
да идет такое быстрое дви-
жение, смена обстановки, 
поэтому внутри у каждого 

спортсмена это качество 
есть, просто нужно его 
потом в правильное ру-
сло направить.

Нужный путь нам надо выбрать и 
в разрешении допингового скан-
дала. ИААФ подала в Спортивный 
арбитражный суд (CAS)и не хочет 
оставлять нашим дисквалифици-
рованным ходокам Ольге Канись-
киной и Сергею Кирдяпкину «се-
ребро» и «золото» Олимпиады в 
Лондоне.  
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Все понимали, что 
решение РУСАДА по делу дисква-
лифицированных россиян могут 
не принять в международной фе-
дерации. Собственно протест 
возник — и по медалям, и по сроку 
наказания Юлии Зариповой. Если 
срок ее дисквалификации дове-
дут до четырех лет, то Юля, кото-
рая родила, но уже тренируется 
на сборах  в Кисловодске, проле-
тает мимо Олимпиады в Рио. Бу-
дем ждать решения CAS. Но если 
говорить об отношении ИААФ, то 
там, конечно, злы на Россию из-за 
этих скандалов. Я общаюсь со 
многими чиновниками, спор-
тсменами. У многих сложилось 
мнение, что у нас все поголовно 
допинг принимают. И это пробле-
ма, которую нужно решать. Сей-
час у нас столько перемен в сбор-
ной: пришло новое поколение 
тренеров, руководителей, насту-
пает открытость, отказ от двой-
ных стандартов. То, что произош-
ла «перезагрузка», должны по-
нять и у нас в стране, и мы долж-
ны показать это миру.

Продолжение беседы читайте 
в одном из ближайших номеров 
«РГ».

Футбол Судьбу матча Черногория — Россия решит дисциплинарный комитет УЕФА

Мишель, будет ли 3:0?

Илья Зубко, Артур Нанян 

С
удьба скандального 
матча Черногория — 
Россия решится не на 
футбольном поле, а в 
высоких кабинетах. 

Правда, для начала нам придется 
набраться терпения. Вчера УЕФА 
объявил лишь о том, что дисци-
плинарное дело открыто.

Парадоксально, но разби-
раться сотрудники Контрольно-
дисциплинарной и этической 
инстанции УЕФА (КДЭИ),  а 
именно так официально называ-
ется орган, рассматривающий 
подобные вопросы, собираются 
и с российской стороной. В сооб-
щении, опубликованном вчера 
вечером на официальном сайте 
УЕФА, говорится о том, что дис-
циплинарный процесс в отноше-
нии Российского футбольного 
союза начат «по факту поджога и 
бросания фейерверков и других 
объектов болельщиками го-
стей». С черногорцами разбира-
ются по тому же пункту регла-
мента, а также «за проведение 
матча, который не был доигран 
до конца». Когда именно специа-
листы будут принимать реше-

ние, пока неизвестно. По инфор-
мации «РГ», никаких четких сро-
ков регламентом не предусмо-
трено.

Первое, чего ждет УЕФА — ра-
порты делегата матча и главного 
арбитра. Именно эти люди при-
няли решение продолжать игру 
даже после того, как Игорю 
Акинфееву в голову попали 
файером и увезли в больницу. И 
именно они в середине второго 
тайма, когда с трибун в россий-
ских игроков опять полетели мо-
неты, зажигалки и прочий му-
сор, окончательно увели коман-
ды с поля. Руководство Россий-
ского футбольного союза, кста-
ти, изначально настаивало на 
том, что играть в футбол после 
инцидента с Акинфеевым, нель-
зя. Но делегат матча после дол-
гих и достаточно жестких кон-
сультаций решил иначе. 

Итогом стал сорванный матч 
и официальный протест от РФС, 
который был отправлен в УЕФА 
еще в субботу, то есть практиче-
ски сразу же после скандальных 
событий. «В протесте содержит-
ся просьба обратить внимание 
на аргументы российской сторо-
ны и особенности матча, а также 

в установленные сроки открыть 
дисциплинарную процедуру в 
соответствии с Дисциплинар-
ным регламентом УЕФА», — гово-
рится в сообщении, опублико-
ванном на официальном сайте 
РФС.

Любопытно, что на этом учас-
тие российских футбольных вла-
стей, похоже, и закончится. 
УЕФА теперь будет разбираться 
именно с черногорской сторо-
ной, которая организовывала 
матч. А представителей России 
на заседание могут даже и не 
пригласить. Впрочем, и без того 
очевидно, что самое мягкое на-
казание, которое ждет черногор-
цев — техническое поражение со 
счетом 0:3. О нем говорил тот же 

глава РФС Николай Толстых, вы-
ступая после игры перед журна-
листами. К нему готовы и в Под-
горице, где опасаются куда более 
серьезных санкций.

В самой Черногории, к слову, 
реакция на этот инцидент была 
однозначной. Пресса, функцио-
неры, сами футболисты — все 
признали, что случившееся в 
Подгорице нанесло огромный 
удар по сборной, которая суще-
ствует всего-то восемь лет.

«Этот матч положил конец 
черногорскому футболу как ци-
вилизованному виду спорта — по 
крайней мере, в обозримом бу-
дущем. То, что судья не закончил 
игру еще после инцидента на 
10-й секунде — скандал сам по 

себе. Наказание со стороны 
УЕФА будет строгим. России бу-
дет присуждена победа со счетом 
3:0. Худшее из наказаний — хотя, 
возможно, и лучшее, если посмо-
треть на всю ситуацию — это 
исключение сборной из квали-
фикации Евро-2016. Потому что 
Черногория заслужила того, что-
бы не принимать серьезные фут-
больные матчи как минимум два 
года», — вот что написала после 
игры газета Vijesti.

Возмущены были и предста-
вители Футбольного союза Чер-
ногории, как и наставник сбор-
ной Бранко Брнович. Последне-
му пришлось дважды извиняться 
перед нашей командой. В первый 
раз Брнович это сделал еще на 
предматчевой пресс-конферен-
ции, когда он опроверг припи-
санные ему слова о Фабио Капел-
ло и российских игроках, ну а во 
второй раз — после поединка.

— Мы оставили очень плохое 
впечатление о себе. Это позор, я 
приношу свои извинения сбор-
ной России. Очень хочу, чтобы 
состояние Акинфеева улучши-
лось, и он выздоровел, — отметил 
Брнович.

Не остался в стороне и гене-

ральный секретарь Футбольного 
союза Черногории Момир Джур-
джевац: «Мы сорвали матч, по-
казали себя варварами. А потом 
будем удивляться, почему нас 
такими считают. Эти люди — ка-
тастрофа! Я считаю, что игру 
надо было прервать уже на пер-
вой минуте, так было бы спра-
ведливо».

Что касается Акинфеева, то 
он продолжает восстанавливать-
ся после травмы, но в щадящем 
режиме. Сразу после матча в 
Подгорице 28-летний вратарь 
сборной поблагодарил болель-
щиков за поддержку. Не исклю-
чено, что к поединку против «Зе-
нита» Игорь будет в строю.

«Хочу сказать спасибо всем, 
кто за меня переживал. Чувст-
вую себя сейчас нормально. Ока-
залось, к сожалению, что в фут-
боле бывает и такое. Надеюсь, 
никогда ничего подобного ни в 
Черногории, ни в какой другой 
стране мира не повторится», — 
сказал Акинфеев в интервью 
пресс-службе РФС.

Татьяна Лебедева: У многих сложилось мнение, что в России все принимают допинг. Эту проблему надо решать.

Акцент

 К техническому поражению 
готовы даже сами черногор-
цы, которые назвали произо-
шедшее позором

Видео- и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1100859

Капитан сборной России Сергей Ломанов дважды огорчил 
финского голкипера.

Игру в Подгорице нужно было пре-
кращать еще после инцидента 
с Игорем Акинфеевым, когда 
в нашего вратаря попали файером.
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ТУРНИР 
В Москве 
прошел 
турнир 
по самбо

ТАТАМИ 
В КАСАБЛАНКЕ

Наталья Юхарева, 
заслуженный мастер спорта

СУПЕРКУБОК мира по самбо 
«Мемориал А. Харлампиева» 
прошел в российской столице.

Итоги турнира подвел прези-
дент Международной федерации 
самбо Василий Шестаков:

— Кубок собрал самбистов 35 
стран, которые разыграли за 
три дня 27 комплектов медалей 
в спортивном и боевом самбо. И 
все три дня универсальный зал 
«Дружба» в Лужниках был по-
лон зрителей, что для избало-
ванной обилием спортивных 
турниров Москвы — редкость. 
Отмечу достижения самбистов 
из Японии, Республики Кореи, а 
также традиционно сильных 
сборных Казахстана, Узбекиста-
на, Таджикистана и Туркменис-
тана. Что касается Европы, то 
помимо признанных лидеров 
сборных России и Беларуси, 
хочу отметить команду Азер-
байджана. Предстоящие I Евро-
пейские игры в Баку, а самбо 
включено в их программу, на-
верняка прибавляют мотивации 
и сил азербайджанским самби-
стам. Как итог — 2-е место после 
хозяев в общекомандном зачете 
среди мужчин в спортивном 
самбо. В октябре молодежный 
чемпионат примет Рига (Лат-
вия), а главный старт сезона по 
традиции в ноябре. Чемпионат 
впервые пройдет на африкан-
ском континенте — в Касабланке 
(Марокко).
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